
Игорь Вирабов

Лечу в Армению. Зачем? Или точнее так — 
за чем? Бывал там много раз, не только в 
Ереване, и в далеких от столицы уголках — 
никогда не чувствовал себя там «за грани-
цей». Не потому, что там не нужен загран-
паспорт, можно спокойно чувствовать себя 
с российским. В кармане нет ни одного 
наличного рубля или армянского драма — 
но карту «Мир» там принимают, знаю, что 
не пропаду. Но не об этом речь. Сколько бы 
я ни приезжал — сказать, что знаю и все 
понял про Армению, я бы, конечно, не риск-
нул. Вот это главное.
Вдруг обнаружилось, что в удивительной 
стране Армении не принято ругать Россию. 
Здесь обижаться можно, ненавидеть — нет, 
не принято. Здесь принято любить. И дело 
не только в гостеприимстве. Армяне внеш-
не не похожи на славян и чаще, чем о «рус-
ском мире», вспоминают про всемирную 
«армянскую диаспору». Общей границы нет 
— но столько общего. Может быть, дело в 
широте души. А может, в свойствах памяти?
 Маршрут мой — из конца в конец Армении: 
от Еревана до Гюмри и Цахкадзора, и в 
далекий горный Капан. 
Мне показалось, поучительное путеше-
ствие.

Любовь Маврина

Для экономического блока 
правительства финансовый су-
веренитет — это основа для по-
вышения престижа российской 
экономики и валюты на гло-
бальном рынке. К такому выво-
ду пришли министр финансов 
Антон Силуанов, глава Банка 
России Эльвира Набиуллина, 
помощник президента РФ Мак-
сим Орешкин и глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин на пле-
нарной сессии Московского 
финансового форума. 

В этом году дата проведения 
Московского финансового фо-
рума совпала с 220-й годовщи-
ной образования российского 
министерства финансов. Воз-
можно, именно это, а также не-
сомненная историчность теку-
щего момента стали причиной 
множества исторических от-
сылок к заявлениям участни-

ков пленарной дискуссии. Чего 
только стоит переход от тезиса 
«денег нет» к «деньги есть, 
бюджет выдержит» в контек-
сте сохранения федеральным 
б ю д ж е т о м  в з я т ы х  о б я з а -
тельств по социальным расхо-
дам. 

Финансовый суверенитет
Главная дискуссия на фору-

ме развернулась вокруг самого 
определения финансового су-
веренитета: что это такое, от 
чего зависит, как его достичь и 
сохранить.

Например, Антон Силуанов 
определяет его как способ-
ность страны «жить по сред-
ствам и не ходить с протянутой 
рукой».  Отсюда и главные 
условия его достижения по 
версии главы министерства 
финансов: «Устойчивый, сба-
лансированный бюджет, фи-
нансовый рынок, уполномо-

ченный доверием его участни-
ков на проведение финансовой 
политики, собственная инфра-
структура». 

С точки зрения Эльвиры На-
биуллиной, «финансовый су-
веренитет — это способность 
проводить независимую поли-
тику».  Такую способность 
обеспечивает устойчивость 
финансовой системы к внеш-
ним шокам за счет денежно-
кредитной политики, инфля-
ционного таргетирования, 
плавающего курса рубля. «При 
этом финансовый суверенитет 
— это не автаркия, не самоизо-
ляция», — подчеркнула глава 
Банка России.

Она также добавила, что 
Россия не уходила и не уходит с 
глобального рынка. «Внешние 
условия изменились, нам нуж-
но менять подходы», — 
уточнила Эльвира На-
биуллина.

ФОРУМ Россия переосмысливает свой финансовый суверенитет 

Жить по средствам

Ирина Белова, Николай 
Грищенко, Роман Кияшко, 
Юлия Потапова

Г
о р н ол ы ж н ы е  к у р о рт ы 
Сочи открыли продажи по 
раннему бронированию на 

зиму. По данным мэрии, уже ре-
ализовано четверть путевок. 
Раскуплены выгодные места на 
горнолыжном курорте Север-
ного Кавказа «Эльбрусе». Но от-
чаиваться не стоит, как и спе-
шить. Еще будет возможность с 
удовольствием отдохнуть среди 
гор и снега.

«В первую очередь брониру-
ют на новогодние праздники, — 
сообщил директор департамен-
та курортов, туризма и потре-
бительской сферы администра-
ции Сочи Кирилл Ярыш. — Уже 
заполнено примерно 25 процен-
тов номерного фонда».  Впро-
чем, как утверждает вице-пре-

зидент Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) Сергей Ро-
машкин, в начале сентября но-
вогодние туры в Сочи брониру-
ют самые предусмотрительные 
туристы. Опасаются дефицита 
мест. «Пока с ними в Сочи все 
хорошо, — успокоил Сергей. — 
Свободных номеров в продаже 
еще много». По его словам, 
большинство туристов все-таки 
начнет бронировать Новый год 
на первой неделе ноября.

«А вот опытные горнолыж-
ники, наоборот, стараются из-
бегать заездов в пиковый ново-
годний период. Предпочитают 
бронировать поездки после 15 
января, — отметил вице-прези-
дент АТОР. —  Тогда и цены ниже, 
и людей на склонах меньше». К 
тому же, добавили эксперты ту-
риндустрии, пока с ценами на 
зимний сезон определилось 
лишь 60—70 процентов отелье-
ров. И все-таки посоветовали 

пристально следить за ситуаци-
ей. По данным экспертов, спрос 
на горнолыжные туры в Сочи в 
этом году увеличится как мини-
мум на 10—15 процентов, в том 
числе из-за эффекта отложенно-
го спроса. Прошлой зимой в 
Краснодарском крае действова-
ли жесткие ковидные ограниче-
ния. Так что при высоком спро-
се эксперты не исключают рост 
стоимости размещения в отелях 
горного кластера к началу дека-
бря на 15—20 процентов.

На самом известном горно-
лыжном курорте Северного 
Кавказа — «Эльбрусе» пока нет 
ажиотажа вокруг туров на гор-
нолыжный сезон. Но, по мне-
нию представителей туро-
трасли, самые выгодные места 
уже выкуплены. Причем многие 
отдыхающие брониро-
вали такие номера и  
коттеджи еще летом.

Владимир Кузьмин

Р
оссии предсказывали 
глубокую рецессию, 
но этого не случилось, 
заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишу-
стин на Московском 
финансовом форуме. 
Наша страна теперь 
займется собствен-

ным финансовым суверените-
том, но это не означает, что Рос-
сия должна закрываться от 
мира, подчеркнул премьер. По 
его словам, суверенитет — это не 
про изоляцию, а про безопас-
ность и стабильность.

Глава правительства вчера 
принял участие в работе Мо-
сковского финансового форума. 
В этом году его главной темой 
выбрали вопросы финансового 
суверенитета России, и, задавая 
тон дискуссии,  Мишустин 
обозначал, на каких столпах он 
должен стоять.

Против нашей страны, напо-
мнил он, были введены беспре-
цедентные санкции, но своей 
основной цели их авторы не до-
бились — подорвать финансо-
вую стабильность не получи-

лось. Это стало возможным 
благодаря оперативным реше-
ниям президента, правитель-
ства и Банка России. Главное, 
что удалось существенно сгла-
дить негативное влияние недру-
жественных действий против 
граждан и бизнеса. Отметил 
председатель правительства 
одну особенность санкций: по-
пытка ограничить энергетиче-
ский экспорт привела к законо-
мерному росту нефтегазовых 
доходов бюджета почти наполо-
вину.

Принятые меры принесли 
закономерный результат. «Эко-
номика плавно адаптируется к 
новым реалиям. Некоторое за-
медление динамики, конечно, 
было неизбежно, но оно не ока-
залось разрушительным, как 
предполагали инициаторы 
санкций», — констатировал Ми-
хаил Мишустин. По оценке мин-
экономразвития, в январе—
июле ВВП страны снизился чуть 
больше, чем на 1% относитель-
но аналогичного периода 2021 
года, а тогда экономика росла 
опережающими тем-
пами, восстанавли-
ваясь после ковида.

ОТДЫХ На зимних курортах активно раскупают путевки 
на новогодние праздники
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ЭРИВАНЬ-ГОРОД

Михаил Мишустин: Значительное сокращение использования доллара — долгосрочный тренд.

А К Ц Е Н Т

В начале декабря номера в сочинских 
отелях горного кластера подорожают 
на 15—20 процентов, прогнозируют 
эксперты туриндустрии

Австралийский доллар  40,9860
Азербайджанский манат  35,7653
Армянский драм**  15,0085
Белорусский рубль  23,6267
Болгарский лев  30,7293
Бразильский реал  11,6421

Венгерский форинт**  15,2855
Вон Республики Корея***  44,0332
Гонконгский доллар* 77,5919
Датская крона*  80,8202
Доллар США  60,8010
Евро  60,6952

Индийская рупия**  76,5785
Казахстанский тенге**  12,8516
Канадский доллар  46,1873
Киргизский сом**  74,2492
Китайский юань*  87,3741
Молдавский лей*  31,3391

Новый туркменский манат  17,3717
Норвежская крона*  60,3712
Польский злотый  12,9125
Румынский лей  12,4856
СДР  78,4868
Сингапурский доллар  43,2532

Таджикский сомони*  59,3615
Турецкая лира*  33,3514
Узбекский сум****  55,2856
Украинская гривна*  16,4752
Фунт стерлингов  69,7205
Чешская крона*  24,4014

Шведская крона*  56,7226
Швейцарский франк  62,3216
Южноафриканский рэнд*  35,0588
Японская иена**  42,1060

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 09.09.22

Единый день голосования 
начинается 
в России

Люди слова: 
как преподавать 
за рубежом русский 
при эпидемии 
русофобии?

Разгром «Ливерпуля» 
в Неаполе грозит 
отставкой 
главного тренера
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ДОРОГИ Министры МВД 
России и Беларуси 
договорились признавать 
нарушения правил

Штраф 
через границу

Владимир Баршев

Водителей России и Беларуси за нарушение правил до-
рожного движения будут наказывать, несмотря на то, 
на территории какого из этих государств оно произо-
шло. Главы МВД России и Республики Беларусь Влади-
мир Колокольцев и  Иван Кубраков подписали Согла-
шение о взаимном признании и исполнении решений 
по делам об административных правонарушениях в 
области дорожного движения. Об этом сообщила офи-
циальный представитель МВД России Ирина Волк.

Объясним, что это значит. Дело в том, что пересечь 
границу между Беларусью и Россией можно свободно. 
Нет ни таможенных, ни пограничных пунктов. То есть 
на границе никто не проверяет задолженность штра-
фов на той или иной территории. Предъявить в России 
штраф автовладельцу, чья машина зарегистрирована в 
Беларуси, непросто. Да, машину видно, номер на каме-
рах тоже определился. Но где взять адрес автовладель-
ца, раз машина зарегистрирована в другом государ-
стве? Только соответствующим запросом. Однако об-
ращение документов занимает много време-
ни. Подписание же такого соглашения сильно 
упрощает эту процедуру. 

ИССЛЕДОВАНИЕ В России 
не хватает заводов 
для строительства 
дешевого жилья

Панельная 
дискуссия

Марина Трубилина

Увеличение объемов строящегося жилья невозможно 
без панельного домостроения, считают эксперты. Од-
нако пока на всю страну насчитывается только 12 
предприятий, способных выпускать для этого каче-
ственные «заготовки».

Добиться увеличения объемов строительства при 
поддержании достойного качества домов невозможно 
без индустриального домостроения, отмечает прези-
дент НОСТРОЙ Антон Глушков. Типовые панельные 
дома повсеместно строили в Советском Союзе, они и 
сейчас возводятся в европейских странах (например, в 
Финляндии, по словам Глушкова, это около 70% ново-
строек). В СССР для этого был создан комплекс домо-
строительных комбинатов, продукция которых ис-
пользовалась в радиусе около 300 км (перевозка на 
большие расстояния уже нерентабельна). Однако сей-
час, как показало исследование НОСТРОЙ, на всю 
страну насчитывается лишь 12 предприятий, которые 
могут выпускать «панели» для качественных и совре-
менных домов — в Екатеринбурге, Краснояр-
ске, Челябинске, Москве и области, Санкт-Пе-
тербурге и Тюмени. 

ПРОЕКТ Следствие 
не сможет затягивать дела 
с истекшим сроком 
давности

Забудут обиды

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ подготовило проект попра-
вок в УПК, устанавливающий новое основание для пре-
кращения уголовного дела. Если срок давности пре-
ступления вышел, у правоохранителей будет только 
год на завершение расследования. За это время надо 
будет передать дело в суд, иначе уголовное преследова-
ние должно быть прекращено.

Новая норма призвана помочь людям, желающим 
защитить свое честное имя. Нередко бывает так, что 
подследственный не соглашается прекратить дело по 
сроку давности, ему крайне важно добиться оправда-
тельного приговора. Потому что прекращение дела по 
истечению срока давности считается нереабилитиру-
ющим обстоятельством. Проще говоря: оно не с снима-
ем с человека вины. Считается, что ему всего лишь 
простили былое. Мол, дело давнее, много воды утекло с 
тех пор, так что можно уже не наказывать. Но пятно в 
биографии остается.

Поэтому далеко не все подследственные рады ис-
течению сроков давности. Для многих вопрос принци-
пиальный: они хотят предстать перед судом, чтобы до-
казать свою невиновность. Тогда разбирательство 
должно продолжаться.

Однако на практике порой возникает 
проблема: следствие не спешит направлять 
старое дело в суд.  
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Королева Великобритании 
Елизавета II 
умерла 
в возрасте 96 лет
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КОШЕЛЕК Должники смогут 
обращаться в Пенсионный 
фонд для защиты пособий 

На жизнь

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на проект, разрешаю-
щий должникам напрямую обращаться в Пенсионный 
фонд, а также к своим работодателям для защиты про-
житочного минимума. Тогда никто не сможет отрезать 
с получки или пенсии больше положенного.

В этом году вступили в силу важные правила, защи-
щающие должников: люди получили право на несго-
раемый остаток в зарплатах и пенсиях. После всех от-
числений каждый месяц на счетах должен оставаться 
прожиточный минимум. Для того чтобы включить за-
щиту, надо обратиться в службу судебных приставов 
или в свой банк.

Как сообщили не так давно в Федеральной службе 
судебных приставов, новым правилом уже воспользо-
вались сотни тысяч должников. Однако разработчики 
внесенного в Госдуму законопроекта выявили в защи-
те должников слабое место: взыскатели могут прий-
ти напрямую к работодателю или в Пенсионный фонд. 
И там обязаны принять исполнительный лист.

Однако, строго говоря, ни Пенсионный фонд, ни 
работодатели не обязаны придерживаться «несгора-
емых» правил и защищать прожиточный минимум. 
Поэтому инициаторы проекта предлагают обязать 
также Пенсионный фонд, работодателей и всех, кто пе-
риодически выплачивает должнику какие-то суммы, 
например стипендии, устанавливать по требованию 
человека несгораемый остаток.  

БИЗНЕС Названа сумма 
подписанных соглашений 
на ВЭФ 

Шаги на Восток 

Светлана Задера 

На Восточном экономическом форуме (ВЭФ) было 
подписано 296 соглашений на общую сумму 3 трлн 
272 млрд рублей. Всего в форуме приняли участие 
более 7 тысяч участников из 68 стран. 

«Прежде всего VII Восточный экономический фо-
рум, как и предыдущий, — это шаг вперед по разви-
тию Дальнего Востока. Шаг не только с точки зрения 
количества гостей или количества и объема согла-
шений, хотя и эти показатели высокие. Это первый 
постковидный форум, в котором приняли участие 
более 7 тысяч гостей», — рассказал вице-премьер, 
полпред президента на Дальнем Востоке Юрий Трут-
нев. Самыми многочисленными иностранными деле-
гациями стали представители Китая, Мьянмы, Мон-
голии, Индии. Как отметил глава минвостокразвития 
Алексей Чекунков, были делегации в том числе из тех 
стран, которые демонстрируют недружественное по-
ведение. 

По словам министра, для азиатских партнеров сей-
час особенно важен Северный морской путь, и план 
его развития — это важнейшее решение, принятое в 
этом году. «Этот проект важен для Азии, для Китая — с 
учетом напряженности, которая есть в Тайваньском 
проливе, недружественных и провокационных дей-
ствий западных держав, которые ставят под угрозу 
товарные потоки, от которых зависит благополучие, 
снабжение и экономика миллиардов жителей Азии», — 
сказал Чекунков. 

Как отметил Трутнев, Дальний Восток уже по ряду 
показателей превышает среднероссийские, в том чис-
ле за счет работы преференциальных режимов — тер-
риторий опережающего развития (ТОР) и свободного 
порта Владивосток. Весь объем недополученных бюд-
жетом доходов, а также сделанных вложений в инфра-
структуру не просто окупился, а на сегодняшний день 
принес российскому бюджету 50 млрд рублей прибы-
ли. При этом в других регионах уже запускаются пре-
ференциальные режимы, которые лучше, чем дальне-
восточные. «Необходимо, чтобы все режимы на Даль-
нем Востоке были лучшими», — сказал Трутнев. 

На форуме вице-премьер сообщил, что президент 
одобрил предложение о новом механизме привлечения 
инвесторов на Дальний Восток — создании международ-
ных территорий опережающего развития. «Он будет 
работать на основе не только законодательства России, 
но на основе межправительственных соглашений, а это 
уже более жесткая конструкция. Далее мы хотим предо-
ставить возможность работы в национальных валютах 
стран, которые будут с нами работать», — заявил вице-
премьер.

ВЭФ проходил во Владивостоке с 5 по 8 сентября.  

ВЫБОРЫ В России начинается Единый день голосования

Выбираем по местному времени
Валентина Егорова

С
егодня, завтра и после-
завтра около 44 миллио-
нов россиян смогут при-

нять участие в выборах регио-
нального и муниципального 
уровня. В понедельник страна 
узнает имена 15 новых губерна-
торов и расклады в шести мест-
ных парламентах, а также в 12 
городских думах региональных 
столиц. «Российская газета» со-
брала основную информацию о 
голосовании, а также о том, чем 
эти выборы отличаются от пре-
дыдущих.

В России еще ни разу выборы 
не проходили два раза подряд по 
одному и тому же порядку. Каж-
дый год вносит свои корректи-
вы, и 2022-й не исключение.

В этом году, например, ди-
станционное электронное го-
лосование (ДЭГ) проходит в 
трех часовых поясах — от Кали-
нинграда (МСК-1) до Томска 
(МСК+4). До сих пор оно прово-
дилось только по московскому 
времени.

Еще на несколько особенно-
стей указали в Центризбирко-
ме. «Избирательная кампания 
2022 года проходит в новой об-
щественно-политической ре-
альности. Если еще год назад в 
позициях наших западных так 
называемых партнеров в отно-
шении России прослеживались 
пусть серые, но полутона, то 
теперь все выкрашено черной 
краской. Это касается и изби-
рательных процессов», — отме-
тила глава комиссии Элла Пам-
филова.

Несмотря на особую ситуа-
цию, по ее признанию, нынеш-
няя избирательная кампания 
стала одной из самых спокой-
ных за последние 10 лет. Отка-
зов в регистрации мало, се-
рьезных жалоб, требующих 
вмешательства ЦИК, пока ни 
одной. «При этом кампания жи-
вая и конкурентная», — заявила 
председатель ЦИК.

Когда голосуем
В прошлом году россияне 

выбирали депутатов Госдумы 

восьмого созыва, поэтому пра-
вила игры определял Центриз-
бирком. Тогда комиссия поста-
новила сделать голосование 
трехдневным, такими по закону 
оказались и все совмещенные с 
думскими выборы. В этом году 
ни основных, ни дополнитель-
ных федеральных кампаний нет, 
поэтому регионы смогли сами 
определить, сколько дней у них 
продлится голосование — один, 
два или три.

Большинство субъектов, 
где проходят большие кампа-
нии — губернаторские, парла-
ментские или совмещенные, 
— выбрали трехдневный фор-
мат, как, например, Удмур-
тия и Саратовская область. 
В Свердловской области, где вы-
бирают главу региона, решили 
ограничиться одним днем голо-
сования, в Томской и Кировской 
— двумя.

Все избирательные участки 
будут открыты в дни голосова-
ния с 8.00 до 20.00 по местному 
времени. Для получения бюлле-
теня надо предъявить паспорт.

Кого выбираем
В 14 регионах жители выбе-

рут прямым голосованием но-
вых руководителей. Средний 
«конкурс» — пять человек на ме-
сто. В Адыгее в воскресенье гла-
ву субъекта изберут депутаты 
местного парламента из трех 
предложенных президентом 
кандидатур. В шести субъектах 
определяются новые составы 
законодательных собраний. Де-
сять партий зарегистрировали 
свои списки, в одномандатных 
округах в выборах участвуют 
826 партийных кандидатов и 24 
одномандатника.

В 12 столицах регионов вы-
бирают городские думы, кое-где, 
например, в Ярославской и Ки-
ровской областях, эти кампании 
совпали с губернаторскими.

Кроме того, в 82 регионах 
пройдет порядка 4,7 тысячи му-
ниципальных выборов, мест-
ных референдумов, довыборов 
разных уровней. По итогам еди-
ного дня голосования будет за-
мещено более 31 тысячи депу-
татских мандатов и выборных 
должностей.

Как голосуем
В большинстве регионов вы-

боры пройдут традиционным 
способом — на избирательных 
участках с бумажными бюлле-
тенями. В семи субъектах — Ка-
лининградской, Новгородской, 
Томской, Ярославской, Калуж-

ской, Курской и Псковской об-
ластях — у граждан есть еще 
один вариант. Это онлайн-голо-
сование на федеральной плат-
форме. По данным ЦИК, на него 
записались более 110 тысяч че-
ловек. Заявления принимались 
через портал госуслуг. Сейчас, 
после начала голосования, по-
лучить бумажный бюллетень 
уже не выйдет.

Другое дело — Москва, кото-
рая голосует на собственной 
платформе. Столица по тради-
ции идет впереди всей страны по 
части технологий и в этом году 
«обкатывает» на муниципаль-
ных выборах новый порядок 
участия в онлайн-голосовании. 
Главная опция — возможность 
выбрать между бумажным или 
электронным голосованием уже 
после открытия избирательных 
участков. Заранее москвичи ни-
каких заявлений не подавали.

От нарушений эту систему 
защищает электронный спи-
сок избирателей. После выдачи 
цифрового бюллетеня в списке 
появляется отметка, бумажный 
бланк такому человеку уже не 
выдадут. То же самое в обратной 
ситуации: после похода на из-
бирательный участок пытаться 
проголосовать онлайн не сто-
ит — система не пропустит. Если 
московский эксперимент при-
знают успешным, этот опыт 
переймет и федеральная плат-
форма ДЭГ.

Кто присмотрит
Обязательное видеонаблю-

дение на участках применяет-
ся на думских и президентских 
выборах. Регионы на своих го-
лосованиях сами решают, есть 
ли такая возможность. По сло-
вам главы ЦИК Эллы Памфи-
ловой, камеры будут работать 
везде, где проходят крупные вы-
боры. «25 тысяч объектов бу-
дет охвачено системой видеона-
блюдения», — рассказала она, 
это 33 миллиона потенциаль-
ных избирателей из 44 миллио-
нов, внесенных в списки.

Д о ст у п  к  т р а н с л я ц и и  с 
участков на специальном слу-
жебном портале получат пред-
ставители кандидатов, партий, 
а также общественные наблю-
датели в своих штабах. Откры-
той трансляции в интернет, как 
и в прошлом году, не будет.

Партии и общественные па-
латы подготовили наблюда-
телей. Они будут следить за го-
лосованием и подведением ре-
зультатов. Отдельная группа 
будет наблюдать за онлайн-го-
лосованием, ее участники про-
шли специальное обучение.

«Для усиления эффекта 
предупреждения возможных 
нарушений в те регионы, где 
ситуация нас несколько трево-
жит, будут направлены предста-
вители ЦИК. И они будут рабо-
тать там, тщательно отслежи-
вать выборы, где-то помогая», — 
заявила Элла Памфилова. 

«Мы с коллегами по ЦИК 
уверены, что полностью гото-
вы сдать очередной экзамен, ко-
торый будут принимать у нас в 
первую очередь наши избирате-
ли», — добавила она.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин открыл движение на важных
трассах страны 

Дорога на Восток 

Кира Латухина

В
чера президент Вла-
димир Путин по ви-
д е о с в я з и  п р и н я л 
участие в церемо-
нии открытия дви-
жения на новых и ре-
к о н с т р у и р у е м ы х 
у ч а с т к а х  а в т о д о -
рог в Московской, 

Свердловской и Челябинской 
областях. Название для трас-
сы от Санкт-Петербурга до Ки-
тая он предложил выбрать лю-
дям — будет организовано голо-
сование.

«Вперед! Поехали!» — дал 
старт движению Владимир Пу-
тин. В Подмосковье был введен 
в строй первый участок стро-
ящейся автомагистрали М-12 
«Москва — Казань» — по сути на-
чало работы важнейшей трас-
сы. Участок протяженностью 
23 км соединит ЦКАД и Мо-
сковское большое кольцо. По-
сле реконструкции пошло дви-
жение на 40-километровом от-
резке автострады М-5: расши-
рение до четырех полос улуч-
шит сообщение между круп-
нейшими городами Урала — Че-
лябинском и Екатеринбургом. 
И, наконец, была полностью 
открыта кольцевая автодоро-
га вокруг Екатеринбурга. «В 

регионе повысится скорость и 
безопасность дорожного дви-
жения, в лучшую сторону из-
менится экологическая ситуа-
ция», — отметил президент. Но-
вые отрезки дорог уменьшат на-
грузку на транспортную сеть и 
облегчат дальние перевозки.

Но не только. Все это — еще 
один важный шаг в развитии на-
дежного трансконтинентально-
го автомобильного маршрута, 
соединяющего Запад и Восток 
нашей страны, подчеркнул Пу-
тин. Это составные части об-
щего транспортного коридо-
ра от Санкт-Петербурга до Че-
лябинска и Тюмени. Создание 
трассы Москва — Казань — Ека-
теринбург должно завершить-
ся до конца 2024 года, и с уче-
том уже действующей автодо-
роги «Нева» время в пути от 
Санкт-Петербурга до Екатерин-
бурга сократится почти вдвое — 

с 31 до 17,5 часа, подсчитал пре-
зидент.

«Подобные скоростные, хо-
рошо оборудованные автотрас-
сы имеют огромное, страте-
гическое значение для нашей 
страны», — отметил президент. 
«Они содействуют привлече-
нию инвестиций и наращива-
нию экспорта, помогают лучше 
раскрыть потенциал прилегаю-
щих к ним территорий, положи-
тельно отражаются на всей на-
циональной экономике, на ка-
честве жизни людей», — пояс-
нил он.

«Впереди большая работа по 
формированию по-настоящему 
эффективных, удобных транс-
портных коридоров и на восто-
ке, и на юге страны», — продол-
жил Путин, назвав важным ее 
элементом развитие крупных 
логистических центров, строи-
тельство хабов, обеспечива-

ющих обработку грузов и их 
перераспределение между раз-
личными видами транспорта. 
Такое поручение уже есть, на-
помнил он. Президент подчерк-
нул, что новые дороги обяза-
тельно должны быть оборудова-
ны заправками, магазинами и 
местами отдыха. Во время вклю-
чений с мест Путин просил дать 
слово рабочим и расспрашивал 
их о зарплате и условиях рабо-
ты. Нареканий не было.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин заявил,  что в про-
шлом году были поставлены 
рекордные показатели по ре-
монту автодорог — 162 млн кв м. 
«И в этом году настроены сдать 

не меньше», — заверил он, под-
черкнув, что для этого есть все 
условия и возможности. Марш-
рут на Восток — это связь с Ази-
ей, поэтому он особенно ак-
туален в сегодняшних условиях 
западных санкций, сказал Хус-
нуллин. Он также сообщил, что 
в этом году будут строить еще 
быстрее.

Президент поинтересовался, 
есть ли название у трассы до Ки-
тая, оказалось, что нет. Тогда он 
предложил, чтобы его выбрали 
люди. «Организуем голосова-
ние», — кивнул Хуснуллин.  

Владимир Путин предложил людям 
самим выбрать название для трас-
сы от Санкт-Петербурга до Китая.

А К Ц Е Н Т

Подобные скоростные, 
хорошо оборудованные автотрассы 
имеют огромное, стратегическое
значение для нашей страны

ЗАБУДУТ 
ОБИДЫ

Проходят годы, и все 
это время человек 
остается в подвешен-

ном состоянии. Обвинения 
с него не сняты.

Безусловно, де-юре, пока 
нет обвинительного приговора 
суда, человек считается неви-
новным. Однако пока гражда-
нин находится под следствием, 
на его имя в любом случае бро-
шена тень.

Минувшим летом Конститу-
ционный суд счел действующие  
правила не соответствующими 
Основному Закону. Решать во-
прос виновности или невинов-
ности человека необходимо в 
разумные сроки.

Поэтому сейчас минюст 
подготовил проект поправок 
в УПК, вводящих новое основа-
ние прекращения уголовного 
дела. Предполагается, что но-
вые нормы позволят обвиняе-
мому в старых преступлениях 
избежать дилеммы: либо за-
крывать дело с пятном в био-
графии (то есть по причине ис-
течения сроков давности), либо 
оставаться как бы вечно подо-
зреваемым. Новое основание, 
полагают юристы, будет ней-
тральным. Его вряд ли можно 
назвать реабилитирующим, 
но оно будет четко свидетель-
ствовать, что вина человека 
не доказана.

«Принятие законопроек-
та позволит обеспечить высо-
кий уровень гарантий прав лиц, 
подвергнутых уголовному пре-
следованию, и привести УПК 
РФ в соответствие с правовой 
позицией Конституционного 
суда Российской Федерации», — 
подчеркивают в минюсте.

Предлагаемые нормы защи-
тят и бизнесменов, попавших 
под уголовное преследование.

Заместитель заведующего 
бюро адвокатов Александр По-
годин напомнил также, что не-
давно минюст обнародовал еще 
один важный проект.

«Предлагается установить 
запрет избрания меры пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу в отношении обвиняемых 
в совершении преступлений 
небольшой и средней тяжести 
в сфере предпринимательской 
и иной экономической деятель-
ности, за исключением случа-
ев, когда они нарушили ранее 
избранную меру пресечения, 
пытались скрыться от органов 
предварительного расследова-
ния или от суда», — сказал он.

По его словам, самым цен-
ным в обсуждаемом законо-
проекте является необходи-
мость получения следователем 
согласия не только руководи-
теля следственного органа, но 
и прокурора на возбуждение 
перед судом ходатайства об из-
брании меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отно-
шении лиц, обвиняемых в со-
вершении преступлений в сфе-
ре предпринимательской дея-
тельности.  

А К Ц Е Н Т

По итогам Единого дня голосования 
будет замещено более 31 тысячи 
депутатских мандатов 
и выборных должностей

1

— Восточный экономический форум: видеоинтервью 
в спецпроекте на сайте
rg.ru/project/vostokforum2022

— Единый день голосования-2022: 
главные новости читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6721И
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ФИНАНСЫ ЕЦБ пошел 
на рекордный шаг 
повышения базовой ставки

Деньги — в цене

Роман Маркелов

Европейский центральный банк (ЕЦБ) впервые за свою 
историю повысил базовую процентную ставку сразу на 
0,75 процентного пункта. Такая хоть и ожидаемая ра-
нее аналитиками, но все же заметная решительность 
ЕЦБ связана с высокой инфляцией в еврозоне и пер-
спективами продолжения ее роста. Теперь ставка со-
ставляет 1,25% и, судя по всему, будет расти и дальше.

«Этот важный шаг ускоряет переход от преоблада-
ющего очень адаптивного уровня директивных ставок 
к уровням, которые обеспечат своевременное возвра-
щение инфляции к среднесрочному целевому пока-
зателю ЕЦБ в 2%», — говорится в релизе ЕЦБ. Там же 
прямо указывается, что регулятор рассчитывает еще 
больше повысить процентные ставки, чтобы «защи-
титься от риска постоянного повышения инфляцион-
ных ожиданий».

По оценке Евростата, годовая инфляция в еврозоне 
составила в августе 9,1%. Инфляцию разгоняют стре-
мительный рост цен на энергоносители и продукты пи-
тания, давление со стороны спроса и перебои с постав-
ками ряда товаров и комплектующих. По оценке ЕЦБ, 
в ближайшем будущем инфляция может продолжить 
расти. По прогнозу регулятора, инфляция составит 
8,1% в 2022 году, 5,5% в 2023 году и 2,3% в 2024 году.

До этого ЕЦБ повышал процентную ставку на пре-
дыдущем заседании в июле. Она выросла с 0% до 0,5%, 
это было первое повышение ставки с 2011 года.  

Официально

В России вводится особый порядок операций с долями обществ с огра-

ниченной ответственностью (ООО) для лиц из недружественных стран. 

Указ об этом подписал президент Владимир Путин.

Разрешения на такие операции, если в них участвуют резиденты недру-

жественных России стран, будет выдавать правкомиссия по контролю 

за осуществлением иностранных инвестиций. Кроме того, российские 

ООО, если в них напрямую или косвенно участвуют стратегические 

компании — пользователи недр, теперь смогут не предоставлять инфор-

мацию о своей деятельности участникам ООО из недружественных 

стран. Также подсанкционные российские банки теперь смогут выпол-

нять обязательства по валютным депозитам компаний в рублях.

Подготовил Роман Маркелов
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РОСГВАРДИЯ

СХРОН ПОД ПОЛОМ

Иван Петров

Росгвардейцы предотврати-
ли серию терактов, готовящих-
ся украинскими неонациста-
ми в Харьковской области. Об 
этом сообщила пресс-служба 
Росгвардии. «Росгвардейцы об-
наружили и уничтожили круп-
ный схрон взрывчатки, тем са-
мым удалось предотвратить 
серию возможных терактов в 
одном из населенных пунктов 
Харьковской области», — гово-
рится в сообщении.

Поясняется, что росгвардей-
цам поступила оперативная ин-
формация о том, что в одном 
из частных домов могут нахо-
диться вооружение и боеприпа-
сы. После этого было проведе-
но специальное адресное меро-
приятие — дом тщательно обсле-
довали бойцы Росгвардии. 

«Под полом одного из поме-
щений в ходе досмотра военно-
служащие обнаружили сверток, 
в котором находились 20 гранат 
Ф-1. В дальнейшем были обнару-
жены пакет с тротилом общей 
массой 3 килограмма и уложен-
ные две пятилитровые канистры 
с поражающими элементами», — 
рассказали в Росгвардии.

Росгвардейцы предположи-
ли, что дом может быть полно-
стью заминирован, и их подо-
зрения подтвердились — у две-
ри на огородный участок была 
обнаружена растяжка с запа-
лом, вставленным в тротило-
вую шашку. Рядом с ней сапер 
Росгвардии нашел еще один 
схрон. В нем находилось около 
15 килограммов взрывчатки.

«Командир подразделения 
принял решение уничтожить 

тайник с содержимым наклад-
ным зарядом. Так как доступ 
к нему был затруднен и это не 
позволяло точно определить 
механизм действия. После эва-
куации личного состава и мир-
ных жителей на безопасное рас-
стояние схрон был уничтожен», 
— рассказали в Росгвардии. 

«Судя по обнаруженному 
арсеналу и его мощности, а так-
же размещению в пределах пе-
шей доступности к месту скоп-
ления мирных граждан, можно 
говорить о том, что неонацисты 
готовили не один, а серию тер-
актов», — резюмировал офицер 
Росгвардии.

Вчера же стало известно, что 
росгвардейцы в одном из до-
мов в ЛНР нашли спутниковую 
интернет-тарелку STARLINK 
американской компании Ило-
на Маска. Как выяснилось, ей 
ранее активно пользовались 
украинские военные для коор-
динации ведения боевых дей-
ствий, но при отступлении в 
спешке бросили. Ранее такие 
антенны были  поставлены аме-
риканской компанией Space X 
украинским военным в рамках 
военной помощи от США.

Поблизости были задержа-
ли трое пособников ВСУ, один 
из которых оказался членом 
запрещенного в РФ «Правого 
сектора». И в этом же городе 
росгвардейцы изъяли три гра-
натомета, в том числе два РПГ 
иностранного производства, а 
также 123 выстрела к ним. Кро-
ме того, изъято 165 артилле-
рийских снарядов, 70 ручных 
гранат и более 50 тысяч бое-
припасов к стрелковому ору-
жию.  

АРСЕНАЛ

РАКЕТНОЕ ЖАЛО «ОСЫ» НАЙДЕТ ЦЕЛЬ

Сергей Птичкин

М
инобороны опубли-
ковало кадры боевой 
работы расчетов зе-

нитных ракетных комплексов 
«Оса-АКМ» Западного воен-
ного округа в зоне проведения 
специальной военной операции 
в дневное и ночное время суток.

ЗРК «Оса» стали поступать 
на вооружение Советской ар-
мии в начале 1970-х. Комплек-
сы неоднократно модернизи-
ровались. И за минувшие 50 
лет не утратили своего могу-
щества. Как сообщается, в зоне 
проведения специальной воен-
ной операции ЗРК «Оса-АКМ» 
круглосуточно несут боевое 
дежурство, обеспечивая про-
тивовоздушную оборону пози-
ций российских войск. 

Как известно, «Оса-АКМ» 
предназначена для противо-
воздушной обороны соедине-
ний и частей сухопутных войск 
во всех видах боевых действий 
от ударов самолетов, вертоле-
тов, крылатых ракет, беспи-
лотных летательных аппара-
тов и других средств воздуш-
ного нападения, действующих 
на средних, малых и предельно 
малых высотах в сложной воз-
душной обстановке.

На обнародованных кадрах 
хорошо видно, как ракетой это-
го ЗРК уничтожается враже-
ский беспилотник. Уточняется, 
что сбит был «Байрактар».

Конечно,  «Оса-АКМ» не 
столь совершенна, как но-
вейшие комплексы, к приме-
ру, «Тор» или «Панцирь». Но 
именно этим объясняются те 
преимущества этого ЗРК, ко-
торые позволили ему оставать-
ся в строю более пятидесяти 
лет. «Осы» всех модификаций 
очень просты в обслуживании 
и в высшей степени ремонто-
пригодны — даже серьезную 
неисправность можно устра-
нить в полевых условиях. Не 

случайно комплексы «Оса», 
«Оса-АК» и «Оса-АКМ» нахо-
дятся на вооружении практи-
чески всех армий СНГ и в арми-
ях более 20 стран дальнего за-
рубежья. 

Во время агрессии НАТО 
против Югославии именно 
«Осами» было сбито больше 
всего американских крылатых 
ракет «Томагавк».

Боевая машина ЗРК «Оса-
АКМ» — плавающая. Она полно-
стью автономна, может само-

стоятельно обнаруживать, 
опознавать и обстреливать 
воздушные цели днем и ночью, 
в любой погодной и боевой об-
становке. При этом обнаруже-
ние воздушных целей ведется 
как на марше, так и при распо-
ложении на месте. 

Переход к сопровождению 
одной из целей и пуск ракет 
осуществляются с короткой 
остановки или с места. Наибо-
лее опасные цели могут быть 
обстреляны одновременно дву-
мя ракетами. 

Зона поражения цели по вы-
соте от 10 до 5000 м, по дально-
сти — от 1,5 до 10,3 км. Экипаж 
— пять человек.

Для поддержания боеготов-
ности и достоверной оценки со-
стояния аппаратуры комплек-
са в боевой машине установ-
лена автоматическая система 
функционального контроля. 

«Оса-АКМ» может работать 
в составе смешанной зенитной 
ракетно-артиллерийской бата-

реи. К несомненным преимуще-
ствам ЗРК можно отнести на-
личие отвлекающих устройств 
для защиты боевой машины от 
противорадарных ракет типа 
HARM. От атак ракет с устрой-
ствами самонаведения, рабо-
тающими в видимом и инфра-
красном диапазонах, надежно 
защищают специальные аэро-
зольные боеприпасы, создаю-
щие вокруг «Осы-АКМ» облако, 
сводящее к нулю все преимуще-
ства технического зрения.  

ЗРК «Оса-АКМ» обладает 
возможностью поражения на 
практически нулевой высо-
те зависающих вертолетов на 
дальностях от 2 до 6,5 км. При 
этом используется специаль-
ный метод наведения зенитных 
управляемых ракет с полуавто-
матическим сопровождением 
цели по угловым координатам 
с помощью телевизионно-оп-
тического визира.

З а м е н а  б о е к о м п л е к т а 
производится с помощью спе-
циальной транспортно-за-
ряжающей машины, которая 
обеспечивает временное хра-
нение и транспортировку от 
одной до двенадцати ракет, 
закрепленных в пакетах (по 
шесть ракет с каждой стороны 
машины), и перевозку до 550 
литров запаса топлива для бое-
вой машины. 

Для проведения погрузоч-
но-разгрузочных работ уста-
новлен поворотный гидравли-
ческий кран.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Военнослужащие военной полиции ЦВО доставили ребенку с неизлечимым заболеванием, проживающему в отдаленном населенном пункте в ЛНР, специализированное инвалидное кресло. 

Экипажи ЗРК «Оса-АКМ» хвалят свои комплексы за их надежность, простоту в управлении и ремонтопригодность.

А К Ц Е Н Т

Зона поражения цели ракетами ЗРК 
«Оса-АКМ» по высоте — от 10 до 5000 м, 
по дальности — от 1,5 до 10,3 км. 
Экипаж комплекса  — пять человек

МИНОБОРОНЫ

АКТИВНЫЕ БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ В ДНР ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Иван Петров

И
з-за больших по-
терь в подразделе-
ниях вооруженных 
сил Украины (ВСУ), 
с о с т а в л я в ш и х 
о с н о ву  уда р н о й 
группировки на 
Николаево-Криво-
рожском направле-

нии, в минувшие сутки наступа-
тельных действий украинскими 
войсками там не проводилось. 
Об этом сообщил вчера офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. В то же вре-
мя российские военные, а имен-
но ВКС России, ракетные вой-
ска и артиллерия, продолжили 
наносить высокоточные удары 
по подразделениям и резервам 
ВСУ на данном направлении.

В итоге были поражены 
пункты управления 63-й меха-
низированной бригады ВСУ в 
районе Березнеговатое (Нико-
лаевская область), а также жи-
вая сила и военная техника 46-й 
аэромобильной, 57-й мотопе-
хотной и 28-й механизирован-
ной бригад ВСУ в Херсонской и 
Николаевской областях.

В районе Мураховки также 
был уничтожен склад боепри-

пасов. «Всего на Николаево-
Криворожском направлении 
противник за минувшие сутки 
потерял два танка, шесть БМП 
и пять других бронемашин, а 
также семь пикапов с крупно-
калиберными пулеметами и 
более 190 военнослужащих», — 
рассказал генерал Конашенков.

Отмечается, что в результа-
те больших потерь от сосредото-
ченных огневых ударов россий-
ских войск по позициям 59-й мо-
топехотной бригады ВСУ (в рай-
онах населенных пунктов Укра-
инка, Зеленый Гай и Новогриго-
рьевка в Николаевской области) 
украинские военнослужащие 
отказались выполнять боевые 
задачи и начали самовольный 
отход в тыловые районы.

Активные боевые действия 
продолжаются, по данным Ми-
нобороны России, и на терри-

тории ДНР. «Высокоточными 
ударами ВКС России нанесе-
но поражение пунктам времен-
ной дислокации подразделений 
95-й десантно-штурмовой бри-
гады в районе Славянска и 81-й 
аэромобильной бригады в рай-
оне Краматорска. Уничтожено 
до 120 украинских военнослу-
жащих, 15 единиц бронирован-
ной и автомобильной техни-
ки», — перечислил генерал Кона-
шенков.

Кроме того, в среду были по-
ражены пять пунктов управле-
ния ВСУ, в том числе 72-й ме-
ханизированной, 58-й и 53-й 
мотопехотных бригад в райо-
нах населенных пунктов Дзер-
жинск, Соледар и Артемовск 
(все ДНР), а также 1-й танко-
вой бригады в районе населен-
ного пункта Новониколаевка 
в Запорожской области. Всего 

было поражено 51 артилле-
рийское подразделение, живая 
сила и военная техника ВСУ в 
167 районах боевых действий. 
«Уничтожены пять складов ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения и боеприпасов в районах 
населенных пунктов Трудовое 
Запорожской области, Курахо-
во, Константиновка, Северск 
Донецкой Народной Республи-
ки и Балаклея Харьковской об-
ласти. Кроме того, в районе на-
селенного пункта Белая Крини-
ца Николаевской области уни-
чтожена пусковая установка 
зенитного ракетного комплек-
са «Бук-М1», а в районе Мало-
михайловки Днепропетровской 
области — радиолокационная 
станция обнаружения и сопро-
вождения воздушных целей», — 
говорится в свежей сводке воен-
ных о ходе спецоперации.

В среду очередной укра-
инский самолет удалось сбить 
российским летчикам. «Истре-
бительной авиацией ВКС Рос-
сии в районе Константиновки 
Николаевской области сбит Су-
25 воздушных сил Украины», — 
говорится в сводке.

В то же время средствами 
противовоздушной обороны 
ВКС России были сбиты 13 бес-
пилотников различного назна-

чения — ударные, наблюдатель-
ные, разведывательные. Дроны 
удалось сбить в Запорожской, 
Херсонской, Харьковской и 
Черниговской областях, а так-
же на территории ДНР.

В районе Раковки в Хер-
сонской области средствами 
ПВО была сбита баллистиче-
ская ракета «Точка-У».

«Кроме того, за минувшие 
сутки были перехвачены в воз-
духе 19 снарядов реактивных 
систем залпового огня (РСЗО), 
в том числе 16 — американских 
HIMARS (в районах Новой Ка-
ховки,  Молодежного  Хер-
сонской области, Новоосино-
во, Грушевки Харьковской об-
ласти). Три реактивных снаря-
да РСЗО «Ольха» удалось сбить 
в районе Антоновки в Хер-
сонской области.

 Всего с начала проведе-
ния специальной военной опе-
рации уничтожено 293 укра-
инских военных самолета, 152 
вертолета, 1910 беспилотни-
ков. А также — 374 зенитных ра-
кетных комплекса, 4863 танка 
и других боевых бронирован-
ных машин.  

А К Ц Е Н Т

Всего на Николаево-Криворожском 
направлении противник за сутки поте-
рял два танка, шесть БМП, семь пикапов 
с пулеметами и более 190 человек

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ продолжили расска-
зывать о подвигах, совер-

шенных в ходе военной спецо-
перации на Украине российски-
ми военнослужащими. 

Подразделение под коман-
дованием капитана Максима 
Сучкова выполняло задачу по 
освобождению одного из насе-
ленных пунктов. Продвигаясь, 
офицер обнаружил хорошо обо-
рудованный опорный пункт на-
ционалистов. Капитан Сучков 
с подчиненными атаковал по-
зиции радикалов, в итоге заняв 
опорный пункт. В ходе боя 15 
националистов были уничто-
жены, а 7 взяты в плен. Около 75 
боевиков пустились в бегство. 

Группа капитана Сучкова в 
течение трех часов мужествен-
но удерживала занятый опор-
ный пункт до прибытия основ-
ных сил батальона.

С начала спецоперации 
инженерно-дорожный взвод 
под командованием старшего 
лейтенанта Ержана Шапено-
ва выполняет задачи по форти-
фикационному оборудованию 
блокпостов, разминированию 
зданий и инженерной разведке 
путей движения наших войск.

В одном из населенных пунк-
тов подразделением под руко-
водством офицера были отра-
жены нападения нескольких ди-
версионных групп противника.

«Решительными действиями 
и проявленной смекалкой лич-
ный состав инженерно-дорож-
ного взвода под руководством 
старшего лейтенанта Шапенова 
обеспечил оперативное продви-
жение войск по маршруту сле-
дования», — отметили в военном 
ведомстве.

Экипаж танка под руко-
водством старшего прапорщика 
Альберта Хазарджана отличил-
ся, когда националисты попы-

тались вернуть контроль над 
одним из поселков. В результа-
те позиции наших мотострел-
ковых подразделений подверг-
лись массовому и интенсивно-
му обстрелу. 

Экипаж танка под непрекра-
щающимся огневым воздей-
ствием националистов стреми-
тельно выдвинулся в направ-
лении противника. В ходе боя 
танк был подбит. Наводчик-опе-
ратор получил ранение. Выта-
щив из подбитого танка ранено-
го товарища, старший прапор-
щик Хазарджан занял его место 
и продолжил бой. Прикрывая 
действия своих войск, Альберт 
вместе с экипажем уничтожил 
два танка, один БМП и более 10 
националистов.

«В результате боя россий-
ские мотострелки, отразив 
атаку противника, перешли в 
контрнаступление и разгро-
мили нацформирование», — 
рассказали в минобороны.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Экипаж танка под руководством 
старшего прапорщика Альберта 
Хазарджана подбил два танка.

Старший лейтенант Ержан Шапенов 
с подчиненными отразил несколько 
атак диверсионных групп врага.

Группа капитана Максима Сучкова 
в бою уничтожила 15 националистов, 
еще семерых взяла в плен. 
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ПРОВОКАЦИЯ

 ВСУ ОТПРАВИЛИ ИТАЛЬЯНСКОГО ЖУРНАЛИСТА 
НА МИННОЕ ПОЛЕ
Иван Петров

Р
оссийские военнослужа-
щие спасли жизнь журна-
листу из Италии Маттиа 

Сорби, после того как он подо-
рвался на украинской мине в 
Херсонской области. Об этом 
сообщили в Министерстве обо-
роны РФ. Уточняется, что ита-
льянский корреспондент был 
в служебной командировке и 
освещал боевые действия со 
стороны украинских войск.

«29 августа — с началом по-
пыток контрнаступления ВСУ 
на Николаево-Криворожском 
направлении — итальянский 
журналист в сопровождении 
двух людей в украинской воен-
ной форме отправился на пере-
довую   . Эти люди пообещали со-
проводить репортера на такси 
до линии боевого соприкосно-
вения», — рассказали в военном 
ведомстве.

Приблизившись же к району 
боевых действий, сопровождав-
шие его люди, по словам само-
го журналиста, неожиданно по-
просили остановить машину. 
«Покинув автомобиль, они по-
казали представителю прессы 
дальнейшее направление дви-
жения. При этом скрыли, что 
эта дорога заминирована укра-
инскими военными», — гово-
рится в сообщении Миноборо-
ны России.  

По данным российских воен-
ных, это была намеренная про-
вокация — украинские военные 
и спецслужбы хотели дождать-
ся гибели журналиста. Они пла-
нировали, что Маттиа Сорби 

подорвется на мине либо будет 
застрелен российскими воен-
нослужащими.В последующем 
же посыпались бы обвинения 
в адрес России в убийстве ино-
странного журналиста. Это-
му бы был придан максималь-
но широкий резонанс в запад-
ных СМИ.

Отмечается, что в ходе дви-
жения такси с журналистом 
в итоге подорвалось на укра-
инской мине. Водитель погиб 
на месте, а Сорби получил тяже-
лые ранения. 

«Увидев подрыв гражданско-
го автомобиля на мине, россий-
ские военнослужащие, несмот-
ря на плотный огонь с укра-
инских позиций, выдвинулись 
на место происшествия и выта-
щили итальянца из горящего ав-
томобиля. Затем на месте ока-
зали ему первую медицинскую 
помощь, после чего вынесли на 
себе в безопасное место. Впо-
следствии российские воен-
ные обеспечили тяжелоране-
ному журналисту экстренную 
доставку в медучреждение», — 
рассказали в российском воен-
ном ведомстве. 

«Поступивший в отделение 
реанимации с множественными 
осколочными ранениями Мат-
тиа Сорби в настоящее время 
получает необходимую квали-
фицированную медицинскую 
помощь. Его состояние стабиль-
ное», — заключили в Миноборо-
ны России.

Это уже далеко не первая 
неудавшаяся провокация укра-
инских военных и спецслужб. 
Ранее их неоднократно ловили 
на том, что они одевали своих 
военных в российскую форму 
и заставляли тех мародерство-
вать, чтобы настроить местное 
население против российских 
военных. Другой излюбленный 
способ — разместить национа-
листов в детском саду, больни-
це, школе или вузе. Если вдруг 
хоть один выстрел следует в их 
сторону, сразу начинаются кри-
ки о том, что российские воен-
ные обстреливают гражданские 
объекты. 

Нередко вээсушники подры-
вают мосты, а затем начинают 
кричать о том, что российские 
войска уничтожают социаль-
ную инфраструктуру.  

А К Ц Е Н Т

По данным российских военных, это 
была намеренная провокация — укра-
инские спецслужбы хотели дождаться 
гибели журналиста и обвинить Россию
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Престиж в фокусе экономики
В контексте всей эконо-
мики финансовый су-
веренитет — это усло-

вие бесперебойной работы всей 
экономики при любых внешних 
условиях. «От финансовой си-
стемы зависит практически каж-
дый второй рубль, который тра-
тится в стране, — обратил вни-
мание Максим Орешкин. По его 
мнению, финансовый сувере-
нитет состоит из трех ключевых 
элементов. Во-первых, это ры-
нок в нацвалюте с достаточным 
объемом финансовых ресурсов. 
Во-вторых, это инструменты для 
инвестирования — инструменты 
платежного и долгового финан-
сирования. И, наконец, систе-
ма управления, которая должна 
ориентироваться на националь-
ные интересы и интересы вну-
тренних участников финансо-
вых рынков, а не внешних.

При этом стремление к фи-
нансовому суверенитету не 
должно стать самоцелью, а 
должно соответствовать момен-
ту и национальным интересам, 
напомнил глава Счетной пала-
ты Алексей Кудрин. В 2009 году 
хранение резервов в долларах 
и евро помогло без потерь сгла-
дить острую фазу экономиче-
ского кризиса, напомнил он, 
оставив, впрочем, за скобками, 
что следование бюджетному 
правилу и хранение сбережений 
в этих же валютах в последую-
щие годы хоть и позволило нако-
пить значительные резервы, не 
позволило правительству ими 
воспользоваться. 

Однако замечания Кудрина, 
скорее, были о том, что не может 
быть единственно правильных 
решений и рецептов по управле-
нию финансами на все времена 
— необходимо использовать все 
доступные инструменты для до-
стижения национальных целей, 
если они выгодны здесь и сейчас. 

С практической точки зрения 
Россия хоть и сделала многое для 
достижения финансового суве-
ренитета, полностью независи-
мой не стала. «Финансовая не-
зависимость есть, а суверените-
та — нет, — считает глава ВТБ Ан-
дрей Костин. — Если мужчина по-
лучает хорошую зарплату — он 
финансово независим, но если 
он каждую свою трату должен 
согласовать с женой, то финан-
сового суверенитета у него нет. 
Пока у западных стран есть мо-

нополия на расчеты, у нас не мо-
жет быть многополярной систе-
мы финансовых расчетов». 

Структурная трансформация 
экономики и доверие

До 2022 года усилия госу-
дарства по достижению финан-
сового суверенитета казались 
излишними. Сейчас оказалось, 
что лишь благодаря созданным 
в предыдущие годы механиз-
мам Россия может выдержи-
вать внешнее давление и про-

должать развитие экономики, 
даже оставшись отрезанной от 
части мировых рынков. В этом 
году слова Набиуллиной о необ-
ходимости структурной транс-
формации экономики звучат 
совершенно иначе, чем в про-
шлом. «Мы всегда все понимали 
уязвимость нашей экономики, 
а события этого года не остави-
ли выбора. Важно не скатиться 
до того, что мы одни географи-
ческие рынки заменили на дру-
гие. Экономика должна быть 
способна к инновациям», — 
заявила глава ЦБ.

Ключевой вопрос сейчас — 
финансирование. Для струк-
турной перестройки нужны ин-
вестиции. «Там много деталей: 
какой должна быть банковская 

система, много инвестиций де-
лается в долг, не хватает акци-
онерного капитала, есть задача 
нарастить долевое инвестиро-
вание — а это доверие», — указа-
ла Набиуллина.

Доверие инвесторов подо-
рвано, с одной стороны, огра-
ничениями, которые были 
введены на финансовых рын-
ках, а с другой — инфляцией. 
Только вернув доверие инве-
сторов, как внутренних, так и 
внешних, можно будет гово-
рить о росте роли частных ин-
вестиций в экономике страны. 
Конечная цель — достижение си-
туации, при которой бизнес го-
тов принять на себя больший 
риск, понимая, что его выгоды 
от инвестиций в РФ будут выше. 

Не стоит забывать, что госу-
дарство должно выполнять взя-
тые на себя социальные обяза-
тельства, стремиться к тому, 
чтобы внешние шоки не приво-
дили к снижению уровня жизни. 
Силуанов подтвердил, что бюд-
жет формируется так, чтобы 
выполнять социальные обяза-
тельства. «Очевидно, выдержим 
и будем развивать адресную си-
стему поддержки», — заявил Си-

луанов. А Набиуллина пообеща-
ла поддержать минфин: «Нам 
нужно сделать все, чтобы разви-
валась экономика и люди могли 
зарабатывать своим трудом. 
Мы все делаем, чтобы цены не 
росли так быстро».

Престиж экономики
В итоге основой будущего 

роста экономики станет утвер-
ждение ее престижа на миро-
вой арене. И здесь у каждого 
участника дискуссии свое виде-
ние, за счет чего этого достичь. 
Например, Орешкин предлага-
ет верить в себя, копить резер-
вы в рублях, инвестировать в 
Россию и нацвалюту. Набиул-
лина предлагает начать с воз-
вращения доверия в финансо-
вую систему России через воз-
врат к открытости, разработки 
инструментов по компенсации 
инвесторам замороженных 
средств, смягчения регулиро-
вания банков, с тем чтобы сти-
мулировать появление длинных 
денег. Силуанов считает, что по-
может сбалансированный бюд-
жет, бюджет развития. А Кудрин 
видит рецепт в повышении эф-
фективности госинвестиций.  

Жить по средствам
Пройден пик спада по-
требительского спро-
са. Июль стал третьим 

месяцем, когда уровень безра-
ботицы держался на историче-
ском минимуме — 3,9% от эко-
номически активного насе-
ления. Росли инвестиции, по-
скольку реакция бизнеса, за-
метил премьер-министр, была 
обратной ожиданиям авторов 
санкций. Во II квартале года 
вложения в основной капитал 
по полному кругу организа-
ций в реальном выражении уве-
личились на 4%, а наибольший 
вклад внесли обрабатывающие 
отрасли, прежде всего ориенти-
рованная на экспорт промыш-
ленность.

Попытки остановить опера-
ционную деятельность пред-
приятий свели на нет, сказал 
председатель правительства: 
«Они продолжают работать, по-
степенно перестраивая свои ло-
гистические и товарные цепоч-
ки. Проекты реализуются, люди 
сохраняют рабочие места, по-
лучая заработную плату».

— Нам предсказывали глу-
бокую рецессию, но и этого не 
случилось, — подытожил Ми-
шустин. — Мы успешно отвеча-
ем на возникающие вызовы и, 
совершенно очевидно, выйдем 
из текущей ситуации еще более 
сильными и подготовленными.

Сейчас Россия находится в 
процессе переосмысления сво-
его финансового суверените-
та, заявил премьер: в стране 
надо сформировать такую фи-
нансовую архитектуру, чтобы 
решать все необходимые зада-
чи, исключив влияние третьих 
стран. Важнейшая задача фи-
нансово-экономического бло-
ка — через правильное плани-
рование доходов и расходов 
обеспечить финансирование 
выхода на заложенные в стра-
тегических документах пока-
затели развития, выполнение 
всех социальных обязательств 
перед гражданами.

«Мы отчетливо понимаем, 
что двигаться предстоит в усло-
виях длительного и, возможно, 
усиливающегося санкционно-
го давления», — заверил Миха-
ил Мишустин. На специальной 
стратегической сессии, посвя-
щенной будущему финансо-
вой системы, правительство 
приняло ряд важных решений, 
в том числе о ее донастройке, 
формировании новых эффек-
тивных механизмов для насы-
щения экономики достаточной 
ликвидностью, обеспечении 
устойчивости отраслей и сохра-
нении рабочих мест. С учетом 
вызовов требуется доработать 
Стратегию развития финансо-
вого рынка до 2030 года, указал 
премьер. Ее последовательная 
реализация поможет увеличить 
приток дополнительных инве-
стиций в экономику страны.

Стабильность финансовой 
системы будет зависеть от ин-
тенсивного развития ее инно-
вационных направлений, вклю-
чая внедрение цифровых фи-

нансовых активов. Весь сектор 
необходимо ускоренно цифро-
визировать, считает предсе-
датель правительства, но при 
этом сохраняя независимость 
от регуляторов государств, где 
расположены серверы, и обес-
печивая кибербезопасность 
собственной системы.

Важная составляющая фи-
нансового суверенитета — 
переход к более широкому ис-
пользованию национальных 
валют. Процесс дедоллариза-
ции уже давно начался, а санк-
ции лишь укрепили интерес к 
нему, полагает Мишустин. Так, 
на Мосбирже уже идут торги в 
семи парах с валютами друже-
ственных стран. Если в янва-
ре-феврале этого года средне-
дневной объем операций спот 
в этих денежных единицах со-
ставлял 1,7 миллиарда рублей, 
то в июле-августе это уже 60 
миллиардов. Расширяется доля 
расчетов в национальных ва-
лютах на территории Евразий-
ского экономического союза.

— Значительное сокращение 

использования доллара — долго-
срочный тренд, он требует по-
следовательной многолетней 

работы. По результатам этого 
движения, если к нему будут 
присоединяться и другие стра-
ны, возможно формирование 
многополярной системы меж-
дународных расчетов, — ожида-
ет председатель правительства.

Планируя финансовую не-
зависимость, Россия не долж-
на закрываться от всего мира, 
предупредил Михаил Мишу-
стин. «Суверенитет — это не про 
изоляцию, а про безопасность 

и стабильность», — подчеркнул 
он. Правительство намерено на-
страивать финансовую систему 
внутри страны вместе с Банком 
России, чтобы она отвечала по-
требностям граждан и бизне-
са при любых обстоятельствах, 
объяснил он общую задачу. По 
его словам, особенно это важ-
но сейчас, когда на первый план 
в мире выходят скорее полити-
ческие решения, а не экономи-
ческие.

— Задачи, которые мы перед 
собой поставили, достаточ-
но сложны. Мало того, в усло-
виях беспрецедентного санк-
ционного давления подобные 
им не решала ни одна страна в 
мире, — заключил премьер-ми-
нистр.  

На полях форума Михаил Мишустин 
и глава минфина Антон Силуанов 
встретились со студентами 
вузов — победителями 
финансовых олимпиад.

А К Ц Е Н Т

ЦБ размышляет над идеей компенсации 
инвесторам, чьи активы были 
заблокированы из-за санкций

А К Ц Е Н Т

Двигаться предстоит в условиях дли-
тельного и, возможно, усиливающегося 
санкционного давления

МОНОГОРОД ПРОСЯТ 
УМЕРИТЬ ЗАПРОСЫ
Правительство пока не готово дать моногородам 
столько, сколько они просят. Это выяснилось на не-
давнем представлении корпорацией ВЭБ.РФ рейтинга 
моногородов за 2021 год. В обсуждении участвовали 
губернаторы, и в большинстве своем они просили про-
длить льготные режимы ТОР (территории опережаю-
щего развития) на пять лет. Об этом, в частности, гово-
рил губернатор Самарской области Дмитрий Азаров. 
Но федеральные власти дали понять, что на широкую 
поддержку моногородам пока не стоит рассчитывать.

В 2021 году Министерство экономического разви-
тия предлагало вдвое сократить количество моногоро-
дов, чтобы усилить поддержку оставшихся. Например, 
планировалось вычеркнуть из списка города, распо-
ложенные ближе 50 километров от столиц регионов. 
Предполагалось, что их жители могут трудоустроить-
ся в центре, куда 
езды не более часа. 
Таким образом чис-
ло моногородов со-
кратится с 321 до 
163. Теперь от этой 
идеи правительство 
отказалось. Количе-
ство моногородов 
останется прежним. 
Но и поддержка их 
не будет наращи-
ваться. Пока рабо-
та с моногородами «идет в прежнем режиме», «меры 
поддержки остаются, сотрудники фонда переведены 
в ВЭБ, деньги на поддержку моногородов правитель-
ством РФ выделены», — заявила глава Фонда развития 
моногородов (входит в структуру ВЭБ.РФ) Ирина Ма-
киева.

В России моногородом считается населенный 
пункт, в котором не менее 20 процентов населения 
трудится на градообразующем предприятии. В моно-
городах проживает около 13,6 млн человек — почти 9 
процентов населения страны. Лидеры по количеству 
моногородов — Кемеровская, Свердловская и Челя-
бинская области. 

 Сформирован пакет мер для диверсификации эко-
номики моногородов. В их числе — расширение строи-
тельства индустриальных парков за счет частных 
средств с последующим возмещением таких инвести-
ций из федерального бюджета. Предполагается также 
наращивать создание промышленной инфраструкту-
ры (она имеется пока лишь в 10 процентах моногоро-
дов). Но теперь не за счет регионов, а с помощью гра-
дообразующих предприятий или управляющих компа-
ний на своих же площадях. 

Планируется расширить и системную поддержку 
населения моногородов. Согласно опросу, только по-
ловина из 20 тысяч жителей моногородов оценивают 
ситуацию в своем населенном пункте положитель-
но, 20 процентов хотели бы переехать в другой город, 
причем 10 процентов — уже в ближайшее время.

Что касается финансирования Фонда развития мо-
ногородов (ФРМ), то оно сокращается. В минэконом-
развития считают, что сейчас требуется «максималь-
но сконцентрировать средства федерального бюджета 
на поддержку проектов, предусматривающих созда-
ние новых рабочих мест и привлечение инвестиций». 
В связи с сокращением финансирования ФРМ занялся 
разработкой новой стратегии развития моногородов 
до 2025 года. 

При всем при том российские моногорода не оста-
нутся без попечения. От программы целевой их под-
держки никто не отказывается. Эта программа предпо-
лагает механизм беспроцентного кредитования. Жела-
ющие открыть бизнес в моногородах могут получить 
заем до 250 млн руб. на срок до 15 лет (при доле соб-
ственных средств не менее 20 процентов). Всего же в 
кредит планируется выдать 1,3 млрд руб. 

Социально-экономическая ситуация в моногоро-
дах остается сложной. Экономический кризис, свя-
занный с санкционным давлением, лишь обострил ее. 
В «красной зоне» 
сейчас находятся 
около 100 моного-
родов из 321. Чтобы 
город был отнесен 
к «красной зоне», в 
нем должны наблю-
даться пять призна-
ков напряженно-
сти: прекращение 
работы или проце-
дура банкротства 
градообразующего 
предприятия; пред-
стоящее увольне-
ние 10 процентов 
его сотрудников; 
неблагополучный 
прогноз конъюнк-
туры рынка для предприятия; двукратное превыше-
ние уровня регистрируемой безработицы; негативная 
оценка ситуации жителями. В «красной зоне» особо 
выделяются около 20 городов, находящихся в самом 
тяжелом положении. Среди них муниципалитеты в Ка-
релии и Кемеровской области, Тольятти, моногорода 
в Башкирии и Коми. Острее всего ситуация на градо-
образующих предприятиях автопрома, в транспорт-
ном машиностроении и на старых металлургических 
заводах.

«Проблема моногородов — двоякая, — говорит до-
цент Российской академии народного хозяйства и го-
сударственной службы при президенте РФ Александр 
Савченко. — С одной стороны, создана мощная инфра-
структура и очень качественный человеческий капи-
тал, а с другой — когда кончается какой-то технологи-
ческий цикл, у властей возникает вопрос: чем людей 
занять?» Примером успешного решения проблемы мо-
ногородов Савченко считает Комсомольск-на-Амуре: 
«Оттуда уезжали люди с высшим образованием, там 
было всего два завода. Требовалось найти альтернати-
ву. И как только в Комсомольске-на-Амуре стали появ-
ляться новые возможности для трудоустройства, мы 
закрепили там кадры. Создание в этом городе крупно-
го технопарка проблему решило».

Отказаться от моногорода как от наследия устарев-
шей советской экономики Россия уже не может, но ди-
версифицировать производство в таких городах впол-
не реально. Например, в Пикалеве, где в 2009 году на-
блюдалась вспышка социальной напряженности из-за 
остановки глиноземного, цементного и химическо-
го предприятий, построены швейные цеха, где занято 
около 300 человек. Уровень безработицы в Пикалеве 
сейчас составляет 0,74 процента и является одним из 
самых низких в регионе.  

Правительство 
пока не готово 
дать моногородам 
столько, сколько 
они просят

Отказаться 
от моногорода 
Россия не может, 
но диверсифици-
ровать произ-
водство в таких 
городах вполне 
реально

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Эльвира Набиуллина: Важно 
не скатиться до того, чтобы мы одни 
рынки просто заменили на другие.
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Прямая речь

МИХАИЛ МИШУСТИН: БЮДЖЕТ БУДЕТ НЕПРОСТЫМ, 
НО СО ВСЕМИ ЗАДАЧАМИ ГОСУДАРСТВА СПРАВИМСЯ
Михаил Мишустин считает, что бюджет на следующие три года будет 

непростым. Масштаб санкций, введенных против России, и попытки 

недружественных стран заблокировать экспорт и импорт страны, ло-

гистические коридоры, возможности финансового обеспечения 

направлений деятельности ставят непростые задачи по его формиро-

ванию, заявил он в интервью телеканалу «Россия 24» по случаю 

220-летия министерства финансов.

Но, заверил он, проект главного финансового документа страны прой-

дет профессиональное обсуждение, и абсолютно точно будут найдены 

все необходимые решения, чтобы обеспечить выполнение всех глав-

ных задач государства. «Мы обязательно с этими задачами справимся 

и выйдем из этого кризиса более сильными, профессионально подго-

товленными. Все у нас получится», — сказал Мишустин.

В телеинтервью глава правительства также рассказал, какие решения 

необходимо принять в ближайшие десять лет, чтобы успешно проти-

востоять долгосрочным санкциям. В первую очередь он выделил от-

ветственную бюджетную политику, которая основывается на стабиль-

ной финансовой системе. «Все составляющие финансовой системы 

должны быть стабильны, чтобы люди не боялись за свои сбережения, 

а элементы финансовой системы работали бесперебойно и надеж-

но», - сказал глава кабмина.

Второе направление - конкуренция финансовых организаций и финан-

совых институтов: страховых компаний, банков, бирж. По словам Ми-

шустина, должна быть конкуренция, поскольку одинаковый доступ та-

ких компаний к рынку и возможность оказания услуг в конкурентной 

среде дадут и справедливую цену.

Третий фактор - возможность решения своих проблем без участия тре-

тьих стран. «Когда фактически и торговля в национальных валютах раз-

вивается без, как вы понимаете, участия доллара и евро из-за невоз-

можности полноценного функционирования этих финансовых систем, 

когда у вас цифровые платформы развиваются правильно», - указал 

премьер. Он привел в пример ряд технологических решений: система 

быстрых платежей Банка России, карта «МИР», Национальная система 

платежных карт, система быстрых финансовых сообщений.

Тем временем

Банк России продлил до 9 марта запрет банкам брать комиссию с физ-

лиц за выдачу валюты с вкладов, говорится в сообщении на сайте ЦБ. 

Эта мера была введена в марте 2022 года. Действие запрета должно 

было закончиться 9 сентября. Также до 9 марта 2023 года будет дей-

ствовать запрет на комиссии за конвертацию иностранных валют в дол-

лары США и евро, если она проводилась для последующей выдачи 

средств. 

Ранее ЦБ продлил до 9 марта 2023 года ограничения на снятие налич-

ной иностранной валюты со счетов и вкладов физлиц. Они могут снять в 

валюте только деньги, поступившие на счет или вклад до 9 марта 2022 

года в размере, не превышающем 10 тысяч долларов США, или эквива-

лент этой суммы в евро.

Подготовила Ирина Жандарова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНФЕКЦИЯ В России — 
второй случай оспы 
обезьян

Опять 
приехали

Ирина Невинная

В Санкт-Петербурге зарегистрирован второй завозной 
случай оспы обезьян — инфекцию привез мужчина из 
поездки по Европе. В Роспотребнадзоре успокаивают: 
всех, кто имел с ним контакт, изолировали и отправили 
под наблюдение врачей, так что пути распространения 
вируса купированы. Между тем в мире оспой обезьян 
с мая и по вчерашний день заболели уже более 55 тыс. 
человек, а в США — более 21 тыс. Кроме того, зареги-
стрировано 20 смертей.

В Европе, как сообщили в ВОЗ в конце августа, меры 
против оспы наконец-то сработали: заболеваемость 
пошла на убыль. Тем не менее случаи заражения про-
должаются — в Германии, Испании, Великобритании, 
Нидерландах, Италии, Бельгии. Так что риск встре-
тить вирус на европейских просторах сохраняется, и 
отнюдь не нулевой. В США ситуация и вовсе тревож-
ная: более 21 тыс. заболевших, день ото дня их стано-
вится все больше. На 14 сентября в сенат вызывают 
«на ковер» пред-
ставителей контро-
лирующих служб — 
CDC и FDA, — чтобы 
разобраться, поче-
му не удается взять 
инфекцию под 
контроль. 

В России тем не 
менее вспышки не 
опасаются. Во-пер-
вых, у нас сейчас не велик турпоток из Европы и США, 
а единичные случаи «завоза» быстро «зачищают». 
Во-вторых, возможности для массовых вечеринок и 
прочих тусовок для любителей нетрадиционного сек-
са в России намного меньше, а заражение чаще всего 
происходит как раз в таких местах. Правда, воздушно-
капельный и бытовой путь полностью тоже не исклю-
чается, но риск минимальный (хотя осторожность, ко-
нечно, не повредит).

«В мире на конец августа было зарегистрировано 
около 50 тыс. случаев обезьяньей оспы у людей, сей-
час —  уже более 55 тысяч  более чем в 90 странах, не-
эндемичных по этой инфекции, — пояснил «РГ» глав-
ный внештатный эпидемиолог Минздрава РФ, завка-
федрой эпидемиологии и доказательной медицины 
Сеченовского университета академик РАН Николай 
Брико. — Самая крупная вспышка в США — уже более 
21 тыс. заболевших, и  99 процентов из них — это мо-
лодые мужчины с нетрадиционной сексуальной ори-
ентацией. С нетипичной для инфекции клинической 
симптоматикой, поражением прямой кишки и регио-
нальных лимфоузлов, нехарактерной локализацией 
сыпи. Риск распространения инфекции у нас в стране 
минимальный,  заразиться, случайно оказавшись ря-
дом в самолете или взявшись  за ручку двери, которой 
касался заболевший, невозможно».

Питерский пациент сейчас проходит лечение в ин-
фекционной больнице, угрозы его жизни нет. Тем, кто 
был с ним в контакте, придется три недели побыть на 
карантине.  

НАДЗОР Генпрокуратура: 
Блокада Ленинграда — 
геноцид и военное 
преступление

Хотели стереть 
с лица земли 

Иван Егоров

По поручению Генпрокурора Игоря Краснова проку-
ратура Санкт-Петербурга потребовала признать бло-
каду Ленинграда преступлением против человечно-
сти, военным преступлением и геноцидом советского 
народа.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, в день 81-й годовщины начала 
блокады Ленинграда оккупационными властями Гер-
мании и их пособниками прокурор Санкт-Петербур-
га подал в суд заявление о признании ее военным пре-
ступлением и преступлением против человечности, ге-
ноцидом советского народа. 

«Заявление подано в Санкт-Петербургский го-
родской суд в целях защиты национальных интересов 
Российской Федерации, законных прав и интересов 
неопределенного 
круга лиц — жителей 
блокадного Ленин-
града, родствен-
ников и потомков 
мирных жителей, 
погибших на тер-
ритории города, а 
также доведения 
до мировой обще-
ственности инфор-
мации о жертвах 
оккупантов и ка-
рателей в годы Ве-
ликой Отечествен-
ной войны», — подчеркнули в Генпрокуратуре. Всего 
за период блокады Ленинграда немецко-фашистски-
ми захватчиками истреблены более 1 млн советских 
граждан.

Как отметили в надзорном ведомстве, прокурату-
рой Санкт-Петербурга во взаимодействии с правоохра-
нительными органами и профильными специалиста-
ми были изучены архивные документы и материалы по 
фактам массового уничтожения жителей Ленинграда.

В свою очередь, как сообщили в СК России, след-
ствием достоверно установлены и документально 
подтверждены факты целенаправленного разруше-
ния немецко-фашистскими захватчиками Северной 
столицы, совершения массовых убийств мирного на-
селения и советских военнопленных. Как отметили в 
СК, в качестве методов нацистские каратели избрали 
продовольственную изоляцию, массированные об-
стрелы и бомбежки. Еще до нападения на СССР в пла-
нах руководства нацистской Германии отмечалось, 
что крупные индустриальные центры, включая Ле-
нинград, не будут снабжаться за счет черноземных 
зон, предназначенных для обеспечения немецкой ар-
мии. Приказы немецкого командования, как заяви-
ли в СК РФ, свидетельствуют, что нацисты не плани-
ровали захват Ленинграда, не намеревались прини-
мать его капитуляцию и не выпускали из города его 
жителей. 

Панельная дискуссия
Заводов, выпускающих 
железобетонные изде-
лия, больше, но чаще 

всего это «пережитки» совет-
ского прошлого. Качество изде-
лий оставляет желать лучшего.

Между тем типовые панель-
ные дома — более дешевые как 
из-за технологии, так и из-за 
того, что возводятся быстрее, а 
следовательно, сокращают срок 
строительства в целом и затра-
ты застройщиков на обслужи-
вание кредитов.

Для развития крупнопа-
нельного домостроения нужна 
комплексная работа, считает 
Глушков. Необходимо разрабо-
тать типовую проектную доку-
ментацию на дома (то, что было 
в советское время, уже мораль-
но устарело), изменить отноше-
ние к такому жилью потреби-
телей и создать условия для ста-
бильного спроса на эту продук-
цию, чтобы заводы решились на 
дорогостоящую модернизацию 

оборудования. Причем речь мо-
жет идти как о многоквартир-
ных, так и об индивидуальных 
панельных домах. Пока, как по-
казывает практика, эффектив-
нее всего работают предприя-
тия, входящие в холдинги круп-
ных застройщиков, посколь-
ку у них стабильная загрузка и 
спрос на продукцию.

Важные преимущества ин-
дустриального домостроения 
— скорость и стоимость строи-
тельства, говорит руководитель 
комиссии в сфере градострои-
тельной деятельности обще-
ственного совета при минстрое 
Татьяна Тихонова. Со своей за-
дачей переселения в более ка-
чественное жилье в свое время 
вполне справлялись и «хрущев-
ки», но индустриальные серии, 
строящиеся сегодня, — это тех-
нологически совершенно дру-
гие здания, отвечающие самым 
передовым требованиям по без-
опасности и энергоэффектив-

ности. Новые технологии поз-
воляют создавать большой вы-
бор планировок, использовать 
широкий спектр цветовых ре-
шений фасадов, формировать 
удобную индивидуальную и об-
щественную среду. 

Если в СССР было разрабо-
тано ограниченное количество 
серийных блоков для строи-
тельства домов, то сейчас инду-
стриальное строительство рас-
полагает значительно большим 
ассортиментом серийных 
строительных элементов и 
конструкторских решений по 
их сборке, добавляет член обще-
ственного совета при минстрое 
Рифат Гарипов. Срок эксплуата-
ции таких домов увеличился, а 
планировки и уровень комфор-
та принципиально изменились 
к лучшему. Такое домостроение 
могло бы оказать существенное 
влияние на решение задачи по 
ежегодному вводу 120 млн кв. м 
жилья.  

РАКУРС Сергей 
Нарышкин 
убежден, что 
конфликт на 
Украине будет 
затягиваться 

ДЕФИЦИТ 
МИРА
Елена Новоселова

Глава Российского историче-
ского общества (РИО) Сергей 
Нарышкин убежден, что изме-
нения в международных отно-
шениях, воплощающие равен-
ство всех участников, объек-
тивно назрели. Однако на их 
пути стоит узкая группа запад-
ных стран, западных тотали-
тарно-либеральных режимов, 
по сути, узурпировавших право 
определять вектор развития че-
ловечества. Однако подобные 
ситуации, в которых отдельная 
страна или политический блок, 
добившись определенных успе-
хов, начинали претендовать на 
мировое господство, встреча-
лись в истории не раз, заявил 
Нарышкин на российско-ки-
тайском круглом столе «Ис-
торический процесс в новое и 
новейшее время и структура 
современного мира».    

Ялтинско-потсдамские 
институты позволяли миру из-
бегать крупных конфликтов 
последние 80 лет. Но любая мо-
дель мироустройства, как бы 
удачна она ни была, периоди-
чески нуждается в обновлении, 
подчеркивает председатель 
РИО. «Ослепленные квазипо-
бедой в холодной войне США 
принялись навязывать миру 
свой так называемый поря-
док, основанный на правилах 
кругом вмешиваться во вну-
тренние дела суверенных госу-
дарств, — напомнил он. — Пол-
ное игнорирование позиции 
России по вопросу расшире-
ния НАТО на восток, как и во-
пиющие бестактные визиты 
некоторых американских по-
литиков на Тайвань, — что это, 
если не проявление имперского 
чванства?» 

Человечество еще не успе-
ло выйти из пандемии, но уже 
сталкивается с другими угро-
зами и опасностями, согласен 
президент Академии историче-
ских исследований Китая Гао 
Сян. По его словам, усиливают-
ся протекционизм и буллинг, 
есть дефицит развития и мира. 

«А в преддверии глубоко-
го экономического кризиса, 
куда мир ввергают недально-
видность и жадность западных 
элит, для удержания гегемонии 
США приходится все чаще про-
воцировать напряженность в 
самых отдаленных частях све-
та, продолжает свою мысль 
Сергей Нарышкин. Например, 
на Украине. «Воспользовав-
шись врожденными пороками 
украинской государственно-
сти, американцы и их союзни-
ки использовали эту террито-
рию как плацдарм для наступ-
ления на Россию, — подчерк-
нул он. — Привели там к власти 
откровенных неонацистов, 
запугали несогласных полити-
ческим террором и развязали 
по-настоящему гражданскую 
войну». Впрочем, очевидно, 
что стремление к полному 
господству распространяется и 
на другие страны Европы. Они, 
считает глава РИО, уже напря-
мую подчинены Вашингтону: 
«К сожалению, большинство 
европейских политиков ори-
ентируются сегодня вовсе не 
на устремления собственных 
граждан, думаю, многие обра-
тили внимание на недавние 
высказывания главы немецко-
го МИДа». И события послед-
них недель свидетельствуют о 
том, что США продолжат всеми 
силами затягивать конфликт 
на Украине. «Не считаясь ни 
с огромными потерями укра-
инских вооруженных формиро-
ваний, ни с перспективой обни-
щания своих европейских са-
теллитов», — сказал Нарышкин.  

Представители двух стран 
единодушны: история учит нас, 
что любые попытки добить-
ся мирового господства неиз-
бежно оканчиваются крахом. 
«Верю, что человечеству хва-
тит мудрости выйти из этого 
глобального кризиса с новой, 
более устойчивой системой 
международных отношений, 
в основу которых будут поло-
жены и китайская концепция 
«Сообщества единой судьбы 
человечества», и российская 
доктрина многополярности», — 
пожелал всем мира Сергей На-
рышкин.  

Штраф через границу

Напомним, что, соглас-
но закону, в случае вы-
явления нарушения с 

помощью комплексов фотови-
деофиксации наказание накла-
дывается на владельца или соб-
ственника автомобиля, а не на 
водителя. В Беларуси такие ка-
меры тоже распространены. 

Но при отсутствии контро-
ля на границе, а также общих 
баз автовладельцев вынесе-
ние подобных штрафов было 
проблемой. И даже для та-
ких случаев были придуманы 
способы. Например, останов-
ка машины на дороге, проверка 
штрафов на месте, а в дальней-
шем вынесение их в отношении 
того, кто был за рулем. 

Но теперь история поменя-
ется. Если белорус нарушит 
правила в России, то материа-
лы о таком нарушении из Рос-
сии поступят в Беларусь. Со-
гласно соглашению, в отноше-
нии автовладельца местные бе-
лорусские власти примут все 
меры для его наказания. При 
этом надо понимать, что нака-
зан он будет не по белорусским 
законам, а по российским. То 

же самое будет, если россий-
ский водитель нарушит прави-
ла в Беларуси. 

Он, уже вернувшись в Рос-
сию, ответит по белорусским 
законам. Например, в России 
за управление в нетрезвом виде 
грозит штраф 30 тысяч рублей 
и лишение прав на срок от 1,5 
до 2 лет. В Беларуси — штраф по-
чти 77 тысяч российских руб-
лей, а также лишение прав до 
3 лет. За повторное управле-
ние в нетрезвом виде в России 
предусмотрена уголовная от-
ветственность, в Беларуси — 
штраф более 150 тысяч россий-
ских рублей с лишением прав 
на 5 лет. 

Или, например, превыше-
ние скорости от 10 до 20 км/ч. В 
России за это нет наказания во-

обще. Зато оно есть в Беларуси 
—  примерно 760 рублей. Имен-
но столько придется заплатить 
российскому автовладельцу 
за нарушение скоростного ре-
жима в соседнем государстве. 
Причем деньги будут переведе-
ны именно в бюджет Беларуси, 
тому органу, который назначил 
штраф. 

Превышение скорости на 
20—30 км/ч в Беларуси карает-
ся штрафом в пересчете на рос-
сийскую валюту  от 760 до 2300 
рублей. В России есть штраф за 
превышение скорости на 20—40 
км/ч. И наказание за это штраф 
500 рублей. Причем уплатить 
его можно со скидкой 50 про-
центов, если это сделать в тече-
ние 20 дней с момента оформ-
ления постановления. 

Очевидно, что нарушения 
наших водителей в соседней 
республике будут гораздо на-
кладнее. С другой стороны, и 
белорусские водители будут ве-
сти себя гораздо аккуратнее на 
российских дорогах. 

Надо напомнить, что не-
возможность выставления 
штрафов иностранным води-
телям - это глобальна пробле-
ма. Но, к сожалению, ее реше-
ние возможно только на уровне 
международных договоров.

Например, сейчас можно ча-
сто увидеть картину, когда все 
машины с российскими номе-
рами притормаживают перед 
камерами, сбрасывают ско-
рость практически до разре-
шенной в населенных пунктах, 
а мимо проносятся с явным 
превышением скорости маши-
ны с иностранными номерами. 
Такая практика, очевидно, пре-
кратится, когда отвечать на-
чнут владельцы белорусских 
автомобилей. 

— Документ направлен на оп-
тимизацию механизма взаимо-
действия между компетентны-
ми органами России и Белару-

си. Он позволит обеспечить не 
только неотвратимость нака-
зания граждан двух государств 
за нарушения Правил дорож-
ного движения, но и повысить 
степень их правовой защиты 
от необоснованного привлече-
ния к ответственности, усовер-
шенствовать информационный 
обмен между правоохрани-
тельными структурами обеих 
стран, — говорится в сообщении 
МВД России. 

Наказания в наших государ-
ствах разные. Но отвечать при-
дется именно по тем статьям, 
которые предусмотрены в той 
стране, где было совершено на-
рушение. К этому наши гражда-
не относились совершенно нор-
мально, когда ездили по стра-
нам Евросоюза. Но, как прави-
ло, там приходилось оплачи-
вать все штрафы при пересече-
нии границы. 

С Беларусью теперь будет 
другая история. Раз уж погра-
ничных пунктов нет, то штрафы 
будут приходить на почту.  

ТРАНСПОРТ Для фур предложили 
продлить мораторий 
на весогабаритный контроль

Зафурычит?

Дарья Худякова

Для фур могут продлить мора-
торий на контроль веса и габа-
ритов при пересечении грани-
цы. Такое предложение напра-
вил Уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей Бо-
рис Титов премьер-министру 
Михаилу Мишустину. Титов от-
мечает, что автотранспорту не 
нужно проходить проверку га-
баритов до «момента благопо-
лучного разрешения проблем с 
транзитом между Калининград-
ской областью и остальной тер-
риторией РФ».

«Мораторий благоприят-
но повлиял на перевозки из 
Калининградской области на 
остальную территорию Россий-
ской Федерации и в обратном 
направлении, — отмечает Титов 
в письме к премьер-министру, — 
поскольку перевозчики и декла-
ранты не подвергаются необос-
нованному дополнительному 
контролю на погранпереходах 
при фактически внутрироссий-
ских перевозках. При этом, что 
крайне важно, речь идет о ситуа-
ции, когда начисление таможен-
ных платежей никак не зависит 
от массы товара, поскольку то-
вары ввозятся на территорию 
свободной таможенной зоны 
Калининградской области».

Поводом для предложения 
стало обращение предпринима-
телей Калининградской обла-
сти, которые подчеркивают, что 
временное прекращение прове-
рок позитивно сказалось на вза-
имоотношениях иностранных 
поставщиков и торговых сетей 
на территории эксклава.

Отмечается, что действие мо-
ратория обеспечило беспере-
бойную доставку грузов рефри-
жераторными контейнерами на 

территорию области и из нее. 
Перевозка товаров в контейне-
рах через Клайпедский порт не 
требует перегрузки товаров в ав-
торефрижераторы, что серьезно 
сокращает затраты на перевоз-
ку, а также позволяет не вклю-
чать перевозчиков в группу по-
вышенного таможенного риска. 

«Это позволило существен-
но смягчить последствия отказа 
в апреле текущего года послед-
ней иностранной океанской 
контейнерной линии MSC от 
перевозок контейнеров с им-
портными грузами в Калинин-
градский регион», — подчерки-
вает Титов. В период действия 
моратория злоупотреблений, 
связанных с отсутствием весо-
вого и габаритного контроля, не 
зафиксировали.

Действие моратория истек-
ло 1 сентября. Если его не про-
длить, фурам снова придет-
ся проходить весогабаритный 
контроль. Поскольку начисле-
ние таможенных платежей ни-
как не зависит от массы това-
ра, мораторий показал положи-
тельный эффект. Поэтому реше-
ние продлить мораторий было 
бы верным, оно позволяет нала-
дить новые логистические це-
почки, считает исполнительный 
директор департамента рынка 
капиталов ИК «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов.  

Штраф за нарушение в России 
достигнет и автовладельцев 
в Беларуси.

Панельные дома строятся быстрее, а значит, себестоимость квартир снижается.

А К Ц Е Н Т

За превышение скорости на 10—20 км/ч 
в России нет наказания вообще. Зато оно 
есть в Беларуси — примерно 760 рублей

Недальновидность 
и жадность запад-
ных элит ввергает 
мир в экономиче-
ский кризис

Нацисты 
не намеревались 
принимать капиту-
ляцию Ленинграда 
и выпускать 
его жителей
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Тем временем

Режим временного ограничения 

полетов в аэропорты Анапы, Бел-

города, Брянска, Воронежа, Ге-

ленджика, Краснодара, Курска, 

Липецка, Ростова-на-Дону, Сим-

ферополя и Элисты продлен до 

16 сентября.

Риск встретить 
вирус на европей-
ских просторах 
пока сохраняется
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА Почему лесных пожаров становится все больше и как с этим бороться

Сухая гроза — не беда
Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь

С 
начала 2022 года в 
России системой ди-
станционного мо-
ниторинга Рослес-
хоза зафиксировано 
более 17 тысяч лес-
ных пожаров, прой-
денная огнем пло-
щадь к концу авгу-

ста достигла 8,4 миллиона гек-
таров. Эксперты предсказыва-
ют, что из года в год пожаров 
будет больше из-за глобальных 
изменений климата. О причи-
нах возгораний и современных 
способах борьбы с ними расска-
зал «РГ» директор Центра лес-
ной пирологии, филиала ВНИИ 
лесоводства и механизации лес-
ного хозяйства Роман  Котель-
ников. 

Можно ли говорить, Роман 
Владимирович, что пожаров 
стало больше, а ущерб от них 
увеличился? 

РОМАН КОТЕЛЬНИКОВ: Лесные пожа-
ры, как любые природные явле-
ния, имеют естественные коле-
бания. Статистика может силь-
но отличаться из года в год. Но 
общий тренд такой, что чис-
ло пожаров постепенно растет. 
Увеличивается не только коли-
чество возгораний, но и прой-
денная огнем площадь. В по-
следние 5—7 лет возникает бо-
лее 10 тысяч пожаров в год об-
щей площадью в среднем 5—8 
миллионов гектаров.

Рязанская область вроде бы не 
была в группе риска по лесным 
пожарам, но в этом году ей се-
рьезно досталось. Почему?

Р О М А Н  К ОТ Е Л Ь Н И К О В : В европей-
ской части России, особенно 
на южных территориях, более 
выражены климатические из-
менения: температура воздуха 
из года в год повышается, на-
ступают засушливые периоды. 
Поэтому и пожаров становится 
все больше.

Площади пожара, кстати, 
были небольшие, но быстро 
потушить не удалось, что по-
мешало?

Р О М А Н  К О Т Е Л Ь Н И К О В :  В  т о м  и 
проблема, что площади огра-
ничены. Если бы такой пожар 
произошел в Сибири, то вы-
брали бы другую тактику: по-
жарные отходят до ближайшей 
реки, поджигают встречный 

пал, все выгорает и само собой 
тухнет. В европейской же части 
РФ метод встречного огня при-
меняют очень редко. Пытаются 
сохранить как можно больше 
леса, тушат прямыми методами. 
Это трудоемко и небезопасно.

Кстати, а какие способы борь-
бы с пожарами существуют?

РОМАН КОТЕЛЬНИКОВ: Если говорить 
о технологиях обнаружения воз-
гораний, то  они шагнули дале-
ко вперед. Активно используют 
космические данные, на спут-
никах устанавливают все более 
точную аппаратуру, которая 
позволяет выявить дым и огонь 

на раннем этапе. Ставят датчи-
ки на беспилотниках, широко 
применяют стационарные ка-
меры. Причем данные анализи-
руют и распознают с помощью 
систем искусственного интел-
лекта. Оператору не надо сидеть 
и смотреть в монитор, чтобы за-
метить возгорание. Все проис-
ходит автоматически: в диспет-
черскую службу приходит сиг-
нал, что вероятен лесной пожар. 

А вот в части тушения, не-
смотря на разные подходы и раз-
работки, ничего лучше челове-
ка с ранцевым огнетушителем 
пока не придумано. Потушить 
лесной пожар проще всего, когда 

он только начинается. Поэтому 
развитие технологий идет не во-
круг средств тушения, а вокруг 
способов доставки. Человека с 
ранцем надо как можно быстрее 
перебросить к месту возгорания. 
Применяются авиация, десант-
но-парашютная служба. Конеч-
но, есть и инновационные разра-
ботки, роботизированные систе-
мы. Но пока это эксклюзив, они 
особого влияния не оказывают. 

Кто чаще виновник лесного по-
жара: сухие грозы или человек?

РОМАН КОТЕЛЬНИКОВ: Профессио-
нальные метеорологи под-
твердят, что сухие грозы слу-

чаются довольно редко. Когда 
идет грозовое облако с дождем, 
молнии могут ударить немного 
в сторону, где нет дождя. Вернее 
будет говорить не о сухих гро-
зах, а о разрядах молнии. Это 
действительно частое явление. 
Пожары от молний, как прави-
ло, преобладают на удаленных 
территориях. Возгорания от 
гроз происходят ежегодно, но 
доля их небольшая. Основной 
причиной остается человек. До 
90 процентов пожаров возни-
кает из-за деятельности чело-
века.  Костры и окурки, выжи-
гание травы. Но человек может 
и косвенно стать причиной. У 

старой автотехники, например, 
может вылететь искра. Нередко 
бывают возгорания вблизи же-
лезных дорог: при торможении 
крупных составов из-под колес 
вылетают искры. Я считаю, в пе-
риод высокой пожароопасно-
сти за деятельностью человека 
надо использовать все доступ-
ные средства контроля.

Некоторые утверждают, по-
жары идут на пользу лесам. 
Так ли это?

Р О М А Н  К ОТ Е Л Ь Н И К О В : Профилак-
тические выжигания проводят 
давно. Ведь леса не вечны, они 
стареют и умирают. Рано или 

поздно мертвый лес сгорит, это 
естественное природное регу-
лирование. И за границей ча-
сто прибегают к таким пожа-
рам. Их цель — снизить скоп-
ление сухой растительности в 
лесу, чтобы предотвратить ка-
тастрофические пожары в буду-
щем. При этом надо учитывать 
комплекс условий: вблизи не 
должно быть населенных пунк-
тов и объектов экономики, во-
круг участка горения должны 
быть естественные преграды, к 
примеру, речушки.

В России же к этому прибе-
гают только в специально вы-
деленных зонах контроля лес-
ных пожаров, расположенных 
на удаленных и труднодоступ-
ных территориях.  Но опыт спе-
циалистов лесного хозяйства 
подсказывает, что при соблю-
дении всех требований они 
необходимы. Наш институт по 
заказу Минприроды России 
разработал методические ука-
зания по проведению профи-
лактических выжиганий, кото-
рые теперь применяют во всех 
субъектах РФ, где такие меро-
приятия запланированы. В них 
описано, как правильно прово-
дить выжигания хвороста и су-
хой подстилки, на каких тер-
риториях, как подготовиться, 
сколько потребуется людей и 
спецтехники.  Мы также подго-
товили новые нормативы про-
тивопожарного обустройства 
лесов, которые сейчас прохо-
дят согласование в Минприро-
ды России. 

Жилые дома и лес. Они могут 
сосуществовать мирно и без-
опасно? 

РОМАН КОТЕЛЬНИКОВ: Все уже дав-
но продумано. Но многие пред-
почитают строить свои дома у 
самого леса, хотя по законода-
тельству это запрещено, долж-
но быть противопожарное рас-
стояние. А когда построили, лес 
рядом уже вырубить нельзя. В 
таких случаях надо применять 
более жесткие меры: раз по-
строили с нарушениями, сно-
сите дом. Однако таких преце-
дентов я не припомню.  Кроме 
этого меры противопожарного 
обустройства вокруг населен-
ных пунктов далеко не всегда 
выполняются. Многие сельские 
жители раньше держали скот — 
коров, овец, они всю траву вы-
едали вокруг деревень. А сей-
час все стало зарастать. Много 
заброшенных полей, которые 
заросли травой и подлеском. 
Конечно, это уже не лесное хо-
зяйство, но к проблеме нужно 
подходить комплексно.  

А К Ц Е Н Т

В части тушения лесного пожара, 
несмотря на разные подходы 
и разработки, ничего лучше человека 
с ранцевым огнетушителем 
пока не придумано
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ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА Французский политолог Эмманюэль Леруа рассуждает 
об исторических аналогиях с военной специальной операцией РФ на Украине

От Золотой Орды 
до золотого миллиарда
Эмманюэль Леруа, 
французский политолог

К
акое определение можно 
было бы дать решитель-
ным действиям России, 

которая вот уже шесть месяцев 
задействовала свои вооружен-
ные силы в  спецоперации на 
Украине? Многие обозревате-
ли, не вглядываясь вглубь при-
чин, сводят их в основном к во-
енным аспектам, хотя, как мне 
представляется,  речь идет о ши-
рокомасштабном столкновении 
с англосаксонским Западом.  По 
сути, оно не прекращалось со 
времен окончания Второй миро-
вой войны в 1945-м, а сейчас 
перешло в активную, горячую 
фазу. Поэтому, на мой взгляд, 
России следует  беречь силы, не 
растрачивать их, и, как писал в 
свое время канцлер Российской 
империи Александр Горчаков, 
надо «сосредоточиться».

Ведь современные войны про-
ходят не только на полях сраже-
ний, но также и прежде всего  
в советах директоров круп-
ных компаний,  в дипломатиче-
ской, экономической, финансо-
вой, медийной, религиозной и 
культурной областях. Так  с каки-
ми  ключевыми событиями рос-
сийской истории можно было 
бы сравнить нынешние? На пер-
вый взгляд, можно сказать, что 
они не похожи ни на что уже из-
вестное. Это не Великая Отече-
ственная война против фашист-
ских орд,  несмотря на доказан-
ную и длившуюся десятилетия 
нацификацию украинского об-
щества. И не война 1812 года 
против Наполеона, потому что в 
обоих случаях России пришлось 
столкнуться с вторжением на ее 
территорию колоссальных  ар-
мий. Есть, однако, сходство в 
нынешнем конфликте с войной 
1941 года, и это то, что англосак-
сы используют Украину  против 

России так же, как Гитлер делал 
это, привлекая на свою сторону  
бандеровцев и прочих ультрана-
ционалистов. Это и  не повторе-
ние Крымской войны середины 
XIX века. То была ограниченная 
война, инициированная Англи-
ей (опять она!), увы,  с участи-
ем Франции, Наполеона III, что-
бы не допустить выхода Россий-
ской империи к теплым морям. 
С другой стороны, есть важный 
момент в многовековой истории 
России, который, как мне кажет-

ся, представляя весьма примеча-
тельные сравнения, во многом 
перекликается с нынешней си-
туацией. Это знаменитая Кули-
ковская битва.  Во-первых, да-
вайте посмотрим на аналогии в 
фактической сфере.

Как свидетельствует целый 
ряд историков, великий князь 
Московский Дмитрий выставил 
60 тысяч воинов против 125-ты-
сячных полчищ  Мамая, то есть  
одного бойца против двух. А это 
представляет собой примерно 

схожий баланс сил, что и в специ-
альной военной операции, когда  
Россия начала свое наступление, 
по большому счету не имея чис-
ленного превосходства.

Мы также знаем, что золо-
тоордынская  армия исполь-
зовала  многочисленных ино-
странных наемников, в частно-
сти знаменитых генуэзских ар-
балетчиков. Как это происходит 
и сейчас, когда НАТО  направи-
ло  в Украину  сотни, если не ты-
сячи  польских, американских, 
британских, канадских и прочих 
ландскнехтов.

В 1380 году  сражение произо-
шло  на берегах Дона,  и сейчас 
боевые действия развернулись  в 
бассейне той же  самой реки. От-
метим также, что Куликовской 
битвой князь Дмитрий, назван-
ный после нее Донским, стре-

мился положить конец засилью 
Золотой Орды, что впоследствии 
и произошло.  В этой связи я не 
могу не провести ироничную 
параллель с «золотым миллиар-
дом», о котором упоминал Вла-
димир Путин, чтобы квалифици-
ровать западный «избранный» 
народ. Если говорить более се-
рьезно, то татаро-монгольское 
иго  над славянскими народами 
продолжалось почти три века. 
Оно было отмечено резней, со-
жженными городами, а гнет на-
саждался  кнутом и поборами 
в виде ежегодных даней. А что 
из себя представляют  сегодня  
западные санкции, если не экви-
валент ордынского кнута и гра-
бежа?  Помимо этого, не являет-
ся ли господство доллара, кото-
рым США порабощали и обво-
ровывали народы,  также  свое-
го рода инструментом для того, 
чтобы  выбивать  дань, что в свое 
время  практиковали ордынцы?

Ч р е з в ы ч а й н о  с л о ж н а я 
проблема, которую Владимир 
Путин стремился разрешить 
с начала нулевых годов, имеет 
ту же природу, что и та, с кото-
рой столкнулся великий князь 
Московский в конце XIV века. 
А именно — восстановить бое-
способную  русскую армию, 
способную предвосхитить атаку 
противника.

Правда, есть и серьезное от-
личие между двумя ситуациями. 
Ведь президент Российской Фе-
дерации должен был защищать 
гражданское общество от эконо-
мических, социальных послед-
ствий, а  не только от санкций,  от 
дезинформации и манипулиро-
вания сознанием, которым в со-
вершенстве владеют англосак-
сы. Не зря не так давно в Моск-
ве  в рамках Международного 
военно-технического форума 
«Армия-2022» прошел крайне 
важный круглый стол по вопро-
сам так называемой  когнитив-

ной войны. Историческая Кули-
ковская битва  связана с Доном. 
А мы знаем, что великие реки 
России являются жизненно важ-
ными артериями русской циви-
лизации, соединяющими берега 
Балтийского, Белого морей с теп-
лыми морями юга. Поэтому не-
мыслимо, чтобы Россия остави-
ла контроль над ними какому-ли-
бо недругу. Ведь и Сталинград-
ская битва, помимо символиче-
ского названия города, стала так-
же и прежде всего обороной Вол-
ги.  Ранее Бородинское сраже-
ние было обороной Москвы, но 
и Москвы-реки. И битва за Дон-
басс идет за могучий Днепр, ибо 
с ним связаны такие основанные 
Россией города, как Харьков, 
Днепропетровск, Херсон.  Долж-
ны ли они находиться под пятой 
смертельных врагов России?

Историк Николай Карамзин 
рассматривал победу на  Кули-
ковом поле  в качестве знаковой 
вехи на пути объединения рус-
ской нации. Возможно, завтра 
другой историк будет рассмат-
ривать битву за Донбасс как от-
правную точку для освобожде-
ния народов от западных болез-
ней, а Владимира Путина потом-
ки, может быть, станут называть 
Владимиром Днепровским.  

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев (Париж)

Эмманюэль Леруа (справа) приез-
жал в Мариуполь, чтобы своими 
глазами судить о происходящем.

А К Ц Е Н Т

Современные войны проходят 
не только на полях сражений, 
но также и прежде всего в советах 
директоров крупных компаний

Потушить пожар проще и легче 
при раннем обнаружении 
возгорания.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Польша и страны Балтии 
через неделю закроют 
границы для россиян

Без виз 

Александр Ленин

Власти Польши и стран Балтии с 19 сентября ограни-
чат россиянам въезд в Шенгенскую зону. «Эстония, 
Латвия, Литва и Польша согласовали совместный 
региональный подход и настоящим выражают полити-
ческую волю и твердое намерение ввести временные 
национальные меры для российских граждан, имею-
щих визы ЕС, для противодействия непосредствен-
ным угрозам общественному порядку и безопасности, 
ограничить въезд в Шенгенскую зону для граждан Рос-
сии, путешествующих с туристическими, культурны-
ми, спортивными и деловыми целями», — говорится в 
заявлении, которое цитирует ТАСС.

Отдельно в доку-
менте подчеркива-
ется, что указанные 
государства в по-
рядке исключения 
сохраняют «окно в 
Европу» для неко-
торых категорий 
российских гра-
ждан, в том числе 
диссидентов, обла-
дателей видов на 
жительство, а так-
же людей, которым 
необходимо посе-
тить Польшу или 
страны Балтии для 
встречи с родствен-
никами или по при-
чинам гуманитарного характера.

Кроме того, правом въезда продолжат пользовать-
ся российские дипломаты и водители-дальнобойщики. 
Литва также пока не закрывает транспортный коридор 
для пассажиров, которые следуют железнодорожным 
транспортом в или из Калининграда.

Варшава и прибалтийские столицы снова выступи-
ли в качестве закоперщиков антироссийской полити-
ки. По всей видимости, они оказались серьезно раздра-
жены позицией Евросоюза, который не стал оконча-
тельно закрывать свое пространство для российских 
граждан, а только приостановил действие упрощен-
ного визового режима с РФ. Это чревато, в частности, 
повышением консульских сборов и увеличением сро-
ков ожидания при оформлении визы. Против тоталь-
ного бана россиян выступили, к примеру, Германия и 
Венгрия.

В свою очередь поляки и прибалты не смогли сми-
риться с «мягкотелостью» своих европейских парт-
неров и решили, видимо, нанести максимальный урон 
Москве. Очевидно, что их действия носят ярко выра-
женный русофобский характер и нацелены на ущемле-
ние прав всей нации.  

Варшава 
и прибалтийские 
столицы снова 
выступили 
в качестве 
закоперщиков 
антироссийской 
политики 

ПРЕДСТАВЛЯЕМ АВТОРА

Эмманюэль Леруа — основатель 

аналитического центра «Институт 

1717», одной из главных целей ко-

торого помимо исследования 

проблем мировой геополитики яв-

ляется изучение франко-россий-

ских связей. На протяжении ряда 

лет в рамках гуманитарной ассо-

циации «Спасем детей Донбасса» 

совершал поездки на Донбасс, 

оказывая практическую помощь 

жителям этого региона.
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ГИПОТЕЗА Новые данные  
из Антарктиды меняют 
климатическую повестку

Прощай, 
Флорида?

Александр Емельяненков

Гляциолог Фредрик Туэйтс, именем которого назва-
ли гигантский ледник в Антарктиде, сегодня бы нема-
ло подивился, читая апокалиптические сценарии для 
планеты Земля, которые якобы исходят с ее шестого 
континента. 

За состоянием ледниковых щитов в Гренландии и 
Антарктиде ученые разных стран следят давно и уже 
не раз предупреждали, что их таяние влияет на уро-
вень Мирового океана, но процесс это небыстрый и, 
что важно, прогнозируемый. То есть успеем в случае 
чего подготовиться, отодвинем уже существующую 
инфраструктуру из возможных мест подтопления. А 
новые производства и жилища в рискованных зонах 
строить не станем…

Но вот появились совершенно иные сведения — со 
ссылкой на ученых из США и Великобритании, кото-
рые объединили усилия для изучения всего, что проис-
ходит с ледником Туэйтса. Его надводная площадь — 120 
тысяч квадратных 
километров, как по-
ловина Великобри-
тании. А «подошва», 
то есть примыка-
ние к материку и 
континентальному 
шельфу, почти сопо-
ставима с террито-
рией Флориды.

В ходе недав-
ней экспедиции, что была организована Британской 
антарктической службой (BAS) совместно с учеными 
Вашингтонского университета, удалось обнаружить 
и обследовать глубоководные каналы морского дна 
перед ледником, которые отвечают за проникновение 
теплой воды к нижней части Туэйтса. И теперь уче-
ные утверждают, что размеры таких каналов намного 
больше, чем кто-либо думал — до 600 метров в глубину. 
По словам Келли Хоган, которая представляет BAS, об-
наруженные каналы настолько глубокие и широкие, 
что это позволяет «растопить плавучий фронт Туэйт-
са, а также его лед, покоящийся на морском дне». 

В 90-е годы считали, что ледник Туэйтса теряет в 
среднем за год чуть более 10 млрд тонн льда. Сегодня 
— уже больше 80 млрд.  Его вклад в повышение уровня 
Мирового океана оценивали в четыре процента, а те-
перь придется эту цифру пересмотреть. В случае обру-
шения всего ледника привычный для нас уровень моря 
поднимется на 65 см и станет быстро расти. 

Осторожный прогноз гляциологов и гидрологов из 
Вашингтонского университета по итогам экспедиции 
2014 года — ледник Туэйтса будет постепенно таять, 
что приведет к его необратимому коллапсу в течение 
200—1000 лет. По их же уточненным данным, получен-
ным в 2021 году, — плавающая часть ледника может 
разрушиться за ближайшие 5 или 10 лет.

Столь радикальную  оценку разделяют далеко не 
все, кто занимается изучением ледников, океана и кли-
мата в целом. Эксперт по климату Олег Анисимов на-
звал выводы британо-американской группы иссле-
дователей всего лишь гипотезой. По его словам, веро-
ятность того, что ледник в Антарктиде подтает и рух-
нет, очень и очень мала. «Гипотетически, да, может 
произойти. Но более реальная катастрофа — мировая 
ядерная война с последствиями значительно более се-
рьезными», — привел неожиданную параллель Аниси-
мов. Куда большую озабоченность, полагает эксперт, 
вызывает таяние Гренландского ледникового щита.  

ЛЕГЕНДА ФЛОТА  Первая советская подлодка К-3 завершила свою 64-летнюю службу и прибыла в Кронштадт

Закончила морской поход
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
ервая советская атом-
ная подводная лодка К-3 
«Ленинский комсомол» 

причалила к берегу Кронштад-
та. Историческая буксировка 
на воде более чем стометрово-
го корабля массой 2,5 тысячи 
тонн завершилась в терминале 
«Моби Дик». Так закончился по-
следний морской поход легенды 
отечественного флота и часть ее 
боевой судьбы длиною в 64 года.

Впереди у субмарины новая 
жизнь. Вскоре она станет глав-
ным экспонатом Музея воен-
но-морской славы в Кронштадт-
ском «Острове фортов». 

— Это очень символичный и 
трогательный этап, — сказала 
руководитель проектного офи-
са по созданию туристско-ре-
креационного кластера «Остров 
фортов» Ксения Шойгу. — Леген-
да отечественного подводного 
флота держит путь в свой новый 
дом, где ее ждет достойное буду-
щее. Вместо того, чтобы «быть 
распиленной на иголки», К-3 
продолжит служить своей стра-
не, выполнять просветитель-
ские и воспитательные задачи 
как живое воплощение славной 
военно-морской истории, тех-

нического гения конструкторов 
и героизма наших моряков.

Теперь кораблю, с которого 
начался отечественный атом-
ный подводный флот, предстоит 
проделать еще часть сухопутно-
го пути по улицам Кронштадта. 
Расстояние до опорной плиты 
в здании музейного комплек-
са составляет около 4,5 кило-
метра. В России еще никогда не 
приходилось перемещать по 
суше такой большой корабль по 
обычным городским дорогам. 

Сейчас в порту идет подго-
товка к перевозке гиганта. Для 
того, чтобы не создать в горо-
де транспортного коллапса, ко-
рабль пришлось разрезать на 
две части. Стоит отметить, что 
сердце подлодки — ее реактор-
ный отсек — в целях радиацион-
ной безопасности был выпилен 
и утилизирован еще в предыду-
щие годы. 

Прочный корпус К-3 распи-
лен при помощи гидравлической 
станции и алмазного каната, 
специально приспособленного 
для резки металла. Как нам сооб-
щили в «Острове фортов», плав-
ному разделению лодки способ-
ствовала округлая, без острых 
углов, форма корпуса. К слову, 
толщина стенок в месте пропила 
составляет три сантиметра.

— Проект разделения проч-
ного корпуса К-3 разработан 
конструкторским бюро «Мала-
хит», которое и создавало леген-
дарную подводную лодку, — пояс-
нили в Кронштадте. — Были при-
менены наиболее технологичные 
инженерные решения, которые 
позволили разделить К-3 акку-
ратным и безвредным образом. 

Позже, уже на месте новой 
постоянной «приписки» субма-
рины, обе ее части соединят и 
восстановят первозданный об-

лик. А дальше начнется подго-
товка легендарного корабля к 
размещению в нем внутренней 
музейной экспозиции, где будет 
много интересного. Лодке есть о 
чем рассказать. 

Удивительно, но официаль-
ный старт разработке первой 
советской атомной подводной 
лодки был дан ровно 70 лет на-
зад — 9 сентября 1952 года! В 
специальном постановлении 
правительства она называлась 
«объекта 627». А заложили ле-
гендарный корабль в 1955 году 
в Северодвинске. Летом 1962 
года впервые в истории отече-
ственного ВМФ подлодка совер-
шила длительный поход подо 
льдами Северного Ледовитого 
океана. Она первой в мире про-
била льды и всплыла в тех широ-
тах. В те годы это было сравни-
мо с полетом в космос. Из соста-
ва Северного флота лодку выве-
ли в 1991 году. Путь, который 
она прошла за годы службы — 
почти 130 тысяч морских миль. 

Корабль станет главным экс-
понатом Музея военно-морской 
славы, открытие которого за-
планировано на 2023 год. Он бу-
дет местом притяжения для тех, 
кто интересуется историей ста-
новления России как морской 
державы, а также технологиями 
флота и морской экологией.  

ТЕХНОЛОГИИ Новинки Apple: смартфоны с «островком»
и часы для экстремалов завезут в Россию по параллельному импорту

Говорит и показывает
Олег Капранов

Н
овые смартфоны 
Apple  iPhone 14 
будут поставлять 
в Россию по про-
грамме параллель-
ного импорта. Об 
этом заявил ви-
це-премьер — гла-
ва  минпромтор-

га Денис Мантуров на полях 
Восточного экономического 
форума.

«Почему бы и нет. Если по-
требители захотят приобрести 
эти телефоны — пожалуйста. Та-
кая возможность будет», — сооб-
щил Мантуров (цитата по РИА 
Новости).

Накануне компания Apple 
провела большую презентацию, 
на которой показала обновлен-
ные смартфоны iPhone 14, ум-
ные часы Apple Watch 8 и науш-
ники AirPods Pro.

В линейке iPhone 14 три мо-
дели: базовый iPhone 14, iPhone 
14 Max и iPhone 14 Pro и Pro 
Max. Главная новация, объеди-
няющая все смартфоны — в вер-
сии для американского рын-
ка больше не будет лотка для 
SIM-карты. В Apple плотно по-
работали с операторами, «про-
качали» работу с 5G и сочли, 
что можно обойтись только 
eSIM.

Большинство технологи-
ческих новаций достались 
Pro-версии. Здесь и новый про-
цессор A16 Bionic, и обновлен-
ный блок камер. Камера при-
меняет специальный алгоритм 
обработки «сырой» картинки 
от 48-мегапиксельного сенсо-
ра, объединяющий четыре со-
седних пикселя в один для по-
вышения качества изображе-
ния. На выходе камера выдает 
снимки с разрешением 12 Мп. 
Такой подход позволяет полу-
чать более качественные фото 
в условиях плохого освещения, 
повышает детализацию. При 
этом Apple не первая компа-
ния, которая использует такой 
подход — например, в Samsung 
аналогичная технология уже 
применяется. Кроме того, в ка-
мерах iPhone 14 Pro/Pro Max 
улучшена работа портретно-
го режима и внедрена система 
работы с «сырыми» снимками 
Apple ProRAW. Поддерживают-
ся и другие «киношные» фишки 
— например, умная фокусиров-
ка («киноэффект»).

Модернизирован внешний 
вид дисплея, теперь у него длин-
ный черный «глазок» — он назы-
вается Dynamic Island, который 
в зависимости от приложения 
может принимать разные раз-
меры. Pro-версии iPhone 14 по-
лучили «челку» в виде вытяну-
того отверстия. Мы уже виде-
ли такое в некоторых моделях 
Samsung, однако корейцы уме-
щали там только селфи-каме-
ры, а Apple вставила и камеры, 
и Face ID. Смартфон поддер-
живает «всегда включенный 
дисплей» Always-On, когда на 
экран выводится нужная ин-
формация, при этом батарея 
разряжается по минимуму.

iPhone 14 Pro обойдется ми-
нимум в 999 долларов, а iPhone 
14 Pro Max — в 1099 долларов 
США. Предзаказать их можно 
будет уже 9 сентября.

iPhone 14 и iPhone 14 Plus 
несколько проще, здесь нет пир-
шества новаций. Фактически 
это одна модель с разными диа-
гоналями экрана. Если базовая 
модель оснащается дисплеем 
6,1 дюйма, то диагональ экрана 
Plus — 6,7 дюйма.

Камера в обеих моделях 
установлена двойная, разре-
шение основного сенсора со-
ставляет 12 Мп, поддержива-
ется оптическая стабилизация 
(со сдвигом сенсора) как для 
фото, так и для видео. Для сел-
фи используется новая камера 
TrueDepth с более высоким ка-
чеством изображения (кото-
рая, впрочем, располагается в 
такой же «челке», как и у моде-
лей iPhone 13).

Все модели IPhone 14 будут 
поддерживать вызов помощи 
через системы спутниковой 
связи — благодаря новой функ-
ции Emergency SOS. Правда, ра-
ботать она будет только в США 
и Канаде.

iPhone 14 будет стоить 799 
долларов, iPhone 14 Plus — 899 
долларов. Предзаказать аппа-
раты можно будет с 9 сентября.

Существенно обновлена 
и линейка умных часов Apple 
Watch. 8-е поколение получи-
ло температурный сенсор и 
функции отслеживания жен-

ского цикла. Кроме того, в Apple 
Watch 8 встроен датчик фикси-
рования автомобильных ава-
рий, который в случае происше-
ствия сможет вызвать экстрен-
ные службы. Функция обнару-
жения падения появилась еще 
в Apple Watch 4. Также Apple 
Watch 8 могут похвастаться 
поддержкой международно-
го роуминга для совершения 
телефонных звонков, экраном 
Always-On и специальным ре-
жимом энергосбережения Low 
Power, который позволит при-
мерно в полтора раза увеличить 
время автономной работы. Вер-
сия Apple Watch 8 с модулем 
GPS обойдется в 399 долларов, с 
GPS и поддержкой сотовой свя-
зи — в 499 долларов. Часы под-
держивают все фишки предыду-
щих версий — тренировки, тре-
кер сна, ЭКГ, Apple Pay и прочие 
приятные мелочи.

Помимо этого были пред-
ставлены упрощенные Apple 
Watch SE. Они не поддерживают 
технологию Always-On и не име-
ют температурного датчика, од-
нако могут также вызывать по-
мощь в экстренных ситуациях и 
работают со всеми остальными 
функциями.

Новинкой стали Apple Watch 
Ultra. Они заключены в бруталь-
ный корпус из титана, устойчи-

вы к повреждениям и работа-
ют без подзарядки до 60 часов. 
Часы заточены на экстрема-
лов и путешественников: они 
помогают даже строить трек, 
чтобы человек, если заблудит-
ся, смог вернуться домой или 
хотя бы вызвать подмогу. Разу-
меется, в них можно и спускать-
ся под воду. Digital Crown здесь 
адаптирована для управления 
в перчатках, есть и программи-
руемая кнопка на корпусе. Эти 
часы дополнены специальными 
ремешками, обеспечивающи-
ми более надежную фиксацию 
на руке. Стоимость устройства 
составит 799 долларов, а в про-
дажу они поступят 23 сентября.

И наконец, обновленные 
AirPods Pro 2-го поколения. Они 
получили чип H2, улучшенную 
систему шумоподавления, об-
новленный чехол с поддерж-
кой в том числе и беспровод-
ной зарядки для часов Apple 
Watch. Заявлена функция про-
странственного звучания и ак-
тивный шумодав. Доступна но-
винка будет с 9 сентября. Цена 
— от 249 долларов.

Вряд ли стоит ожидать како-
го-либо ажиотажного спроса на 
новинки, полагает ведущий ана-
литик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. «По итогам 
презентации iPhone 12 стано-
вится основным iPhone. Его бу-
дут продавать так же, как сейчас 
продают iPhone 11. Лотка SIM-
карт нет в американских моде-
лях. Для серого рынка это доста-
точно критично, потому что фи-
зическая SIM-карта все же долж-
на быть», — говорит эксперт.

Официально техника Apple 
сегодня в Россию не поставляет-
ся. По оценке Муртазина, цены 
в России на смартфоны, ввезен-
ные по параллельному импор-
ту, будут выглядеть примерно 

так: iPhone 14 — 90 000 рублей, 
iPhone 14 Plus — 110 000 рублей, 
iPhone 14 Pro —125 000 рублей и 
iPhone 14 Pro Max — 135 000 руб-
лей. Речь о ценах на модели с ба-
зовым объемом памяти.

В России новинки можно 
ждать сразу после начала про-
даж — «с первыми самолетами», 
говорит эксперт по технике 
Apple Василий Неверов. «Через 

две недели и до конца октября 
цена будет космической, а вот 
к ноябрю-декабрю цены станут 
более-менее нормальными», — 
полагает он.  

Внешний вид и «начинка» новой линейки дорогих айфонов заметно модернизированы. В моделях подешевле пиршества инноваций нет — они отличаются, по сути, размером диагонали экрана.

А К Ц Е Н Т

Новинки доедут до России 
сразу после первых продаж. 
В сентябре-октябре цены на них
будут очень высокими
но к зиме могут снизиться

В 90-е Туэйтс 
терял за год 
10 млрд тонн льда, 
сегодня — все 80

Ледниковые щиты Антарктиды и Гренландии, как и ледовые 
шапки в Гималаях, тают быстрее всех прогнозов. 

Наушникам Apple обновила систему шумоподавления и чехол.

А К Ц Е Н Т

Летом 1962 года впервые в истории 
отечественного флота  подлодка
совершила поход подо льдами 
Северного Ледовитого океана 

Субмарина станет главным экспонатом Музея военно-морской славы в Кронштадтском «Острове фортов».

— Публикацию комментирует 
Алексей Герман

16

Apple Watch теперь умеют и измерять температуру, и звать на помощь.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СКАНДАЛ 
Белый дом 
признал 
цензуру 
онлайн-
платформ

МОЛЧИ, СЕТЬ, 
МОЛЧИ
Игорь Дунаевский

Белый дом и другие федераль-
ные ведомства США постоянно 
взаимодействуют с соцсетями, 
пытаясь блокировать распро-
странение «неверной информа-
ции» ради блага американцев. 
Пресс-секретарь президента 
США Карин Жан-Пьер объяс-
нила это тем, что для граждан 
«критически важно получать 
точные, достоверные и под-
твержденные наукой данные».

Речь, по ее словам, прежде 
всего о пандемии коронавиру-
са и способах борьбы с ней. Но 
критики Белого дома уверены в 
сговоре администрации прези-
дента-демократа Джо Байдена с 
соцсетями, результат которого 
— обыкновенная цензура.

Генпрокуроры штатов Лу-
изиана и Миссури недавно 
представили документы о том, 
как команда Байдена созда-
ла в федеральных ведомствах 
сеть лиц, постоянно цензури-
рующих онлайн-платформы. В 
частности, представители Бе-
лого дома, министерства вну-
тренней безопасности (МВБ) и 
ФБР, минфина, минздрава, цен-
тров по контролю и профилак-
тике заболеваний, Бюро пере-
писи населения, избиркомов 
и других американских гос-
структур поддерживали кон-
такт с руководством Facebook 
и Instagram (принадлежат 
запрещенной в России экстре-
мистской организации Meta), 
Twitter и другими онлайн-плат-
формами. Всего прокуроры на-
считали 45 федеральных чи-
новников, ведущих переписку с 
соцсетями для борьбы с «невер-
ной информацией».

Политики-республикан-
цы и дружественные им СМИ 
в последние годы постоянно 
критикуют ведущие амери-
канские соцсети за явный крен 
в сторону либеральных ценно-
стей, в то время как взгляды 
консерваторов на их платфор-
мах искусственно замалчива-
ются. В частности, консерва-
торы критически относятся к 
длительным тотальным лок-
даунам, обязательной вакци-
нации и ношению масок, ука-
зывая, что эти меры не поме-
шали США стать эпицентром 
ковидной пандемии, но сильно 
усложняли жизнь простым аме-
риканцам. Утверждения такого 
рода в ведущих соцсетях поме-
чались как недостоверные или 
удалялись.

Но речь далеко не только о 
коронавирусе, как это пытает-
ся представить Белый дом. При-
меров того, как в пользу взгля-
дов Демократической партии 
в соцсетях блокируется «не-
верная информация» полити-
ческого характера, тоже хва-
тает. Самым резонансным слу-
чаем стали действия соцсетей 
в отношении Дональда Трам-
па в период его президентства 
— сначала его «твиты» начали 
помечать как недостоверные, а 
после беспорядков у Капитолия 
6 января 2021 года учетные за-
писи главы государства и вовсе 
заблокировали.

Еще одним примером стало 
недавнее признание главы Meta 
Марка Цукерберга в том, что 
перед президентскими выбора-
ми 2020 года из ФБР поступали 
просьбы лимитировать распро-
странение на подконтрольных 
ему платформах скандальной 
информации из ноутбука, ко-
торый предположительно по-
терял Хантер Байден — сын ны-
нешнего главы Белого дома.

Весной глава МВБ Алеханд-
ро Майоркас объявил о созда-
нии Совета по противодей-
ствию дезинформации — рабо-
чей группы, которая должна 
была заниматься борьбой с дез-
информацией и защищать сво-
боду слова. Идея подверглась 
острой критике, в том числе со 
стороны республиканцев, ко-
торые сочли это попыткой со-
здать структуру для внутрипо-
литической государственной 
цензуры, прозвав совет «мини-
стерством правды». Под мощ-
ным давлением администрация 
США «включила заднюю»: в ав-
густе было объявлено о роспус-
ке совета.  

Александр Ленин

М
ужчина по имени Омри 
Горен, который еще 
прошлой осенью был 

уборщиком в доме министра 
обороны Израиля, проведет 
ближайшие три года в тюрьме. 
Такой срок он получил за по-
пытку передать информацию 
о высокопоставленном чинов-
нике хакерам из группировки 
Black Shadow, предположитель-
но, имеющей отношение к Ира-
ну. Об этом сообщает издание 
The Times of Israel. Злоумыш-
ленник был арестован в ноя-
бре прошлого года. Он трудил-
ся в расположенной в пригоро-
де Тель-Авива резиденции гла-
вы израильского оборонного 
ведомства Бени Ганца в течение 
нескольких лет. В обязанности 
мужчины входила уборка жило-
го помещения и оказание дру-
гой помощи по хозяйству.

Как установило следствие, 
задержанный не был шпио-
ном, которого иностранная 
разведка внедрила бы в окру-
жение одного из ключевых чле-
нов правительства Израиля. Во 
всяком случае правоохраните-
ли не смогли найти этому под-
тверждений. По данным стра-
жей порядка, Омри Горен под 
вымышленным именем через 
соцсети сам вышел на хакеров 
и предложил им свои услуги. 
Адвокат осужденного отметил, 
что случившееся с его подза-
щитным не следует называть 
шпионским скандалом. «Речь 
идет о человеке, который ока-
зался в долгах», — подчеркнул 

юрист. Сам Горен утверждает, 
что не хотел помогать Ирану. 
«Это были иранцы? Это были 
хакеры из «Телеграм», — заявил 
он журналистам.

Известно, что преступник 
затребовал около семи тысяч 
долларов США в качестве пер-
воначального вознаграждения 
за свою помощь и даже согла-
сился заразить персональный 

компьютер министра вредо-
носным программным обеспе-
чением, которое должно было 
помочь Black Shadow добрать-
ся до чувствительных сведений 
о Бени Ганце. При этом Омри 
Горен направил хакерам фото 
квартиры руководителя ведом-
ства, а также снимки его лич-
ных вещей, среди которых были 
компьютер, рабочий стол, теле-

фон, планшет, сейф, шредер, се-
мейные фотографии и квитан-
ции об оплате налогов на недви-
жимость. Все это стало подтвер-
ждением реальных возможно-
стей мужчины на периодиче-
ской основе бывать в доме Бени 
Ганца. Сам уборщик настаивает, 
что якобы не собирался следить 
за израильским министром и 
тем более сливать данные, кото-
рые могли бы навредить Тель-А-
виву. По его словам, он хотел по-
водить хакеров за нос и после 
этого получить от них легкие 
деньги. «Если бы они подождали 
еще несколько дней, прежде чем 
арестовать меня, они бы увиде-
ли, что я не шпион», — подчерк-
нул осужденный.

Несмотря на это, Омри Го-
рен пошел на сделку со след-
ствием, что и стало причиной 
небольшого срока, который 
ему предстоит провести за ре-
шеткой. С учетом проведенно-
го времени в тюрьме на свобо-
де он окажется чуть больше чем 
через пару лет. Судьи при вы-
несении вердикта также учли 
наличие на иждивении у об-
виняемого малолетних детей.  
По официальной информации, 
Омри Горен не имел доступа к 
материалам, передача которых 
могла бы представить угрозу 
для Израиля. В соответствии с 
существующими в стране про-
токолами безопасности ми-
нистр обороны не хранит такие 
сведения дома.

И все же нет дыма без огня. 
Служба общей безопасности 
(ШАБАК) в шоке от случив-
шегося. Именно она отвечает 

за проверку обслуживающе-
го персонала министра оборо-
ны. После ареста Горена всплы-
ли некоторые неприятные по-
дробности о его богатом кри-
минальном прошлом. В частно-
сти, мужчина в период с 2002 
по 2013 год получил пять суди-
мостей и четырежды пригова-
ривался к тюремному заклю-
чению, в том числе за попытки 
ограбить банки, угон автомо-
биля, кражи и мошенничество. 
Это наводит на мысль, что про-
веркой Горена в свое время по-
просту пренебрегли.

Возможно, одной из причин 
халатного отношения к обязан-
ностям израильских контрраз-
ведчиков стало то, что Омри 
Горен был нанят убирать рези-
денцию Бени Ганца задолго до 
получения последним должно-
сти министра обороны. Однако 
нет никаких сомнений, что при 
назначении Бени Ганца на столь 
серьезную позицию в кабинете 
компетентным органам надле-
жало еще раз детально изучить 
его окружение.

Результаты внутреннего 
расследования ШАБАК не раз-
глашаются. По некоторым све-
дениям, двое сотрудников по-
лучили всего лишь выговоры. 
О применении иных взысканий 
по отношению к ним или ко-
му-либо еще не сообщалось. В 
спецслужбе заявили об ужесто-
чении требований к проверкам 
людей, которых планируется 
брать на работу к высокопо-
ставленным чиновникам и дру-
гим лицам, имеющим доступ к 
секретам страны.  

РЕЗОНАНС Туалетная бумага 
становится в Германии 
«предметом роскоши»

А писать 
на бересте

Василий Федорцев

Старейший в Германии производитель туалетной бумаги 
Hakle объявил о банкротстве — компания не справилась с 
ростом цен на энергию. Новость вызвала в Германии бес-
покойство, несмотря на то, что каких-либо видимых по-
следствий банкротства пока не ожидается. Hakle — хотя 
и известный, но далеко не единственный поставщик бу-
маги на рынке, к тому же компания продолжает выпуск 
продукции и, не исключено, сможет даже выжить, если в 
ближайшее время оптимизирует расходы. Однако ее фи-
нансовые проблемы стали наглядным примером того, о 
чем представители немецкой бумажной промышленно-
сти начали предупреждать еще в марте.

Бумажная отрасль — одна из наиболее энергоемких 
наравне со стальной и химической промышленностью. 
Энергия требуется в первую очередь для сушки бума-
ги в процессе производства, при этом в качестве основ-
ного энергоносителя используется газ. Заменить его на 
альтернативные источники энергии предприятия если и 
могут, то не более чем на несколько процентов. «В произ-
водстве бумажных 
средств гигиены мы 
особенно зависим от 
газа. Если его не бу-
дет, мы не сможем 
больше гарантиро-
вать уверенные по-
ставки», — заявил 
недавно вице-пред-
седатель союза не-
мецкой бумажной 
промышленности 
Мартин Кренгель. 
Подобные предупреждения в попытках обратить вни-
мание властей на проблему союз озвучивал в последние 
несколько месяцев регулярно, указывая на то, что бума-
га бывает не только туалетной — это еще и множество ги-
гиенических средств, необходимых в больницах и домах 
престарелых, или, например, упаковка для медикамен-
тов и других критически важных товаров.

По словам главы союза Грегора Гайгера, вся бумаж-
ная отрасль сейчас испытывает сильное финансовое 
давление, и необходимо, чтобы предприятия имели воз-
можность переложить свои возросшие расходы дальше 
по цепочке — на розничных продавцов. Торговля, одна-
ко, сопротивляется. Как отмечает газета Handelsblatt, 
ретейлеры опасаются, что «чувствительные к повыше-
нию цен» немцы начнут еще больше экономить на по-
купках — при том, что в прошедшем августе потреби-
тельская активность в Германии и без того снизилась до 
исторического минимума. Рост цен и снижение поку-
пательской способности образуют, по сути, порочный 
круг, который, как говорят многие немецкие экономи-
сты, ведет экономику страны напрямую в рецессию.

Handelsblatt считает, что Hakle может стать только 
«первой ласточкой». «Производители могут повышать 
цены обычно только с задержкой по времени, и многим 
из них нелегко с этим справиться», — приводит издание 
слова директора отдела торговли и потребления Немец-
кого индустриального банка Йоханнеса Заузена. При-
меры не заставили себя ждать — практически сразу же 
вслед за Hakle о банкротстве объявил немецкий произ-
водитель обуви и одежды с почти полуторавековой ис-
торией G rtz. Компания также оправдывает себя ростом 
цен на энергию, что привело к «значительной неуверен-
ности» среди клиентов, а в итоге — к нежеланию поку-
пать и значительному падению оборота.

Немецкий Институт экономических исследований 
в Галле отмечает, что в августе число банкротств немец-
ких компаний выросло на 26 процентов по сравнению 
с тем же периодом прошлого года, предполагая, что эта 
тенденция осенью продолжится из-за роста цен на важ-
ные для производства товары — энергию и сырье.  

А К Ц Е Н Т

Сам уборщик настаивает, 
что якобы не собирался следить 
за израильским министром

Омри Горен рассчитывал получить 7 тысяч долларов за продажу хакерам 
информации о министре обороны Израиля Бени Ганце (на фото).

КАЗУС В школах Миссури 
в США вернули телесные 
наказания

Вразумят 
лопаткой

Анна Белорусцева

В школьном округе Кассвилл американского штата 
Миссури легализовали телесные наказания, и теперь 
за плохое поведение хулиганы получат взбучку де-
ревянной лопаткой. Стоит отметить, что в 1977 году 
Верховный суд США даровал право местным властям 
решать, стоит применять силу к непокорным учени-
кам. В Миссури, как и в 18 других штатах, порку в учеб-
ных заведениях разрешили, однако школьный округ 
Кассвилл в начале столетия отказался от сомнитель-
ной меры воспитания. Недавно родители взбунтова-
лись и буквально потребовали руководство учебного 
заведения вернуть телесные наказания, дабы научить 
шаловливых чад дисциплине. Поговаривают, что порка 
станет крайней мерой для детей, попавших под угрозу 
отчисления, — если уж такой метод воспитания не ути-
хомирит школьников, то милости просим на выход. 
Родители же должны подписать бумагу, что не против, 
если их дитя огреют лопаткой в воспитательных целях.

Процедура будет происходить «за закрытыми две-
рями» подальше от глаз любопытных одноклассников, 
но в присутствии независимого наблюдателя — а вдруг 
«воспитатель» войдет в раж и нанесет ребенку увечья. 
Студентам младших классов положено один-два шлеп-
ка по бедрам, старшеклассникам — три. Удары по го-
лове и лицу запрещены. В качестве орудия наказаний 
выбрали диковинную деревянную лопатку — к слову, 
подобный аксессуар использовали в элитных школах 
Англии до упразднения телесных наказаний в 1999 
году. В некоторых штатах даже регламентируется ее 
размер и «дизайн» — в одном из районов Алабамы это 
шестьдесят сантиметров в длину и около восьми в ши-
рину без дырок и трещин. Если такой лопаткой огреть 
взрослого человека, можно схлопотать срок в тюрь-
ме, но школьники не в счет. В Кассвилле ни родители, 
ни руководство учебного заведения пока не выразили 
особых предпочтений по внешнему виду аксессуара.

Психологи и представители ассоциаций по защите 
прав детей оспаривают эффективность «средневеко-
вого» метода воспитания. Исследования показали, что 
телесные наказания способствуют росту агрессии у де-
тей и нарушению когнитивных способностей, доводят 
их до депрессии и проблем с самооценкой.  

— Тысячи немцев вышли на акцию протеста, требуя вернуть 
«Северный поток». Видео на сайте
rg.ru/art/2386103

ГРОМКОЕ ДЕЛО Уборщик министра обороны Израиля получил срок за шпионаж

Долги до хакеров довели

Около 45 феде-
ральных чиновни-
ков США контакти-
руют с соцсетями, 
вычищая «невер-
ную информацию»
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ПРОЩАНИЕ Скончалась королева Великобритании Елизавета II

По ней звонит колокол

Анна Белорусцева 

К
оролева Великобри-
тании Елизавета II 
накануне вечером 
скончалась в шот-
ландском замке Бал-
морал на 97-м году 
жизни. Она провела 
на престоле 70 лет и 
стала первым в исто-

рии британским монархом, от-
метившим платиновый юбилей 
правления. В королевстве объ-
явлен траур.

Накануне днем в прессе по-
явилась информация о резком 
ухудшении самочувствия Ели-
заветы II. Королевские врачи за-
били тревогу — состояние здоро-
вья монарха глубоко обеспоко-
ило медиков, но о конкретных 
симптомах публично не сооб-
щалось. У шотландского замка 
Балморал, где королева находи-
лась в отпуске, стали собирать-
ся британцы. Как сообщил теле-
канал Sky News, в Лондоне к во-
ротам Букингемского дворца 
начали возлагать цветы. Члены 
монаршей семьи срочно напра-
вились в Шотландию.

Старший сын королевы 
принц Чарльз, который теперь 
станет королем Великобрита-
нии под именем Карл третий, с 
супругой Камиллой первыми 
из королевской семьи прибыл 
к покоям Елизаветы II. За ними 
последовали внуки — принцы 
Уильям и Гарри, сыновья коро-

левы Эдвард и Эндрю, а также ее 
дочь Анна. Ближе к вечеру при-
шло известие о кончине Елиза-
веты II.

С ее смертью в Великобри-
тании запустили «секретную» 
операцию под кодовым назва-
нием «Лондонский мост». Со-
гласно этому плану действий, 
существующему с 1960-х годов, 
первым весть о смерти Елизаве-
ты II получил ее личный секре-
тарь Эдвард Янг.

Затем новость сообщили по 
защищенной телефонной линии 
премьеру Британии Лиз Трасс, 
которая на днях встретчалась 
с королевой после избрания на 
должность. Главе Консерватив-
ной партии сказали лишь одну 
фразу: «Лондонский мост рух-
нул» — это кодовые слова, из-
вещающие о смерти Елизаветы 
II. Потом известие разлетелось 
по резиденциям лидеров более 
полусотни независимых госу-
дарств, входящих в Содруже-
ство наций — объединение Ве-

ликобритании и в основном ее 
бывших колоний, доминионов 
и протекторатов. В то же время 
сотрудник Букингемского двор-
ца вывесил на воротах объявле-
ние в черной раме, а по всему 
Альбиону приспустили флаги. 
Спустя час после смерти коро-
левы над королевством зазву-
чал приглушенный звон церков-
ных колоколов.

Принц Чарльз поздно вече-
ром, уже после подписания но-

мера в печать, должен был вы-
ступить с обращением к британ-
цам. Уже сегодня он официально 
взойдет на трон, после чего но-
воиспеченный король отправит-
ся в поминальный тур по стране.

Сайт и соцсети Букингем-
ского дворца, согласно «Лон-
донскому мосту», обновили в 
траурном стиле, а с телеэфи-
ра сняли все развлекательные 
программы. Запланированные 
культурные и спортивные ме-
роприятия в стране отменны.

Между тем и в «Лондонском 

мосту» предусмотрели не все — 
в нем не прописан порядок дей-
ствий в случае кончины Ели-
заветы II в Шотландии. Поэто-
му в последние часы жизни ко-
ролевы спешно готовили но-
вый план. Он получил название 
«Единорог». Согласно ему, как 
только королева умерла, рабо-
та шотландского парламента 
была немедленно приостанов-
лена, а скорбящим предложи-
ли собраться возле дворца Хо-
лируд-хаус и собора Святого 
Джайлса.

Тело покойной доставят 
поездом в Эдинбург — первым 
делом гроб привезут в Холируд-
ский дворец, а затем переместят 
в собор, где будет организова-
но прощание для высокопостав-
ленных лиц страны. Только по-
сле этого тело королевы отпра-
вят в столицу Альбиона. Похоро-
нят Елизавету на 10-й день трау-
ра в склепе Виндзорского замка 
подле могилы ее супруга принца 
Филиппа, скончавшегося в ап-
реле прошлого года. Перед этим 
у каждого британца будет воз-
можность лично попрощаться с 
королевой возле ее гроба в Вест-
минстерском дворце.

Елизавета II взошла на бри-
танский престол в 1952 году в 
возрасте 25 лет. Будучи юной 
принцессой, она занимала 
лишь вторую позицию в очере-
ди на трон и, если бы не ее дядя 
Эдуард VIII, который не при-
нял корону ради союза с амери-

канской светской львицей Уол-
лис Симпсон, неизвестно, когда 
бы почившая королева стала 
хозяйкой Букингемского двор-
ца. Ее беспрецедентно длинное 
правление, по сути, на десяти-
летия закрыло дорогу к престо-
лу следующим поколениям ко-
ролевской семьи. Вступающе-
му на престол принцу Чарльзу 
в этом году исполнится 74 года. 

На протяжении своего фор-
мального правления Елизавета 
II выполняла роль своеобразно-
го символа Великобритании и 
Содружества наций, а не факти-
ческого правителя. Она не руко-
водила страной, но продолжала 
соблюдать устоявшиеся тради-
ции: королева открывала сессии 
парламента, приветствовала на 
аудиенциях новых премьер-ми-
нистров (за век Елизаветы II 
сменилось 16 политиков на этой 
должности) и принимала их от-
ставку, подписывала законы, а 
также одаривала почетными ти-
тулами видных деятелей. 

Помимо этого, королева мог-
ла распускать парламент, уво-
лив всех его членов и органи-
зовав новые выборы, однако 
воспользоваться этим правом 
так и не решилась. Кроме того, 
Елизавета II занималась благо-
творительностью и помогала 
сохранять многовековое насле-
дие британской короны.  

Елизавета II встречает нового 
премьера Великобритании 
Лиз Трасс, 6 сентября 2022 года.

А К Ц Е Н Т

Смерть Елизаветы II в Шотландии нару-
шила план траура, существовавший еще 
с 1960-х годов, из-за чего в Лондоне 
спешно готовили новый

В производстве 
бумажных средств 
гигиены Германия 
особенно зависит 
от газа
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РАКУРС Медицине 
не так много известно 
об отдаленных 
последствиях пандемии

COVID 
не отступил —
он рядом с нами

Ирина Лозовская 

Два года городская клиническая больница №15 име-
ни Филатова была ковидным стационаром. С ослаб-
лением пандемии и выпиской последнего пациента с 
коронавирусной инфекцией больницу отмыли, про-
дезинфицировали, проверили на наличие вирусных 
частиц, и она снова стала работать как многопро-
фильная клиника, принимая пациентов с «чистым» 
пэцээром. Несмотря на то, что ковидная эпопея по-
шла на спад, у поступающих с разными патологиями 
больных редко, но все же выявляют COVID-19. По ре-
гламенту их помещают в обсерватор, а затем перево-
дят в инфекционные стационары, которые лечат та-
ких пациентов.

И казалось бы, пора найти новую тему для разгово-
ра с главврачом «пятнашки» доктором медицинских 
наук Валерием Ивановичем Вечорко, но… COVID хоть 
и ослаб, однако все 
еще с нами. Что 
же сейчас проис-
ходит с ним, 
когда он уже не 
так агрессивен и, 
как говорят, не 
так страшен?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: 
COVID от нас нику-
да не уйдет, во вся-
ком случае пока. 
Сегодня преимуще-
ственно циркули-
рует разновидность 
«омикрона» ВА.5, 
которая вызывает 
заболевание в лег-
кой форме. Однако 
в очень небольшом проценте случаев (менее 1%) все 
еще выявляется и «дельта» — вариант, известный тяже-
лым течением болезни.

Несколько человек в нашей стране заражались под-
штаммом «омикрона» — «кентавром».

И хотя заболевшие перенесли вирус в легкой форме 
и госпитализация им не потребовалась, все же стоит 
помнить: этот подвид отличается значительными му-
тациями в генетическом коде шиповидного белка, что 
делает его более заразным.

По наблюдениям, доминирующий сейчас «оми-
крон» протекает сравнительно легко, как банальное 
ОРВИ. Но пока медицине не так много известно о его 
отдаленных последствиях. Хотя уже видим: его ослож-
нения зачастую тяжелее, чем само заболевание. И по-
тому призываю внимательно отнестись к своему здо-
ровью прежде всего представителей старшего поколе-
ния. Особенно тех, у кого диабет, лишний вес, пробле-
мы с легкими, сердцем, сосудами.

Но, увы, до сих пор заболевших немало. А впереди осен-
не-зимний сезон…

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Немало. Но, к счастью, тяжело с пнев-
монией болеют редко. Большая часть может болеть 
дома. В этом случае основу амбулаторного лечения 
будет составлять противовирусная терапия, где за по-
следний год произошла почти полная смена арсенала 
противовирусных средств. Фактически появились но-
вые более эффективные таблетированные препараты. 
А для более уязвимых категорий в Москве, да и в регио-
нах доступны вируснейтрализующие антитела.

Госпитализированных пациентов существенно 
меньше, чем в предыдущие «волны». Нередко поводом 
для госпитализации бывает наличие вируса у больного 
с другой соматической патологией. Вирусная инфек-
ция у многих из них протекает нетяжело.

Привозят пациента с аппендицитом, берем тест — 
он положительный. В этом случае переводим в специа-
лизированный инфекционный стационар. Таков регла-
мент наших действий в Москве.

Для тех, у кого все-таки тяжелое течение, уже в ста-
ционарах есть парентеральные противовирусные 
средства и вируснейтрализующие антитела. Кроме 
этого, в стационарах целый арсенал противовоспали-
тельной терапии, стероиды, ингибиторы интерлей-
кина, ингибиторы янус-киназ. Их одновременное ис-
пользование требуется небольшому числу больных, 
как и крайний вариант респираторной поддержки в 
виде ИВЛ и/или ЭКМО.

А прививки? Их противников немало. Тем более у них 
«козырь»: прививки сделал, но болезнь настигла…

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Этот козырь мнимый. Доказано: толь-
ко прививка самое эффективное средство профилак-
тики коронавирусной инфекции. Для этого в арсенале 
у нас есть несколько вариантов вакцины, в том числе 
и назальная. Минздравом России уже зарегистриро-
вано несколько, в том числе первая (1 апреля 2022 г.) 
— двухкомпанентная Центра имени Гамалеи и «Сална-
вак» компании «Генериум» (5 июля 2022 г.). Одобрено 
проведение клинических исследований вакцины «Кор-
флювек», разработанной НИИ гриппа имени Сморо-
динцева (Санкт-Петербург), «VLP-корона» от НИЦЭМ 
имени Гамалеи (Москва).

Я бы еще рекомендовал возобновить практику про-
тирания рук антисептиками. А также избегать скоп-
ления народа в местах, где сложно соблюдать дистан-
цию в 1,5 метра — это транспорт в «час пик», большие 
компании в небольших помещениях. Если этого не из-
бежать, то советую надевать маски. 

Пандемия не только испытание, но и новый опыт и 
для всей службы здоровья и, без преувеличения, для 
нас с вами. Станьте нашим союзником на пути к выздо-
ровлению . И будьте, пожалуйста, здоровы!  

АКТУАЛЬНО Многие болезни позвоночника, рук и ног — 
расплата за хождение на двух ногах

Пятка все расскажет 
Ирина Краснопольская

П
очему практически 
все люди страдают 
плоскостопием? 
Какой высоты дол-
жен быть каблук? 

Почему детям до 
трех лет полезно хо-
дить дома босиком? 
Об этом и многом 

другом корреспондент «РГ» бе-
седует с травматологом-орто-
педом АО «Медицина» Никола-
ем Бацаленко.

Николай Петрович, в чем 
причина негативной стати-
стики детских заболеваний, 
связанных с опорно-двига-
тельным аппаратом? 

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Меняется об-
раз жизни, поведение ребенка. 
Они гораздо меньше двигают-
ся. Больше сидят в планшетах, 
компьютерах, компьютерных 
играх, мало занимаются спор-
том. Да и качество тренеров, ко-
торые работают с детьми, тоже, 
к сожалению, снизилось. 

— Но если они меньше двига-
ются, то меньше опасности 
получить травму. Почему же 
детский травматизм не сни-
жается?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Наоборот. Из-
за того, что они меньше двига-
ются, они растут неравномерно. 

И одна группа мышц загружает-
ся больше, чем другая. Отсюда 
и появляются плоскостопие и 
сколиоз. Этими заболеваниями 
начинаем страдать с 5—6 лет и 
несем их в будущее.

Откуда берется, например, 
плоскостопие? Есть же воз-
можности выбора обуви. Но-
сите ту, которая против 
плоскостопия.

Н И К О Л А Й  Б А Ц А Л Е Н К О :  Родители 
плохо информированы. Пото-
му не все понимают, что нуж-
но компенсировать стопу обу-
вью. Это раз. Второе, не все ро-
дители готовы этим занимать-
ся. Потому что это отчасти тоже 
большой труд. Не все осознают, 
что период выбора обуви осо-
бенно актуален с 3 до 5 лет. По-
сле 5 лет обувь уже не поможет: 
достаточно носить стельки. Но и 
про стельки немногие знают.

Объясните родителям, ба-
бушкам, дедушкам. Малыш 
встал на ноги, начал ходить. 
Какую обувь ему надо надеть?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Есть несколь-
ко периодов. Первый — это когда 
ребенок встал на ноги и до трех 
лет. Так называемый период 
вертикализации, когда идет 
формирование свода стоп. Пя-
точка смотрит наружу, ребе-
нок ходит как медведь. Потом 
он стоит ровно, но слегка накло-
нен внутри. Так вот до трех лет 
актуально ношение ортопеди-
ческой обуви, которая должна 
иметь определенный формат. 
У нее должен быть средней вы-
соты жесткий задник, жесткая 
основа и другие особенности.

Когда ребенок начал ходить, 
что должны делать его роди-
тели, бабушки, дедушки?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: В первую оче-
редь привести к ортопеду. У де-
тей до года должно быть как ми-
нимум три осмотра ортопеда. 
Это входит в медицинские стан-
дарты наблюдения ребенка пер-
вого года жизни. Должно быть 
наблюдение у педиатра, у орто-
педа, хирурга, уролога.

К вам в каком возрасте приво-
дят детей?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: В месячном. 
Затем в шестимесячном. Потом 
годовалого. Необходим осмотр 
на предмет дисплазии и фи-
зиологической незрелости та-
зобедренных суставов. Такое 
встречается довольно часто. 
Сейчас мы довольно успешно с 
этим справляемся. И такие дет-
ки быстро выздоравливают.

В месяц привели ребенка. У 
него обнаружено что?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: В норме долж-
но быть все хорошо. Но может 
быть физиологическая незре-
лость тазобедренных суставов, 
которая выявляется при прове-
дении УЗИ. Дальше месяц, он 
наблюдается у ортопеда. После 
этого раз в полгода и в год.

Так все гладко, стройно… По-
чему же этих заболеваний 
становится больше?

Н И К ОЛ А Й  БА Ц А Л Е Н К О : На первом 
году жизни везде такое наблю-
дение. А начиная в период с года 
до трех…Там уже кто во что го-
разд. Где-то наблюдают, а где-то 
не наблюдают. Диспансериза-
ция хромает. Детские поликли-
ники должны обзванивать па-
циентов, приглашать на осмотр. 
Если этого не делают, то дети 
приходят в более позднем воз-
расте с набором разных нару-

шений здоровья, в том числе 
и опорно-двигательного аппа-
рата. И это, к сожалению, на-
рушения опорно-двигательно-
го аппарата, которые мы тащим 
из детства. У одних плоскосто-
пие, которое не досмотрели, у 
других сколиоз. Плоскостопие 
меняет нагрузку на суставы. 
Например, увеличивается на-
грузка на колени, на тазобед-
ренные суставы.

Сегодня ребенок, еще не 
научившись говорить, уже в 
телефоне, в планшетнике. И 
мы не можем у него отнять 
тот же планшет и сказать: 
«Ну-ка давай, иди, беги».

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Не соглашусь! 
Это удобные отговорки, чтобы 
оправдаться. В некоторых ситу-
ациях надо поступать жестко: 
отнять телефон, заставить дви-
гаться. У меня, например, дети 
с телефоном не играют. У меня, 
слава Богу, трое детей: две дев-
чонки и мальчишка. И никто из 
них гаджетом не владеет.

И как же они без него?
НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Легко. У стар-
шей дочки есть кнопочный 
телефон, который предназна-
чен исключительно для связи, а 
не для выхода в интернет или в 
соцсети.

Соблазнительно. Но нереаль-
но! Мы у детей не отнимем. 
Они сидят в них и будут си-
деть еще больше. Что делать?

Н И К ОЛ А Й  БА Ц А Л Е Н К О :  Усиливать 
контроль со стороны медиков. 
Иного не дано! Активизировать 
информационную подготов-
ку родителей, которые должны 
знать о том, что если они не бу-
дут этим заниматься, то будут 
проблемы. Надо знать о необ-
ходимости ношения ортопеди-
ческой обуви. Необязательно 
покупать профессиональную 
ортопедическую обувь. Доста-
точно взять ту, которая в каж-
дом магазине и соответствует 
нужному нам формату. Чтобы 
противостоять плоскостопию. 
Большинство обуви, которая 

продается у нас в магазинах, 
обладает ортопедическим фор-
матом.

Многие ребятишки носят 
так называемые шлепки.

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Такая обувь 
ненормальна. Ведет к инвалид-
ности.

Запретить продажу? Это не-
возможно. У нас рыночные от-
ношения.

Вы подчеркиваете, что 
многое зависит от того, ка-
кая у ребенка пятка. Что 

ее изменения могут приве-
сти к искривлению ног. По-
чему так много зависит от 
пятки?

Н И К ОЛ А Й  БА Ц А Л Е Н К О :  Существу-
ет такое понятие — порочный 
круг. То есть плоскостопие 
(плохо стоящая пятка) усили-
вает степень сколиоза, а ско-
лиоз ухудшает степень плоско-
стопия.

Опять плоскостопие! Мно-
гие беды с ногами, с походкой 
именно из-за него. Что же де-
лать, чтобы его не было? Вот 
носил человек обувь на сплош-
ной подошве, без всякого ка-
блучка. Потом в моде высо-
ченный каблук. И немало по-
следователей и той, и другой 
моды.

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Самый ком-
фортный каблук для стопы 3—5 
сантиметров. Тогда и стопа чув-
ствует себя комфортно, даже 
если нет ортопедической стель-
ки. Все, что ниже либо выше, 
влияет на стопу пагубно.

Если это высокий каблук, 
скажем, 8—10 сантиметров, то 
он увеличивает давление на 
передний отдел стопы. Может 
развиваться поперечное плос-
костопие. Если ниже 3 санти-
метров, то увеличивается на-
грузка на внутреннюю по-
верхность стопы. Развивает-
ся продольное плоскостопие. 
В большинстве своем, так как 
мы не носим один тип обуви, то 
большая часть людей обладает 
комбинированным типом плос-
костопия: и поперечным, и про-
дольным. Я фактически не вижу 
людей без плоскостопия. Почти 
все им страдают.

А рекламируемые ортопе-
дические стельки могут 
помочь?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Они помогают 
натренировать своды стоп. Сто-
пу, как и любую другую мышцу, 
можно натренировать, придать 
ей нужную форму. И тем самым 
повлиять на осанку, на работу 
суставов, на походку в том чис-
ле. Но стельки должны учиты-
вать интересы стопы человека, 
который их покупает. Стелька 
должна быть индивидуальной, с 
учетом всех особенностей вла-
дельца.

Стопа, ее состояние важ-
но чрезвычайно. Вот ребенок 
встал и пошел. И родителям 
обязательно надо смотреть на 
стопы. Ко мне приходят много 
родителей, которые говорят: 
«У нас ребенок ходит как мед-
ведь». Или: «У нас ребенок хо-
дит на цыпочках. Что с этим де-
лать?». 

Почему как медведь? Почему 
на цыпочках?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Медведь -- это 
говорит о том, что ребенок, воз-
можно, проводит много вре-
мени в домашних условиях. То 
есть не тренирует стопы. У него 
пятки смотрят наружу. Либо 
он очень много времени про-
водит в обуви. У него стопа за-
фиксирована в одном положе-
нии. Он растет, а стопа не ме-
няется. Тут требуется помощь 
ортопеда. Если ребенок на цы-
почках ходит, это сигнал о воз-
можных нарушениях как рабо-
ты мышц, так и в области невро-
логии. С нами в паре должен ра-
ботать и доктор-невролог. Что 
делать? Если ребенок ходит как 
медведь, то обычно таких детей 
мы заставляем дома ходить без 
обуви. 

Но считается, что ходить бо-
сиком плохо.

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Нет! До трех 
лет полезно, чтобы стопы ста-
новились ровно. До трех лет 
пусть ребенок дома ходит бо-
сиком. А на улице в ортопедиче-
ской обуви.

А на цыпочках почему ходят?
НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Потому что 
может быть тонус со стороны 

мышц голени, не могут расслаб-
ляться. И этим должен в паре с 
ортопедом заниматься невро-
лог, который расслабит эти 
мышцы при помощи специаль-
ного массажа.

А кривые ноги — это просто 
дефект или вид недуга? Мож-
но с этим что-то сделать?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Можно. Орто-
педы должны задать правиль-
ный рост ребенку. И уж если у 
нас сегодня разговор про ско-
лиоз и плоскостопие, то просто 
грех не сказать про так называ-
емые болезни вертикализации 
— от того, что человек ходит на 
двух ногах. Главный травмато-
лог Департамента здравоохра-
нения Москвы, заведующим ка-
федрой Факультета фундамен-
тальной медицины МГУ про-
фессор Вадим Эрикович Дуб-
ров рассказывал об исследова-
ниях, в которых имитировали 
остеохондроз у четвероногих 
животных. И доказали: это не-
возможно, потому что там со-
вершенно другая нагрузка на 
позвоночник. То есть остео-
хондроз, искривление позво-
ночника — болезнь двуногих. 
Из-за того, что мы «вертикаль-
ны», нагрузка на мышцы ло-
жится по-другому. Если у чет-
вероногих животных она рас-
пределена на позвоночник со 
всех сторон и искривление не-
возможно технически, то из-за 
того, что люди ходят на двух но-
гах, они и страдают из-за нерав-
номерной нагрузки.

Назван виновник позвоноч-
ных и иных ортопедических 
бед. А если пятки наружу, а 
носки ближе друг к другу. Ну, 
вот такая походка. Это без-
обидно?

НИКОЛАЙ БАЦАЛЕНКО: Нет, не без-
обидно! Это влечет за собой 
проблемы, начиная от сколиоза, 
заканчивая измененными ме-
нисками. То есть будут страдать 
колени. Они могут болеть из-за 
того, что сформирована такая 
походка. При нормальном по-
ложении стопы нагрузка на ко-
ленные суставы равномерная. 
Внутри коленного сустава есть 
два мениска, которые являются 
амортизаторами всей нашей на-
грузки. И при нормальном по-
ложении стопы между мениска-
ми масса распределяется 50/50. 
Но когда есть плоскостопие, не-
правильная постановка стопы, 
меняется нагрузка на мениски. 
И внутренний мениск начина-
ет принимать на себя не 50% на-
грузки, а 90%. И начинает изна-
шиваться. Мениски часто начи-
нают рваться.  

Какая информация в этих пяточках? 
Как ее прочесть?

Николай Бацаленко: Если ребенок ходит, как медведь, то пусть дома ходит 
без обуви.

А К Ц Е Н Т

Есть элементарные правила, 
чтобы минимизировать травматизм. 
Это ношение правильной обуви 
и ортопедических стелек

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Кто нашел 
средство 
от ожирения 

ДИЕТЫ 
ОТМЕНЯЮТ СЯ? 
Ирина Краснопольская

Сенсация! Скоро уйдут в про-
шлое мучительные диеты от 
ожирения. Распространенность 
лишнего веса в мире, по дан-
ным Всемирной Организации 
здравоохранения, за последние 
40 лет увеличилась почти в 3 
раза. А это путь к развитию раз-
личных хронических болезней.  
Сообщение о чудодейственном 
сжигателе жира появилось в 
интернете и  различных СМИ. А 
создали такую таблетку не где-
нибудь, а в Центре эпидемиоло-
гии и микробиологии имени Га-
малеи, где впервые в мире раз-
работали вакцину от ковида. И 
уже совсем скоро — принял та-
блетку и нет лишних килограм-
мов. Когда же она появится в 
наших аптеках?  

КОММЕНТАРИЙ 

Александр Пронин, 
замдиректора по науке 
Центра имени Гамалеи, про-
фессор:
— На самом деле, все несколько 

иначе.  После создания вакцины от 

коронавируса ученые нашего цен-

тра решили снижать риск сердеч-

но-сосудистых заболеваний и 

смертность населения с помощью 

препарата для нормализации со-

стояния кишечной микрофлоры и 

стабилизации метаболизма липи-

дов. Идет работа над таблеткой для 

нормализации липидного обмена и 

микрофлоры кишечника.

Пока исследования проведены на 

животных. И речь, повторюсь, идет 

только о снижении уровня тригли-

церидов и холестерина в организ-

ме. Сами тестирования начнутся, 

если будут получены все разреше-

ния, в 2023 году. И если все сло-

жится удачно, то в России может 

появиться аналог статинов с дру-

гим, более оптимальным механиз-

мом действия. Считать это таблет-

кой от ожирения никак нельзя.

ЛАБОРАТОРИЯ 

Создан 
кожный тест 
на иммунитет 
к ковиду

ПО ПРИНЦИПУ 
МАНТУ
Татьяна Тюменева, 
Санкт-Петербург

Испытания кожного теста 
для определения Т-клеточно-
го иммунитета к коронавиру-
су доказали его безопасность 
и эффективность. Он  назван 
«Корона-Дерм PS» и разрабо-
тан учеными Санкт-Петер-
бургского НИИ эпидемиоло-
гии и микробиологии имени 
Пастера. Сама технология про-
ведения определения Т-кле-
точного иммунитета на раз-
личные инфекции известна. 
Для проведения анализа тре-
буется дорогостоящее специ-
ализированное оборудова-
ние и реактивы, высококвали-
фицированные специалисты 
и венозная кровь пациента. 
Причем массово применять 
его невозможно.

Поэтому, учитывая, что ко-
ронавирусная инфекция но-
сит пандемический характер, 
необходим более простой и 
недорогой тест, который  мож-
но было бы использовать не в 
единичных специализирован-
ных лабораториях, а повсе-
местно, в любом лечебно-про-
филактическом учреждении, 
например, в поликлиниках. 
Идея такого теста, который 
был бы общедоступен, принад-
лежит профессору института 
имени Пастера, член-корре-
спонденту РАН Андрею Сим-
бирцеву. Тест должен сказать, 
насколько готова иммунная 
система к встрече с корона-
вирусом, заболеет ли пациент 
или нет, как перенесет заболе-
вание и нужно ли спешить вак-
цинироваться или ревакцини-
роваться.

По методике применения 
новый тест подобен всем из-
вестной реакции Манту. Вво-
дится антиген и оценивается 
реакция организма на него. 
Только в реакции Манту ис-
пользуется туберкулин, а здесь 
— искусственно созданный бе-
лок, состоящий из самых им-
муногенных (вызывающих 
наибольший иммунный ответ) 
участков белков коронавиру-
са. Вызвать заболевание сам 
белок не может. 

Две клинических испыта-
ний прошли успешно. Теперь 
разработчики и исследователи 
ждут решения минздрава.  

Бегом из красной зоны. Бегом от ковида. 

Доказано практи-
кой: только при-
вивка — самое 
эффективное 
средство профи-
лактики новой 
коронавирусной 
инфекции
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У детей до года должно быть 
как минимум три осмотра ортопеда. 
Это входит в медицинские стандарты 
наблюдения за ребенком
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В Сочи — в Новый год
«Пока не подводили 
статистику, но лучшие 
места по самым низ-

ким ценам в новогоднюю ночь 
уже не найти. В остальные ме-
сяцы сезона 2022—2023 годов 
еще много свободных мест и ту-
ров», — рассказал «РГ» предста-
витель северокавказского ту-
рагентства Peak Tour Аслан Ма-
гомедов. А важным нововведе-
нием в этом сезоне станет воз-
можность использовать карту 
«Мир» в качестве ски-пасса.

В последующем такая же 
практика появится в «Архы-
зе», «Ведучи» и в Северной 
Осетии  — на курорте «Ма-
м и с о н » ,  к о т о р ы й  с е й ч а с 
строится.

Самые дальновидные отды-
хающие, которые хотят отпра-
виться на горнолыжный ку-
рорт «Архыз», тоже уже ак-
тивно бронируют гостиницы 
к новогодним и рождествен-
ским праздникам. «Правда, в 
нескольких отелях «Архыза» 
на новогодние праздники сей-
час 100-процентная загрузка, 
но есть гостиницы, где брони-
рование еще не открыто, — со-
общила «РГ» пресс-секре-
тарь АО «Кавказ.РФ» Татьяна 
Власюк. 

По ее словам, опыт послед-
них лет показывает, что в тече-
ние осени места размещения на 
курорте и в окрестностях будут 
заполнены, поэтому здесь име-
ет смысл поторопиться. «Обыч-
но бронировать новогодние ка-
никулы наши гости начинают с 
лета, — говорит Татьяна. — По-
купка ски-пассов на предпро-
даже, которая стартует летом 
и продолжается сейчас. Плюс 
бронирование проживания за-
ранее.  Это хороший способ 
удачно спланировать новогод-
ний отдых на «Архызе».

О новогоднем отдыхе на куз-
басском горнолыжном курор-
те Шерегеш тоже нужно бес-
покоиться заблаговременно. 
Потому что мест в популяр-
ных отелях на самые топовые 
праздничные даты здесь уже 
сейчас почти не осталось. 

«Наши постоянные клиен-
ты, как обычно, еще прошлой 
зимой попросили включить 
их в лист ожидания. В итоге 
только три номера из двадца-
ти четырех на Новый год у нас 
забронированы туристами, ко-
торые разместятся впервые, 
— рассказала корреспонденту 
«РГ» менеджер по продажам 
одного из отелей на горе Зеле-

ной Валентина Лаский. — Так 
что приезжайте после 6 янва-
ря. Успеете отдохнуть и пока-
таться».  

Вообще-то кататься в Шере-
геш едут массово с конца ноя-
бря — начала декабря, как толь-
ко прочно ляжет снег. «Но в 
этом году, по сравнению с дву-
мя предыдущими, пандемий-
ными, желающих отдохнуть 
на 15—20 процентов больше  — 
люди как будто выдохнули», — 
знакомит нас с ситуацией Ва-
лентина Лаский. 

Самый маленький номер 
в отеле — 30 квадратных мет-
ров  — обойдется в 12 тысяч 
рублей в сутки (в будни —10,5 
тысячи). А самый большой — 75 
«квадратов» — 24,3 и 21,2 ты-
сячи соответственно. Завтрак 
со шведским столом и хаммам 
с сауной включены. По сравне-
нию с прошлым сезоном цены 
выросли на пять процентов. 

Но любителей активно-
го зимнего отдыха это не оста-
навливает. В помощь — не толь-
ко всероссийская программа 
туристического кешбэка, но и 
региональная программа ло-
яльности. По условиям послед-
ней (а она действует до конца 
2023 года) совершеннолетним 
туристам из Кузбасса возвра-
щают от 10 до 50 процентов 
суммы оплаты проживания, пи-
тания, оздоровительных проце-
дур, экскурсий и других услуг.   

К слову, по данным Общена-
ционального союза индустрии 
гостеприимства, этим летом 
туристов принимали полсотни 
гостиниц и отелей Шерегеша  — 
втрое больше, чем в 2021-м. 
Эксперты констатируют: гор-
нолыжный курорт становится 
всесезонным.  

Туристы еще прошлой зимой бронировали номера в горном отеле, чтобы 
встретить там 2023 год.
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— Читайте также: Турпоток 
на российские курорты 
впервые превысил турецкое 
направление 
rg.ru/art/2381998

РАКУРС Московские театры 
покажут бесплатные спектакли 
под открытым небом

Выход в парк

Сергей Жуков

В Москве 10 сентября пройдет 
девятый по счету «Театраль-
ный марш» — самый масштаб-
ный в России театральный фе-
стиваль под открытым небом. 
Увидеть бесплатные поста-
новки можно будет в саду «Эр-
митаж».

Впервые фестиваль прошел 
в 2013 году в парке «Соколь-
ники», а затем «поселился» в 
«Эрмитаже», где больше века 
назад зарождался МХТ. Здесь 
же праздник состоится и в этот 
раз. С 12.00 до 23.00 10 сентя-
бря все желающие смогут в од-
ном парке увидеть спектакли 
более десяти московских те-
атров. В их числе — МАМТ им. 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, Театр им. Пуш-
кина, театр «Новая опера», 
«Школа современной пьесы», 
Театр «Балет Москва», театр 
«Школа драматического ис-
кусства». По словам органи-
заторов, программа составля-
лась исходя из предпочтений 
зрителей разных возрастов. 
В сад «переедут» драматиче-
ские, музыкальные, пласти-
ческие и детские постановки. 
Театр на Таганке, например, 
покажет «Онегина». Класси-
ка, обещают актеры, скучной 
не будет: через хулиганство 
и юмор автор раскроет акту-
альный смысл культового ро-
мана Александра Сергеевича 
Пушкина.

Московский драматиче-
ский театр имени А.С. Пуш-
кина представит музыкаль-
но-поэтическую композицию 
«Москва и москвичи», посвя-
щенную Дню города. Столи-
це и будут посвящены пес-
ни и стихотворения. Горожан 

поздравят Иван Литвиненко, 
Елизавета Кононова, Никита 
Пирожков, Антон Гращенков, 
Владимир Зиберев, Олег Гре-
ков и другие. Похожую про-
грамму подготовили студенты 
четвертого курса Школы-сту-
дии МХАТ «Мастерская Брус-
никина». 

Молодые артисты проана-
лизируют время и среду че-
рез город, в котором сейчас 
живут. Современное воспри-
ятие Москвы, говорят авторы 
постановки, перехлестнется с 
картинами старомосковской 
жизни, расширяя представле-
ние о собственном городе. Му-
зыкальный театр имени Стани-
славского и Немировича-Дан-
ченко приглашает послушать 
«Мелодии любви», где прозву-
чат наиболее яркие и извест-
ные арии из оперетт «Веселая 
вдова» и «Летучая мышь». Так-
же зрители увидят фрагменты 
из спектаклей «Зимний вечер в 
Шамони» и «Оперетта на мор-
ском берегу».

Заглянувших в празднич-
ный «Город Я» зрителей ждет 
встреча со сказочными пер-
сонажами из любимых поста-
новок «Театра Терезы Дуро-
вой»  — «Летучий корабль», 
«Аленький цветочек», «Бу-ра-
ти-но!», «Огниво», «Волшеб-
ная лампа Аладдина», «Тайна 
волшебного Зелья». 

Также для гостей фестиваля 
обещают сюрприз: заслужен-
ный артист РФ Сергей «Боро-
да» Лобанов продемонстриру-
ет еще одну грань своего талан-
та — умение создавать мгновен-
ные шаржи. Ровно 30 секунд 
потребуется ему, чтобы на-
рисовать портрет зрителя, ко-
торый можно будет забрать на 
память.  

ИСТОРИЯ  

На Куликовом 
поле 
попытаются 
воссоздать 
историческую 
битву

РОДНОЙ 
ДОСПЕХ
Елена Яковлева

Сентябрь — время высокого ту-
ристического сезона на Поле 
Куликовом. В этом году 642-ю 
годовщину знаменитой битвы 
отметят военно-историческим 
фестивалем. Его особенность — 
верность истории.

Верность прежде всего фак-
тическая. Вход на фестиваль 
открыт для всех, но те, кто хо-
чет в нем участвовать, должны 
пройти строгий отбор. Крите-
рии отбора — знание истории. 
Тот, кто историю «придумы-
вает» сообразно своим фанта-
зиям и без оглядки на факты и 
научные исследования, допус-
каться к активному участию в 
фестивале — боям, турнирам, 
конным ристалищам — не будет. 
Разве что зрителем. «Малей-
шее отступление от историче-
ской правды, и вы за бортом», — 
предупреждают организаторы 
фестиваля.

По словам директора Госу-
дарственного музея-заповед-
ника «Куликово поле» Влади-
мира Гриценко, праздник будет 
«реальным действом с истори-
ческим уклоном». Реконструк-
ции средневековых сражений 
— не просто хобби, а важная ра-
бота, связанная с проверкой 
исторических открытий и ар-
хеологических находок, счи-
тает замдиректора музея-за-
поведника  Андрей Наумов. В 
частности, все реконструкции 
различных типов вооружений, 
русских и ордынских, сделаны 
с учетом реальных научных об-
оснований.

«Мы стараемся придер-
живаться высокой историче-
ской правды», — подчеркива-
ет Андрей Наумов. При этом 
фестиваль не повторяется, и в 
этом году он будет отличать-
ся большой программой ма-
невров, пеших и конных, а так-
же ремесленными кварталами.

Профессиональные исто-
рики и религиоведы прямо на 
фестивале будут читать лек-
ции на средневековые темы. 
А вечером всех ждет концерт 
фолк-музыки.

Организаторы историческо-
го праздника постараются мак-
симально воссоздать и сохра-
нить историческую среду. Ку-
рить, например, можно будет 
только в специальном месте, 
где тебя никто не видит, поль-
зоваться мобильником только 
в закрытых палатках, не стоит 
привозить и включать совре-
менные электрические прибо-
ры и т.п.

Все участники фестиваля 
будут в костюмах эпохи Кули-
ковской битвы, реконструиру-
ющих Русь и Орду второй по-
ловины XIV века. Другие эпохи 
не приветствуются, ведь фе-
стиваль специализированный. 
А кто удивится генуэзским ко-
стюмам, пусть вспомнит, что 
генуэзцы участвовали в Кули-
ковской битве. «Мы не можем 
повторить всю Куликовскую 
битву, — поясняет режиссер 
празднования  Александр Иг-
натченко, — по сути, это будет 
реконструкция эпизодов». На 
территории фестиваля в 40 га 
пройдут конные ристалища, бу-
дут устроены ринги для пеших 
боев, а на интерактивных пло-
щадках представят биваки — от 
средневековых до советских, 
времен Великой Отечествен-
ной войны. Ход битвы можно 
будет наблюдать с трибун, а ин-
тересные детали сражения бу-
дут повторяться на больших 
экранах. При реконструкции  
будут использованы далеко не 
все виды оружия, применяв-
шегося участниками истори-
ческой битвы,  только реплики 
средневекового оружия, спе-
циально затупленные в опреде-
ленных местах. С кистенем на 
фестиваль никак не попасть по 
правилам безопасности.  

ДАТА Три дня праздника: Москва отмечает свое 875-летие

Годы ей к лицу
Александр Мелешенко

В
п е р е д и  у  м о с к в и -
чей и гостей столицы 
три дня праздника — 
Москва намерена с 
размахом отметить 
свой юбилей. Твер-
ская превратится в ат-
тракцион длиной пол-
тора километра, а на 

бульварах, пешеходных улицах 
и площадях откроются фести-
вальные площадки — пока в од-
ном месте будут дефилировать 
модели в нарядах российских 
дизайнеров, в другом пройдет 
настоящий карнавал. Праздно-
вать начнут уже в пятницу, од-
нако основные мероприятия за-
планированы на выходные.

Гуляния пройдут по всему 
городу, поэтому при желании 
можно просто отправиться в 
центр города или любое дру-
гое знаковое место — от ВДНХ 
до Парка Горького. Везде будет 
происходить что-то интерес-
ное. Главной площадкой по тра-
диции станет Тверская улица — 
ее перекроют от Пушкинской 
площади до Моховой улицы. 
Это пространство 10 и 11 сентя-
бря поделят на четыре площад-
ки, которые расскажут о разных 
сферах жизни мегаполиса — от 
транспорта до промышленно-
сти. Здесь можно попробовать 
себя в роли машиниста метро 
на симуляторе, посмотреть на 
автомобиль «Москвич» в разре-
зе или изучить макеты столич-
ных мостов. А неподалеку мож-
но взглянуть на грузовой порт, 
одновременно представляю-
щий собой спортплощадку для 
выступлений гимнастов и син-
хронисток.

Арт-объекты, зачастую в на-
туральную величину повторя-
ющие те или иные детали го-
рода, станут декорациями для 
артистов, на фоне которых они 
покажут свои представления. 
В общей сложности на Твер-
ской задействуют больше 1500 

участников театрализованной 
программы. Подробности мо-
жете увидеть в нашей инфогра-
фике. 

Одним из главных событий 
праздника также станут кон-
церты на Поклонной горе, они 
пройдут 10 сентября с 12.00 до 
22.00 и 11 сентября с 15.00 до 
20.00. «Поздравить столицу с 
юбилеем соберутся Клава Кока, 
Николай Басков, Люся Чеботи-
на, Лолита, Стас Костюшкин, 
Олег Газманов, Ольга Серяб-
кина, Григорий Лепс, Валерия, 
Хабиб и другие артисты. Также 
ожидаются выступления начи-
нающих музыкантов», — расска-
зывают в оргкомитете.

Много музыки в это же вре-
мя будет и на сцене парка «Му-
зеон». Там споют Егор Крид, 
Sqwoz Bab, Jakone и A.V.G, Леша 
Свик, Elvira Т, Валя Карнавал, 
Mary Gu, Маяк, Асия и Люся 
Чеботина. Встретить всех этих 
звезд на одной сцене, да еще и не 
покупая билет — редкая удача. 

Много интересного обеща-
ют и на Бульварном кольце. 
Например, на Цветном бульва-
ре для неравнодушных горожан 
по традиции откроется фести-
валь «Добрая Москва», в кото-
ром примут участие 30 благо-
творительных фондов и обще-
ственных организаций. «Будут 
организованы творческие ма-

стер-классы, ярмарка товаров, 
сделанных руками подопечных 
фондов, выступят известные ар-
тисты», — обещают анонсы.

Своя атмосфера появится и 
на площади Революции в сердце 
Москвы — в последние годы что-
то примечательное здесь проис-
ходит практически всегда. На 
этот раз в знаковом месте ждут 
всех, кто хочет понять, что та-
кое настоящее проектирование 
и моделирование. Гости смогут 
разработать собственный ди-
зайн вагона метро, посвящен-
ный 875-летию Москвы и со-
здать головной убор в виде ба-
шен «Москва-Сити», пофанта-
зировать на тему транспорта 
будущего и освоить основы ар-
хитектуры. 

Прикоснуться к праздни-
ку получится и на окраинах 
Москвы — там праздник отме-
тят на традиционных площад-
ках «Московских сезонов». Бу-
дут кулинарные и другие ма-
стер-классы, вкусные угоще-
ния, выступления артистов, 

развлечения для детей и многое 
другое. К примеру, на площа-
ди перед культурным центром 
«Рублево» в одноименном по-
селке устроят карнавальное 
шествие, откроют интерактив-
ные зоны, игровые площад-
ки, фотозоны, арт-объекты и 
фуд-корты. Завершится гуля-
ние дискотекой и фейерверком. 
А в Доме культуры «Гайдаро-
вец» у «Курской» с пятницы 
по воскресенье пройдет фести-
валь моды #GaidFashionStyle. 
«В программе — арт-маркет, где 
гости фестиваля познакомятся 
с дерзкими и смелыми работа-
ми известных дизайнеров сто-
личной недели моды Mercedes 
Benz: одеждой, украшениями, 
аксессуарами, вещами ручной 
работы и эксклюзивными ак-
сессуарами», — обещают орга-
низаторы.   

На Куликовом 
поле берегут 
историческую 
среду: курить 
и пользоваться 
мобильником 
можно будет толь-
ко в закрытых 
от зрителей 
местах

ДОРОГИ Открылась 
транспортная развязка 
МКАД с Осташковским 
шоссе 

На Кольцевую 
без пробок

Любовь Проценко

Эта транспортная развязка МКАД с Осташковским 
шоссе — уже девятнадцатая на Кольцевой автомаги-
страли, в которых на смену устаревшим съездам кле-
верного типа пришли разнонаправленные съезды. 
Они, как показал опыт, более безопасные и имеют 
большую пропускную способность. В ходе работ, длив-
шихся в течение двух лет, на новой развязке построено 
в общей сложности 8,7 километра новых дорог.

Вчера мэр Москвы Сергей Собянин рассказал в 
телеграм-канале: «Мы построили две новые эстака-
ды — съезды и обновили существующие. Расширили 
основной ход МКАД с пяти до восьми полос движения 
на пересечении с Осташковским шоссе — теперь по-
токи транспорта не будут пересекаться. На одну по-
лосу в районе МКАД стали шире Осташковское шос-
се и Осташковская улица. По лестницам на развязке 
пешеходы могут спускаться к ближайшим улицам и 
торговым центрам». Реконструкция развязки позво-
лила увеличить пропускную способность всего севе-
ро-восточного участка МКАД, Осташковского шоссе 
и Осташковской улицы, а также разгрузить прилегаю-
щую к ним улично-дорожную сеть, служащую альтер-
нативным маршрутом объезда. Транспортная ситу-
ация улучшилась у жителей семи  районов Москвы, а 
также подмосковного округа Мытищи.  

ВЫБОРЫ В столице 
начинается голосование 
за муниципальных 
депутатов

Власть, 
которая рядом

Любовь Проценко

В столице стартуют выборы депутатов представитель-
ных органов местного самоуправления. Продлятся они 
в течение трех дней — с 9 по 11 сентября. В ходе их моск-
вичам  предстоит выбрать 1417 муниципальных депута-
тов 313 многомандатных округов, расположенных в 125 
из 146 муниципальных образований Москвы. То есть 
практически во всех муниципалитетах, кроме Щукино, 
где депутатов выбрали в прошлом году и большей части 
ТиНАО — там полномочия избранников, кроме Троицка, 
еще не закончились.

Избирательные участки откроются уже сегодня, в 
пятницу, в 8.00, и будут работать до 20.00. По такому же 
расписанию они будут открыты все три дня. Голосовать 
онлайн можно в любое время, начиная также с 8.00 9 
сентября и до 20.00 11 сентября. Как именно голосовать 
— традиционно, опуская лично бюллетень в урну, или ди-
станционно, с помощью электронного голосования, ре-
шать самим жителям столицы. По словам Ольги Кирил-
ловой, председателя Московской городской избиратель-
ной комиссии, более 4,26 миллиона горожан могут при-
нять участие в выборах именно онлайн. Цифра это сопо-
ставима с числом пользователей портала мэра Москвы 
mos.ru, на котором 
и проводится в сто-
лице голосование во 
время выборов. Та-
кой же прогноз дают 
и политологи, выяс-
нившие в ходе опро-
сов, что более 60 
процентов москви-
чей планируют про-
голосовать онлайн. 

Удобство этого формата в столице уже испытано, так 
как в электронном виде москвичи голосуют с 2019 года. 
В этом году дистанционное голосование стало удобнее: 
в отличие от прежних лет для участия в нем не требуется 
даже предварительной регистрации.

За прозрачностью голосования и тем, чтобы в ходе 
его не было допущено нарушений, будет следить Обще-
ственный штаб по наблюдению за выборами. Как сооб-
щил его глава Вадим Ковалев, в этом году в состав штаба 
записались более 10 тысяч москвичей. Этого достаточно 
для того, чтобы под контроль наблюдателей были взяты 
все избирательные участки. 

Идти ли на эти, казалось бы, такие негромкие выбо-
ры, решать, конечно, самим москвичам. Но принимая 
решение, стоит вспомнить, что именно муниципальные 
депутаты будут решать, включить ли ваш дом в програм-
му капремонта, именно они составляют список дворов, 
в которых пришла пора провести благоустройство. Не 
случайно советы депутатов муниципального округа на-
зывают самой близкой к людям властью.  

Более 60 процен-
тов москвичей 
планируют прого-
лосовать онлайн

Кстати

Подробности о праздновании Дня города в Москве ищите на сайтах 

mos.ru и moscowseasons.com — на последнем можно найти полное рас-

писание событий с точным временем. Если решите отправиться на гу-

ляния в центр, то лучше выбирайте общественный транспорт — многие 

улицы будут перекрыты, с передвижением и парковкой на личном авто 

могут быть сложности. Да и, начав прогулку на Тверской, вы вполне 

сможете завершить ее в нескольких километрах оттуда — возвращаться 

к машине будет не удобно.

ГДЕ СМОТРЕТЬ САЛЮТ

Салют в честь Дня города можно будет посмотреть с 

23 площадок. Как сообщает пресс-служба депар-

тамента культуры Москвы, начнется он 10 сентября в 

21.00, в 15 парках и 8 видовых площадках города.

Прогремит в общей сложности более 30 тысячи зал-

пов. Наиболее популярными точками у москвичей 

традиционно станут Москворецкая набережная 

(между Парящим и Большим Москворецким мостом), 

Парк Победы на Поклонной горе, акватория Моск-

вы-реки в районе Печатники, ул. Кадырова в районе 

Южное Бутово, Парк Горького, Таганский парк.

Высотные фейерверки, в которых будут даны 4930 

залпов, лучше всего будут видны на Москворецкой 

набережной (между Парящим и Большим Москво-

рецким мостами); в Парке Победы (Поклонная гора, 

аллея Партизан); акватории Москвы-реки (район Пе-

чатники, напротив дома 31 на улице Гурьянова); в пар-

ке «Ходынское поле» (Ходынский бульвар, дом 1); на 

улице Рословка, дом 5 (на территории ландшафтного 

парка «Митино», за физкультурно-оздоровительным 

комплексом «Аквамарин»); на улице Кадырова; в 

Троицке на Физической улице (около пожарной ча-

сти № 42); в Зеленограде на Озерной аллее, 4, стр. 2. 

Более 25 тысяч залпов прозвучит в парковых терри-

ториях: саду «Эрмитаж» (улица Каретный Ряд, дом 3); 

Парке Горького (улица Крымский Вал, дом 9); Та-

ганском парке (Таганская улица, дом 40—42); парке 

«Красная Пресня» (около Нижнего Красногвардей-

ского пруда); саду имени Баумана (Старая Басманная 

улица, дом 15а, строение 4). А также — в сквере по 

Олонецкому проезду, рядом с домом 43а на Енисей-

ской улице; Лианозовском парке (Угличская улица, 

дом 13); Измайловском парке (аллея Большого Круга, 

дом 7); Перовском парке (улица Лазо, владение 7); 

парке «Сокольники» (улица Сокольнический Вал, дом 

1, строение 1); парке «Кузьминки» (улица Заречье, 

дом 3); парке имени Юрия Лужкова (проспект Андро-

пова, дом 58а) и других. 

 Подготовила Ирина Огилько

— День города Москвы: 
чем запомнится праздник 
горожанам 
rg.ru/sujet/3404
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Что нужно знать о выборах-2022 в Москве и как принять 
участие в акции «Миллион призов» 
rg.ru/art/2386360
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МОЯ АРМЕНИЯ Уезжали в Ереван как за границу — оказалось, что кругом свои

ЭрИвань-город
Игорь Вирабов

П
рошедшим летом 
оказалось: среди 
всех возможных в 
наше время загра-
ниц за три горячих 
месяца Армения на 
первом месте у рос-
сийских авиапас-
сажиров с детьми 

— четверть проданных билетов. 
С чего бы это? Надо еще иметь в 
виду: с начала марта началось на-
шествие сюда — прямое сообще-
ние у Еревана с двумя десятками 
российских городов. Сплошь мо-
лодые люди. От Москвы теперь 
лететь часа четыре, вместо двух с 
половиной, как раньше. Самолет 
петляет в целях безопасности: 
внизу стреляют, там спецопера-
ция, решается вопрос войны и 
будущего мира. Так вот: а эта мо-
лодежь сюда — зачем? 

Русские поэты и писатели 
любили после Пушкина «путе-
шествовать в Арзрум». Писа-
ли об Армении и признавались 
ей в любви, но думали все вре-
мя про Россию. Про свои насущ-
ные российские вопросы. Ахма-
товой ужасно нравилось, что 
Мандельштамы после Еревана 
звали ее уже не Анной, а — Ануш.

...Но Пушкин-то сюда прие-
хал на войну. И Грибоедов тоже. 
С чем приехали сюда тепереш-
ние молодые россияне?

Кто тут?
В самую жару ходить по 

Еревану трудно — солнце при-
печатывает. Но все кругом бе-
жит, сигналит, продает на ули-
це из ящиков инжир и персики 
в два кулака размером. Осталь-
ные пьют, конечно, кофе. Вы 
армянский кофе пьете? Он гу-
стой, как шоколад, без сахара. 
Не любите? Просто готовить не 
умеете.

В каменных тумбах кругом 
питьевые фонтанчики — и то, 
что здешняя вода на втором ме-
сте в мире, не секрет (первое, 
кто помнит, в Сан-Франциско). 
Под вечер город превращается 
в большую карусель. Ной, когда 
схлынула вода великого пото-
па, с горы воскликнул: «Ерева 
анд!» Это означало: что-то там 
виднеется. Не знаю, что сказал 
бы Ной, но здесь теперь вид-
неется так много русских лиц. 
По улице Маштоца катится рус-
ская речь с армянской впере-
мешку. В старом слове Эривань 
мерещится знакомое имя: гудит 
ЭрИвань-город!

Кто с рюкзачком, а кто на ка-
блучках. Кто с кошечкой, а кто с 
собачками. У некоторых три.

Вот понаехали. Но нет, здесь 
так никто не говорит.

Идем с приятелем, в Ан-
глийском парке его окликну-
ли. Бодрый мужчина заодно и 
мне жмет руку. Узнав, откуда я, 
охладевает. Это Раффи, объяс-
нили мне потом: как СССР рас-
пался, стал первым министром 
иностранных дел. Он вообще 
американец, оппозиция теперь.

У стены старик играет на ду-
дуке. Время, как воздух, сверну-
лось калачиком.

Афиша Русского драмтеат-
ра Станиславского обещает 
скорую премьеру чеховского 
«Вишневого сада». С афиши На-
ционального драмтеатра Габри-
эла Сундукяна лица побитых 
молью кавээнщиков бодро за-
зывают на шоу «Однажды в Рос-
сии»: шутить будут. А на «Разда-
не» ждут Кристину Агилеру. И 
сова кричит, и самовар гудит, и 
можно оттопыриться.

Приятель советовал загля-
нуть в интернет: там своя жизнь 
и странные скандалы.

То «питерская активистка 
и стендап-комик бьет тревогу: 
ереванская полиция бросила в 
застенок ее друзей. Их экстра-
дируют, их ждет «тюрьма или 
смерть за шутки про Путина и 
антивоенную позицию».

Но тут же выясняется: не 
арестовывали, только опросили 
как свидетелей какой-то драки. 
«Руки Кремля» не видели, про 
«экстрадицию» — смеются.

Тут пошел еще скандал. Пара 
приезжих выложила экстре-
мальный ролик про самих себя. 
Среди развалин древней крепо-
сти в музее-заповеднике «Эре-
буни» они проделали такое 
18+++, что уважаемый дирек-
тор музея был готов уйти в от-
ставку. Пару задержали. Герой
-любовник из видеоролика буб-
нил: не поняли, что «оскорби-
ли чувства» и что «крепость яв-
ляется сакральным объектом». 

Надо объяснить: в крепости 
Эребуни на холме Арин-берд 70 
лет назад начали раскопки со-
ветские археологи, армянская 
Академия наук и московский 
ГМИИ им. Пушкина. Культур-
ные слои ведут к 8 веку до на-
шей эры, в древнейшую стра-
ну Урарту. Реставрацией и ре-
конструкцией монументальных 
росписей из Эребуни и сегодня 
занимаются московские и ере-
ванские ученые.

Директору музея показа-
лось: за этим происшествием 
«происки определенных сил». 
Не берусь судить. Наверное, 
кому-то без скандалов скуч-
но. Но в Ереван приехали не 
только «активисты» и идейные 
«стендаперы» — их, говорят, не 
больше 10 процентов. Народу 
много — люди разные. Их назы-
вают: «релоканты». Не эмигра-
ция, а просто перемена мест.

Сколько их тут? Специаль-
но не считали. В первом квар-

тале было 140 тысяч, но разъ-
ехались: в Тбилиси и Стамбул. 
Осталось вполовину меньше.

Опрашивали: 45 процентов 
из приехавших — айтишники, 
четверть — из культурных сфер. 
Дальше идут воротнички из 
офисов да блогеры. На что жи-
вут? На «сбережения».

Квартиру снять: однушка в 
месяц — $800. Дешевле где-ни-
будь вдали от Еревана. В мае по-
бит рекорд по переводам рос-
сиян в Армению — $266 мил-
лионов. За целый позапрошлый 
год армяне из России перевели 
$824 миллиона — пятую часть 
своего госбюджета.

Жителей в стране меньше 
трех миллионов. Нужны айтиш-
ники — 4 тысячи вакансий. Для 
«релокантов» собирают тре-
нинги: «как обустроиться». У 
политологов маячат перспекти-
вы: «Мы станем хабом, мости-
ком, соединим Восток и Запад». 
Но для приехавших с детьми 
насущнее вопросы детсадов и 
школ, работа...

А зачем уехали-то? Все объ-
яснения как под копирку: боя-
лись, все ехали и мы поехали, не 
видим перспективы роста, санк-
ции поломают бизнес и не дадут 
попутешествовать... Армяне мо-
гут говорить часами и про чув-
ство Родины, и про «притяже-
ние горы». Гости могут долго го-
ворить про мир, в котором нет 
границ, — такое самоощущение. 
Хотя и тут — по-разному.

Чем дальше будут занимать-
ся? Видно будет, жизнь подска-
жет. Или не будем говорить, 
чтобы не сглазить. В соцсетях 

самоорганизовались в груп-
пы по профессиям: фотографы, 
стилисты, парикмахеры. Обме-
ниваются подработками. Нако-
нец: открыли уже больше тыся-
чи маленьких компаний и ИП. 

Туф-Туф-Туф-Тыщ
мне подсказали: вот успеш-

ный бизнес — у ребят, открыв-
ших в центре столицы клуб 
«Туф», он же Tuf Club. Про-
двинутое, модное местечко.

Заглянул — тут на меня не 
стоит ориентироваться, та-
кое можно встретить и в Моск-
ве, и многим нравится. Жизнь 
— вечный андеграунд. Новый 
декаданс. «Туф» изнутри пере-
текает: зальчик — двор — а там 
откроют лестницу и на второй 
этаж. Хозяев — Александра и 
Вадима — спрашивают: «Туф-
туф-туф-тыщ» — это название? 
Нет, говорят, это прикольный 
слоган. А слово «туф» — армян-
ское и теплое, как пропеченный 
солнцем камень.

Саша из Екатеринбурга, в 
Москве имел свой магазинчик 
музыкальных инструментов, 
был саунд-продюсером груп-
пы. Вадим из Новгорода, тоже 
были свои магазины. Виктор в 
их Туф-баре — владелец чайной. 
Серафим — отделочник и повар 
из Петербурга. Спрашивать, 
чего сорвались, смысла уже нет.

Пока ломали голову, чем за-
няться, присматривались к ав-
томойке — поняли, что не по-
тянут по деньгам. Арендовали 
в центре этот скромный уголок. 
Решили сделать «что-то знако-
мое, привычное, что видели в 
Москве». Тут ниша, там задний 
двор. Тут доски, там бетон или 
песок.

Армянские знакомые на 
них смотрели с подозрением: 
что, так все и оставите, а когда 
отделочные работы, а приве-
сти в порядок интерьер? Не по-
нимали: как, уже готово все? 
Да, затемним, подсветим, будет 
стильно и уютно. Для интерье-

ра присмотрели кое-что на ба-
рахолке. Бамбуковые палочки. 
Арт-объекты. 

И стали проводить «ивенты» 
и кинопоказы, мастер-клас-
сы для детей. Пошла молва, по-
шли стендапы, «бранчи от на-
ших друзей», джазовый кон-
церт, диджей-автопати. Тут бу-
дет работать камнетес. Там — 
арт-терапия. Здесь скейтеры, 
там китайский чай. Еще будет 
тату-салон. Можно сказать, они 
уже открыли первый в Армении 
независимый записывающий 
лейбл.

Вот был концерт — СБПЧ, 
«Самого Большого Простого 
Числа»: это питерский журна-
лист, поэт и музыкант Кирилл 
Иванов с электронным дуэтом 
«Елочные игрушки». Он со сти-
хами нараспев, за ним двое кру-
тят ручки загадочных прибо-
ров: там что-то потрескивает, 
электронная вязь переплетает-
ся с духовыми инструментами. 
Стихи туманные, с намеком. 
«Щемящий драматизм» и «эм-
биент», им хорошо, и ладно. 

Хозяева Туф-бара говорят: 
срабатывает сарафанное радио. 
И «коннект» происходит очень 
быстро. Собираются пока по 
большей части те же приехав-
шие русские. Но есть надежда: 
скоро обрастут армянскими 
знакомствами.

Раньше про них сказали бы: 
«интеллигентные». Что их со-
грело в Ереване? Говорят: «Все 
так открыты сердцем». Их по-
трясло: детей так любят! Не-
знакомые, чуть что, бросаются 
на помощь. «Это для нас такой 
флешбек из детства»...

...И вот на этом их флешбе-
ке я споткнулся. Столько се-
рьезных разговоров — и на тебе: 
воспоминания из детства. Они, 
как оказалось, есть, сидят у них 
внутри, не все еще в корзине.

Мне показалось, это вот важ-
нее всего. Я вспомнил: это чи-
стый Битов.

Уроки Битова
Помните же — «Уроки Арме-

нии» Андрея Битова. Огромные 
куски психоделического тек-
ста — как раз об этом. Как любят 
детей в Армении — и как в Рос-
сии? «Отличие, по-видимому, 
принципиальное: наше влия-
ние и власть над детьми рас-
положены с возрастом по убы-
вающей, у них — по возраста-
ющей». С возрастом «в наших 
семьях дети окончательно вы-
ходят из повиновения, а роди-
тели все более попадают в за-
висимость». В Армении же все 
наоборот.

И Битов потрясен своим 
открытием. Он вдруг узнал, что 
для любого армянина сын рав-
носилен исполненному жиз-
ненному долгу — «биологиче-
скому, национальному и лично-
му»: «Надо, чтобы тысячелети-
ями тебя вырезали кривым но-
жом, чтобы ты понял: вот твой 
сын, он будет жить на твоей зем-
ле и говорить на твоем языке, он 
будет сохранять землю, язык, 
веру, родину и род».

Из этой точки в битовских 
«Уроках» развернулась це-
лая цепочка рассуждений. Вот 

он в «толпе интеллигентов». 
Он один из них. Все они тол-
пой определяют векторы об-
щественных умонастроений. 
Каждый при этом думает: он 
не такой, как все, он избран-
ный. «Каждый полагает себя не 
подчиненным законам толпы», 
«единственным носителем ис-
тинных побуждений в бессмыс-
ленной толпе».

При этом, что бы он ни думал 
про себя, «все вместе все равно 
составляют толпу» — и «подчи-
няются законам толпы».

С этими мыслями Битов вхо-
дит в незнакомый ереванский 
дворик. А там — «из всех дверей 
выбегал любящий меня народ — 
прадеды и прабабки, правнуки 
и правнучки… Будущие и прош-
лые люди обнимали меня и вы-
страивались безмолвной ше-
ренгой, ласково сокрушаясь, и 
кивая, и жалея меня, пока я шел 
мимо них и плакал от скорби и 
счастья…».

К чему же он пришел? К тому, 
что «подлинно национальное 
существование» неотделимо от 
«понятий родины и рода, тради-
ции и наследства».

Почему его это волнует? Он 
«с болью обнаружил, что в Рос-

сии часто забывают об этом». 
Он же писал любовно об Арме-
нии — а она вела его к любви к 
России, которую «не победит 
рассудок мой».

Может, жара была, а может, 
настроение, но Битова эта це-
почка привела от рассуждения о 
воспитании детей к онегинско-
му самоощущению: «Наскуча 
или слыть Мельмотом,/Иль мас-

кой щеголять иной,/Проснулся 
раз он патриотом/Дождливой 
скучною порой».

Так это ж дело давнее. Свои 
«Уроки» Битов написал — тому 
уж пятьдесят с лишним лет. И 

если вдруг теперь кого-то в баре 
«Туф» волнует отношение ар-
мян к вопросу воспитания детей 
— что с того? Кто бы смог пред-
положить, к чему придут от это-
го открытия, под этот «туф-туф-
туф-тыщ», уехавшие юноши? 
«Толпа интеллигентов»? Битов 
устарел?

А вдруг?
Кто-то из ереванских при-

ятелей дергает за рукав: дочь 
уехала в Тбилиси — искать рабо-
ту и свое творческое «я». Ведь 
только время потеряет зря?

Но я уже отправился на кры-
тый рынок — в центре Еревана. 
Когда-то заходил в этот аква-
риум прохлады и шумных про-
давцов. Захожу — а вместо рын-
ка супермаркет. Он технологич-
ный. Он как и все.

Пошел по улице Маштоца — 
там был книжный магазинчик 
у другого моего приятеля. Но 
подхожу, а магазина нет. Вну-
три, где были дивные резные де-
ревянные шкафы, укладывают 
кафельную плитку. Звоню прия-
телю — три месяца, как магазин 
продал. Одни убытки. 

* * *
Как Пушкин встретился с Ар-

менией? О чем тогда он думал — 
в свои 30 лет?

Год у него был тяжелый. 
Поэтом были недовольны все. 
Власть видела в его «Андре Ше-
нье» крамолу. Митрополита 
возмутил разврат «Гавриили-
ады». Приятели накинулись на 
Пушкина за лесть самодерж-
цу. Все сразу, в один год. За ним 
установили слежку. А в перспек-
тиве виделись обыденность и 
неизбежность. Дальше что?

Желание одно — уехать. Да 
хоть куда. От самого себя? Без 
дозволения уехал на Кавказ, к 
Паскевичу, на русско-персид-
ский фронт.

Он ехал из Тифлиса в Эри-
вань — уже в Армении навстречу 
два вола, арба и несколько гру-
зин. «Откуда вы?» — спросил я 
их. «Из Тегерана». — «Что вы ве-
зете?» — «Грибоеда». Это было 
тело убитого Грибоедова, кото-
рое препровождали в Тифлис».

История известная. В армян-
ских селах, уверял Никита Му-
равьев, командовавший Эри-
ванским гарнизоном, всерьез 
оплакивали грибоедовскую 
смерть. Не только потому, что 
у него была медаль «За взятие 
Эривани», что он участвовал 
в работе над Туркманчайским 
мирным договором с персами. 
Главное, благодаря ему смогли 
вернуться на родные земли 40 
тысяч угнанных армян.

Но Пушкин едет к Эривани, 
и у него мучительный вопрос: 
а что заставило когда-то Гри-
боедова по молодости лет вдруг 
взять и бросить все. На целых 
восемь лет уехать на Кавказ. 
Проститься «с Петербургом и 
с праздной рассеянностию», 
«расчесться со своею молодо-
стию и круто поворотить свою 
жизнь». Зачем он уезжал?

А у него — как Пушкин рассу-
ждал — была «улыбка глупая, не-
сносная». В тусовке избранных 
ценителей прекрасного он был 
никем: не напечатал ни строки 
в престижном для передовых 
людей «Московском телегра-
фе». Был юношей, опутанным 
«сетями мелочных нужд и неиз-
вестности», а «люди верят толь-
ко славе».

Уехал только потому, что 
«честолюбие было равно его да-
рованиям»?

Ответа нет, а Пушкину хо-
телось бы услышать. Вздыхает: 
жаль, что Грибоедов ничего не 
объяснил. Записок не оставил. 
Жаль, что «мы ленивы и нелю-
бопытны».

Ведь вот что интересно: Гри-
боедов в Грузии трудился неу-
станно, нашел свою любовь и на-
писал там «Горе от ума». Вернул-
ся — и теперь уже случился «пере-
ворот в его судьбе и беспрерыв-
ные успехи». Признали «челове-
ком государственным», «поста-
вили наряду с первыми нашими 
поэтами». Он даже жизнь отдал, 
как русский офицер и дипломат, 
геройски. И Пушкин думает: та-
кая смерть — на зависть.

Так для чего же Грибоедов 
уезжал? А Пушкин для чего? А 
если б не уехал?

Глупо, конечно, сравнивать 
или искать здесь параллели с 
днем сегодняшним и нынешни-
ми юношами.

Просто по-всякому бы-
вает.  

Вы армянский кофе пьете? Он густой, как шоколад, без сахара. Не любите? Просто готовить не умеете.

Срабатывает сарафанное радио. Собираются пока по большей части приехавшие русские. Но есть надежда: скоро обрастут армянскими знакомствами.

Афиша Русского драмтеатра обещает скорую премьеру чеховского 
«Вишневого сада».

А К Ц Е Н Т

Опрашивали: 45 процентов 
из приехавших — айтишники,
четверть — из культурных сфер

А К Ц Е Н Т

Как Пушкин встретился с Арменией? 
О чем тогда он думал — в свои 30 лет?
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Дословно

Что думает об уехавших в Армению молодых людях 
президент России?
На пленарном заседании Восточного экономического форума Влади-

мир Путин ответил так: «Мы приветствуем все, что пойдет на пользу 

российскому бизнесу. Если условия сложились так, что сейчас людям — 

а это в основном айтишники — целесообразнее, выгоднее и спокойнее 

работать в Армении, то пусть работают. Армения не чужая нам страна, 

все рядом, можно работать в Ереване, а жить в Москве. Многие уже 

вернулись, поняли, что ничего такого страшного тут не происходит, 

даже с учетом санкционной агрессии некоторых стран в отношении 

России. Все работает, все функционирует. Если кому-то нравится рабо-

тать в Армении — пожалуйста…»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как преподавать за рубежом русский при эпидемии русофобии?

Люди слова

ТЕМА Волонтерский проект дает уникальный шанс со смыслом оставить город 

В гостях у «Землян» 

Ядвига Юферова 

С
начала две ново-
сти.  Начну с плохой. 
Миомир Войинович 
из Черногории  не 
смог  приехать  на 
торжественную це-
ремонию  ХХII  Меж-
дународного Пуш-
кинского конкур-

са, который проводит «Россий-
ская газета» с правительством 
Москвы. Ну,  а хорошая:   Мио-
мир, наш лауреат, стал мини-
стром (!)  образования  Черно-
гории и просто нет времени на 
пять счастливых дней, которые  
Москва сейчас дарит 50 учите-
лям-победителям  из 23 стран. 

Министру-русофилу, навер-
но, непросто сейчас в Европе, 
но кто может поспорить с его 
утверждением, что Юрий Гага-
рин придал родному  языку кос-
мический размах и даже в НАСА  
космонавты учат русский…

 Если с небес спускаться на 
землю, от космических цифр — 
1100 учителей   за эти годы ста-
ли лауреатами нашего конкурса 
и экспертами, испытавшими на 
себе за рубежом и  привилегию  
учителя «великого и могучего», 
и горечь преподавателя «языка 
агрессора».

Тема эссе, заявленная в нача-
ле 2022 года   как оммаж 100-ле-
тию СССР, откуда многие ро-
дом, «От языка Союза к языку 
мира: зачем сегодня учат рус-
ский?»  стала звучать набатом 
после 24 февраля. И профес-
сионализм, и мужество сего-
дня нужны преподавателю рус-
ского за рубежом. Не  просто 
эссе, а мужественные  исповеди 
мы получили от наших лауреа-
тов с Донбасса.  Удивительные 
люди, наши учителя: у них душа 
и сердце больше просто профес-
сии. Кто они?  Соотечественни-
ки, волей судеб оказавшиеся в 
дальнем и ближнем зарубежье, 
великая каста преподавателей 
русского на постсоветском про-
странстве, получившая клас-
сическое образование еще  в 
СССР, молодая национальная 
интеллигенция,  прагматично 
выбирающая русскую культуру 
своей профессией и создающая 
мощные телеграмм-каналы для 
изучения русского…  Они пи-
шут всему русскому миру, что 
есть и что надо сделать, чтобы 
не пропасть поодиночке, воз-
вращая силу языку Пушкина.  

Кумандина Ольга, 
Финляндия: 
— Те, кто еще на днях распевал 
вместе с тобой русские песни, 
проявлял интерес к русским тра-
дициям и культуре, теперь стыд-
ливо отводят глаза при встре-

че, боясь показать свое знаком-
ство с представителем страны- 
«агрессора». Русофобия стреми-
тельнее ковида охватила  плане-
ту. Физическое насилие за упо-
требление русского языка оказа-
лось  реальным даже в Финлян-
дии, стране, так славящейся ней-
тральной позицией в полити-
ческих вопросах и конфликтах. 
Ежедневные митинги протеста, 
громкие скандирования с упо-
треблением отнюдь не литера-
турной лексики стали неотъ-
емлемой частью нашей жизни. 
Для обеспечения безопасности 
школьников и педагогов в тече-
ние месяца было закрыто здание 
нашей школы при посольстве.  
Накал эмоций не ослабевает, 
принимает затяжной характер. 

Павлова Татьяна, Италия: 
— Мы не можем изменить поли-
тическую или экономическую 

ситуацию, но мы можем достой-
но нести наш язык в мир, гор-
дясь своей уникальностью, под-
держивая друг друга, создавая 
добрые проекты и превращая 
сложности русского языка в его 
достоинства. Не нужно кому-то 
что-то доказывать или пытать-
ся всеми силами понравиться, 
достаточно просто искренне лю-
бить свою культуру, быть откры-
тыми и доброжелательными, а 
любовь, в свою очередь, и будет 
объединять людей под сводами 
великого русского мира.

Кайдаш Наталья,  Донецк:
— Чтобы изменить сознание на-
рода, измените язык, на кото-
ром он говорит, думает, полу-
чает образование. Украина это 
блестяще воплотила в жизнь. 
Русский язык запрещен, пото-
му что в нем воплощен наш на-
циональный код — код патрио-

тизма, код героизма, код сво-
боды, код исторической памя-
ти. Современные дикари сно-
сят памятники Пушкину или 
перекрашивают их в желтый и 
голубой цвета. «Сашко Гармат-
ный» — так пытались окрестить 
они нашего Пушкина («гар-
мата» — «пушка» в переводе 
на украинский)! Сбылась моя 
главная мечта — я стала лауре-
атом Пушкинского конкурса. 
Подружилась с Ириной Джурой 
и с Яной Ефременко, лауреата-
ми из ДНР. Так вышло, что у нас, 
кроме профессии, много обще-
го. Во-первых, мы живем в «го-
рячих точках»: Яна на Петровке 
в Дебальцеве, а я в Куйбышев-
ском районе Донецка, поэто-
му часто звоним друг другу, 
первый вопрос: «Жива?» Во-в-
торых, у нас сыновья, только 
у Яны совсем малыш, а у нас с 
Ирой взрослые мужчины, ко-
торые служат. Детей сейчас мы 
учим дистанционно, выбора 
нет! Есть ребята, которые жи-
вут на Петровке, в Ясиноватой, 
там нет света, постоянные об-
стрелы, приходится находить-
ся в укрытиях,  прилетает по-
стоянно. И о чем бы я ни говори-
ла, знаю, что они, мои ребятки, 
ждут ответа только на один во-
прос. Ну что я им могу сказать? 
«Все будет хорошо!»

Филиппова Римма, 
Приднестровье:  
— Русский — язык миротворче-
ских сил.  Сегодня  он пережи-
вает не самые лучшие времена. 
К сожалению, и в нашем крае 
есть печальные страницы исто-
рии, когда русский язык запре-
щался на законодательном 
уровне,  когда звучали лозун-
ги: «Молдавия — для молдаван», 
«Чемодан — вокзал — Россия», 
«Русских — за Днестр, евреев — 
в Днестр». Война была неизбеж-
на. Остановить вооруженный 
конфликт получилось благода-
ря России, которая выступила 
гарантом мира. Приднестров-
цы с честью отстояли свои ин-
тересы и, несмотря ни на что, 
язык жив. Он сохранен как офи-
циальный, при этом были учте-
ны права всех граждан, прожи-
вающих на территории Придне-
стровья.

Милош Анастасия, 
Беларусь: 
— Выросли новые поколения по-
сле распада СССР. Какой резон 
в условиях неимоверной русо-
фобии изучать сегодня русский 
язык? Чем он привлекает дру-
гих? Все начинается с любви и 
ею же заканчивается. Апостол 
Павел в Первом послании к Ко-
ринфянам говорил, что если я 

любви не имею, то я — медь зве-
нящая. «Любить русский язык — 
значит любить Россию», — гово-
рил академик Костомаров. Каж-
дый из нас, русистов, должен до-
бросовестно выполнять свою 
миссию, быть на своем месте. 
Вспомним последние слова да-
гестанского милиционера Ма-
гомеда Нурбагандова, Героя Да-
гестана и Героя Российской Фе-
дерации: «Работайте, братья», — 
которые он произнес на русском 
языке за секунду до смерти.

Жарылгасымова Нэлли, 
Казахстан:
— Мне нужна помощь.  Родные 
мои, услышьте меня, пока не 
поздно! Иначе уйдут послед-
ние «советские учителя», а за 
нами нет никого, закрыты фи-
лологические факультеты в ве-
дущих вузах страны. Нам нуж-
ны детские книги, мультфиль-
мы, фильмы для подростков и 
юношества, нам нужен Герой 
нашего времени, он необходим! 
Почему наши дети  знают всех 
американских, китайских, ко-
рейских, турецких героев, по-
чему нет русского героя? Где он? 
Где наше российское кино? ...Где 
наши российские школы? Турец-

кие, американские, английские, 
корейские, китайские есть, а вы 
где, родимые? 

Филей Александр, Латвия:
— Националистические  элиты, 
пришедшие к власти в респуб-
ликах Прибалтики, подвергли  
гонениям  людей только за то, 
что они — инакомыслящие, ина-
кочувствующие, инакогово-
рящие... Тысячи русских детей 
Латвии, воспитанных на осно-
ве русской культуры, ни разу 
не бывали в России.  Более мил-
лиона русских жителей Латвии, 
Эстонии и Литвы не имеют воз-
можности получить докумен-
тальные свидетельства своего 
статуса.  Это может быть «кар-
та соотечественника» (есть 
практика Израиля и Польши) 
с учетом уже имеющегося рос-
сийского опыта. Наконец, нуж-
но добиваться признания со-
отечественников носителями 
русского языка, каковыми они 
являются де-факто, но не де-ю-
ре. Как бы ни было тяжело, каж-
дому стоит честно ответить на 
вопрос — кто мы и с кем мы. Рус-
ский человек не может выжить 
духовно в отрыве от России. Но 
и Россия не может выжить в от-
рыве от русских людей. 

Колонских Наталья, Сирия: 
— Твердо могу сказать, что я де-
лаю здесь, далеко от Родины, 
больше для нее, чем если бы я 
жила и делала там. Это главное... 
Это именно то, что мы берем с 
собой на небо... «Это всё, что 
останется после меня, Это всё, 
что возьму я с собой...» На этих 
строках из песни «Это всё…» 
группы «ДДТ», которую мы ис-
полняем в центре изучения рус-
ского языка «Рассвет» в городе 
Джебла провинции Латакия с  
моими учениками, сирийски-
ми школьниками, я заканчиваю 
свое эссе. 

Агирре Эспиноса Исис 
Адриана, Куба:
 — Вот мы услышали новость о 
том, что русский язык вклю-
чен в число официальных язы-
ков ФИФА. Это меня порадова-
ло, потому что для меня русский 
язык — это мой инструмент ра-

боты, моя финансовая поддерж-
ка и мое средство повышения 
квалификации и профессио-
нального роста. 

Калыкова Гулайда, 
Кыргызстан: 
— Почти каждая кыргызская се-
мья с трепетом наблюдает курс 
рубля: миллионы наших соо-
течественников работают во 
всех уголках России.  Русский 
язык и литература — любимые 
предметы кыргызских детей.

Саттарова Замира,  
Узбекистан:
— В Узбекистане быть учителем 
русского языка  престижно, ав-
торитетно, а стало еще и ПРИ-
БЫЛЬНО! В марте, когда ски-
нули на пластик мою зарпла-
ту с перерасчетом, у меня была 
нескончаемая радость. Сразу 
были решены проблемы с опла-
той контракта дочери (она тоже 
филолог) и погашением креди-
та. В Узбекистане 11 октября 
2020 года при поддержке МНО 
Узбекистана, в сотрудничестве 
с Россией и благотворитель-
ным фондом Алишера Усманова  
стартовал совместный проект 
«Класс!» (Zor). После успешной 
сдачи тестов нам вручили меж-
дународный сертификат С1  и 
начислили 50%-ную надбавку 
к зарплате. Вот как мощно и ре-
ально помогла Россия всем учи-
телям-русистам национальных 
школ.

Саакян Ваган, Армения:
— Надеюсь, русский язык мо-
жет стать в прямом смысле сло-
ва языком мира. Мне бы очень 
хотелось проводить онлайн-за-
нятия совместно с учениками 
азербайджанских школ на рус-
ском языке. Это даст возмож-
ность армянским и азербай-
джанским детям увидеть друг 
друга, понять друг друга и, воз-
можно, несмотря на политиче-
ские разногласия, будущее по-
коление смогло бы вырасти с 
чувством любви друг к другу, а 
также умением прощать.  

Татьяна Владыкина

П
роект «Земляне» приду-
мали городские, увле-
ченные деревенским об-

разом жизни и заботой об эко-
логии. Минсельхоз России его 
одобрил. Любой желающий 
теперь может провести свой 
отпуск или каникулы на ферме, 
«приобрести практические на-
выки в сельском хозяйстве, по-
пробовать свои силы в земледе-
лии, растениеводстве и живот-
новодстве». Но главное — Все-
российское волонтерское фер-
мерское движение «Земляне» 
призвано изменить отношение 
общества к жизни «на земле». 
Организаторы компенсиру-
ют волонтерам дорогу, ферме-
ры «предоставляют бесценный 
опыт, жилье и трехразовое пи-
тание». По итогам стажиров-
ки волонтеры получают серти-
фикаты Минсельхоза России. 
В этом году в проекте активно 
участвуют студенты ветери-
нарных и аграрных академий. 
Сельское волонтерство для них 
— возможность профстажиров-
ки, а для фермеров — помощь, 
которой всегда не хватает.

— «Земляне» — это попытка 
возрождения села, — рассказы-
вает руководитель проекта Ана-
стасия Некрасова. — Наша зада-
ча показать успешные личные 
истории, вдохновляющие при-
меры малых фермерских хо-
зяйств. ... За пять лет из сотен че-
ловек 30 остались в деревне. «В 
этом году одна семья из столи-
цы уже купила землю под Тару-
сой. Пятеро моих знакомых, по-
волонтерив, создали свои фер-
мы», — добавляет Анастасия.

Сейчас в проекте участвует 
более 30 ферм, самая дальняя 
находится в Архангельской об-
ласти. В этом году в оргкомитет 
проекта поступило более 1000 
заявок из 60 регионов. Волонте-
ры едут пробовать работу на 
земле от Сахалина до Калинин-

града, но больше всего волонте-
ров из Москвы. В основном, ко-
нечно, женщины, их мотиви-
рует безопасное пространство 
деревни и близость к приро-
де. Многие хотят примерить на 
себя, чтобы окончательно по-
нять — смогут ли они переехать 
в деревню из города.

Кредит на три коровы
В деревне Анкудиново есть 

небольшая ферма Алексея Бур-
кова. Он по профессии инже-
нер-конструктор, закончил 
аспирантуру Бауманки. В де-
ревню переехал в нулевых. О 
фермерстве не задумывался, 
но в перестроечные времена 
его семью спасла… коза, а кри-
зис 2008-го они пережили с кре-
дитом на трех коров. Сегодня в 
его хозяйстве уже десятки ко-
ров, коз, овец, а еще утки, гуси и 
даже страусы. В небольшом ма-
газинчике можно купить тво-
рог, сметану, йогурты, сыры, до-
машний майонез и ароматные 
горячие пирожки. С сельски-
ми волонтерами Алексей рабо-
тает давно, в этом году решил 
пригласить к себе «Землян». 
Он надеется, что практикантам 
аграрных вузов будет полезен 
его опыт, а студенты поделят-
ся с ним научными знаниями и 
идеями. «В любом деле нужен 
свежий взгляд, без него нет про-
гресса, — уверен Алексей.

Он верит, что в недалеком 
будущем сельскую жизнь ждет 
расцвет. «Статистика показы-
вает, что в последнее время Рос-
сия превратилась в ведущего 
экспортера зерна, а 30 лет назад 
была импортером», — поясняет 
он свои надежды. Интерес горо-
жан к работе на земле Алексей 
наблюдает не первый год: «Я ча-
сто рассказываю, с чего начи-
нать, сколько коров купить».

Бывший инженер-конструк-
тор говорит, что в любые време-
на можно найти группу людей, 
которым жизнь в городе надое-

ла. Но одно дело — желание,  дру-
гое — сделать шаг. «Вы живете в 
уютной и удобной квартире, хо-
дите с 8 до 5 на работу, выбрать-
ся из этого дня сурка тяжело, — 
рассуждает фермер. — Мне ка-
жется, сельское волонтерство 
— это способ облегчить первый 
шаг и возможность не путать 
отдых с миграцией». 

Он не скрывает, работа в 
сельском хозяйстве — тяжелая. 
«А человек ищет, где проще, — 
понимает Алексей горожан. — 
Многие считают, что, приехав в 
город, обретут счастье. Но сча-
стье не в том, чтобы жить лег-
че и проще, а в том, чтобы тебя 
окружали единомышленники, 
с которыми тебе интересно, 
комфортно. В деревенской жиз-
ни сегодня много минусов — тя-
желый труд, неустроенность в 
коммунальном плане, отсут-
ствие доступной и качествен-
ной медицины и хороших школ. 

Но главная проблема — непони-
мание того, нужен ли твой труд. 
Ведь любой труд должен приво-
дить к тому, чтобы он был вос-
требован. Если ты доишь коров, 
то молоко должно быть кому-то 
нужно, чтобы, продав молоко, 
можно было накормить корову, 
которая даст молоко».

Первого волонтера, моск-
вичку Марию, фермер встреча-
ет горячими пирожками под ку-
дахтанье кур. Мария (студентка 
РГГУ) считает, что деревня— ле-
карство для горожан, которое 
способно излечить их от соцсе-

тей и дивана. Волонтерить в де-
ревню, по ее мнению, сегодня 
идет не только уставший от пас-
сивного отдыха, вечно ищущий 
что-то новое средний класс, но 
молодежь и пенсионеры. Для 
нее таких, как она, угроза «в де-
ревню, к тетке, в глушь, в Сара-
тов!» звучит теперь как награда.

Жизнь собачья
«Рузская Аляска» — необыч-

ная ферма и тоже участник 
проекта. Уникальный приют 
для брошенных собак север-
ных пород придумала моск-

вичка, адвокат Наталья Баси-
на. Городская мода на голубо-
глазых хаски, жизнерадост-
ных маламутов и дружелюб-
ных сибирских лаек привела 
многих четвероногих на ули-
цу. Заперев энергичных ездо-
вых собак в тесных квартирах, 
не справившись с воспитани-
ем, хозяева выставляют своих 
подопечных.  Наталья пять лет 
собирает бездомных хаски, 
лаек и маламутов, и заработан-
ные деньги тратит на них. Сей-
час в собачьей деревне под Ру-
зой живут больше 160 собак в 
просторном загоне за забором. 
Девчонки-волонтеры в оран-
жевых футболках бесстраш-
но заходят в вольер и обнима-
ют и гладят каждую, кто успе-
вает сунуть под руку свой лю-
бопытный нос. Зажмурившись, 
идем за ними. Собаки окру-
жают, толкаются: «Гладь меня 
скорее». Хаски-богатырь До-

брыня норовит просочиться на 
свободу, но его ловят у выхода. 
Собачья жизнь должна идти по 
расписанию — обед и прогулка 
будут в свое время. «Земляне» 
помогают ухаживать за живот-
ными, кормят, моют, вычесы-
вают, выгуливают и любят каж-
дого зверя.

— Мы приехали за новым 
опытом, — наперебой рассказы-
вают три подружки -  Катя, Лада 
и Таня. Катя и Лада будущие ве-
теринары, студентки Пензен-
ского аграрного университета. 
Таня приехала из Алтайского 
края, она кинолог, хочет полу-
чить высшее образование.

Таня — родом из села. Она го-
ворит, что алтайская природа 
дает эмоции не хуже хороше-
го спектакля, но с работой на 
селе трудно: «В моем детстве в 
деревне еще была жизнь, элева-
тор и фермы работали, а после 
2010 года все позакрывалось, 

осталась пара ферм. После ко-
вида многие не в силах содер-
жать животных из-за плохого 
здоровья и нехватки денег. Еще 
проблема — раньше деревенские 
активно сдавали молоко, сейчас 
его скупают по очень низкой 
цене, зато цены на корма и ле-
карства выросли, корову и ло-
шадь стало держать не рента-
бельно. А что за жизнь в деревне 
без коровы?»

Нет времени «тупить 
в ТикТоке»

Татьяна — преподаватель 
английского одной из лучших 
школ Москвы. Когда семья в 
пандемию оказалась запертой 
в четырех городских стенах, все 
минусы города сразу стали ощу-
тимее. «Мы приехали на ферму 
в Калужскую область. После мо-
сковской квартиры это были 
такие просторы! На ферме нас 
было человек 20 добровольцев. 
Атмосфера сложилась неверо-
ятно дружественная, все горе-
ли желанием помочь друг другу, 
поделиться своим опытом, те-
перь мы все дружим семьями, — 
рассказывает Татьяна. К слову, 
она открыла, что деревня может 
стать для детей спасением от га-
джетов. — Городские сидят дома 
в телефонах, а в деревне нет вре-
мени «тупить в ТикТоке». Но-
вый учебный год Татьяна на-
чнет с рацпредложения школь-
ному биологу — работа на фер-
ме как терапия для школьников. 
«Поедем на ферму с палатками, 
будем готовить на летней кух-
не, ходить в походы, сидеть у ко-
стра».

— На многих фермах сей-
час организуют семейные лет-
ние лагеря, и дети, и родители в 
восторге, — поддерживает идею 
Анастасия. — С детьми ферме-
ры успевают посадить пшени-
цу, прополоть, собрать, обмоло-
тить и испечь хлеб. И дети начи-
нают понимать, откуда берутся 
продукты в супермаркетах.  

Лауреаты Пушкинского конкурса 
«РГ» вчера на Красной площади. 
Сбылась мечта — в Москве!

А К Ц Е Н Т

Каждый из нас, русистов, должен добро-
совестно выполнять свою миссию, быть 
на своем месте. «Работайте, братья», — 
было произнесено на русском языке

Справка «РГ»

За 22 года существования Международного Пушкинского конкурса, ко-

торый проводит «Российская газета» вместе с правительством Москвы,  

в нем приняли  участие  тысячи педагогов-русистов  со всех континен-

тов,  1100 из них стали  лауреатами.  Главная награда  — приглашение в 

Москву на День города.  Автор идеи и бессменный председатель орг-

комитета конкурса — Ядвига  Юферова, заместитель главного редактора 

«РГ». Председатель Попечительского совета — Михаил Швыдкой, специ-

альный представитель президента РФ по международному культурному 

сотрудничеству.

Везде нужен свежий взгляд: даже коровы могут стать предметом вдохновения.
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Анастасия Некрасова и бывший инженер-конструктор, фермер Алексей Бурков.

А К Ц Е Н Т

Счастье не в том, чтобы жить легче 
и проще, а в том, чтобы тебя окружали 
единомышленники 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/project/lessons
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ПРЕМИЯ Художник 
Анастасия Архипова — 
председатель жюри 
«детской Нобелевки»

Наши 
у Андерсена

Людмила Прохорова

7 сентября в Путраджайе (Малайзия) на 38-м Всемир-
ном конгрессе Международного совета по детской 
книге (IBBY) первый заместитель директора Россий-
ской государственной детской библиотеки Денис Без-
носов переизбран в состав Исполнительного комитета 
этой самой авторитетной международной организа-
ции в области детской литературы.

В свою очередь член Попечительского совета РГДБ, 
заслуженный художник РФ, председатель секции 
«Книжная графика» Московского союза художников 
Анастасия Архипова избрана председателем жюри 
премии Андерсена — наиболее престижной между-
народной награды для детских писателей и художни-
ков-иллюстраторов, которую неофициально даже на-
зывают «детской Нобелевкой».

«То, что за них проголосовало подавляющее 
большинство делегатов, в очередной раз подтверждает 
международное признание профессиональных компе-
тенций российских специалистов в области продви-
жения детского и подросткового чтения, литераторов 
и художников-иллюстраторов», — сказала директор 
РГДБ Мария Веденяпина.  

СОБЫТИЕ 

Открылся XVIII 
Казанский 
международный 
фестиваль 
мусульманского 
кино

«ИБН ФАДЛАН» 
ВЫХОДИТ 
НА ЭКРАН 
Олег Корякин, Казань 

В конкурсную программу ны-
нешнего кинофорума вошли 
50 картин, как всегда, с широ-
чайшим географическим охва-
том. А открыла фестиваль та-
тарстанская художественно-до-
кументальная работа «Ибн 
Фадлан», повествующая о путе-
шествии арабского дипломата 
Ахмеда ибн Фадлана из Багдада 
в Волжскую Булгарию.

Фильм был снят к юбилей-
ной дате — 1100-летию приня-
тия ислама в Волжской Бул-
гарии, древнем государстве, 
основанном в средневековье 
предками современных татар. 
В Татарстане, да и в России му-
сульмане широко празднова-
ли эту дату весь год. В основу 
ленты легли путевые заметки 
ибн Фадлана — интереснейший 
документ, в котором описаны 
нравы и быт народов, встретив-
шихся ему на пути. Красочный 
фильм позволяет зрителем со-
вершить это путешествие вме-
сте с багдадским посольством.

«Это наша история. Это 
фильм о том, как наши предки 
сделали свой выбор и благода-
ря этому мы сегодня те, кто мы 
есть. Цель фильма не только в 
том, чтобы развлечь, а в том, 
чтобы просветить», — пояснил 
режиссер Айназ Мухаметзянов.

Жюри фестиваля возглавил 
режиссер Владимир Хотиненко. 
Символично, что восемнадцать 
лет назад на самом первом ка-
занском кинофоруме он пред-
ставил свой фильм «Мусульма-
нин», пожалуй, единственное 
на тот момент российское кино-
высказывание на тему ислама.  

«Сегодня существует огром-
ное количество разных кино-
фестивалей. И среди всей этой 
палитры сложно найти свою 
нишу. Уверенно можно заявить, 
что Казанский кинофестиваль 
эту нишу не просто нашел, а вы-
строил. Тем более, с этим заме-
чательным девизом «Через диа-
лог культур — к культуре диало-
га». В этом году кинофестиваль 
проводится в 18-й раз, а это 
возраст совершеннолетия. Все 
это совпало со знаменательной 
датой — 1100-летием принятия 
ислама». 

В жюри вошли эксперты-ки-
новеды из Австралии, Алжира, 
Германии, Египта, Ирана, Ин-
дии, Казахстана, Объединенных 
Арабских Эмиратов, Таджики-
стана и Турции. Им  предстоит 
оценить картины в пяти номи-
нациях: полнометражные и ко-
роткометражные игровые филь-
мы, короткий метр, докумен-
тальные ленты и национальный 
конкурс. Среди них есть работы 
как малоизвестных, так и ма-
ститых режиссеров. Например, 
Семиха Капланоглу из Турции. 
В 2010 году его картина «Мед» 
завоевала «Золотого медведя» 
на Берлинском кинофестивале. 
А в Казань он привез свой новый 
фильм «Долг Хасана». Его глав-
ный герой — фермер, которому 
надо расплатиться с долгами 
перед совершением хаджа.

На казанском кинофести-
вале обширная внеконкурсная 
программа. В частности, пла-
нируются дни казахстанского 
и иранского кино. Также в рам-
ках форума состоится между-
народный питчинг.  

«Нам бы хотелось создать 
с Татарстаном общий кинопро-
дукт, который стал бы своеоб-
разным миксом культур, — по-
яснил один из его участников 
из Индии Рохит Кхайтан. — И во-
обще, фестиваль дает возмож-
ность обмена опытом и взаимо-
действия представителей тех 
пластов киноиндустрии, кото-
рые в обычной жизни не сопри-
касаются. Уверен, что это ста-
нет импульсом для развития 
кинематографа в мире».  

ФЕСТИВАЛЬ Рок-марафон 
на «Горбушке»

Любо, братцы, 
жить

Александр Алексеев

Участники московского рок-фестиваля «ДК имени 
Горбунова — Легенда русского рока»: «Алиса», «Чер-
ный кофе», «Пилот», «Тайм-Аут», «Монгол Шуудан» и 
другие  - что ни группа, то история.  Казалось, их труд-
но, да и ни к чему собирать в одном месте, ведь каждая 
могла стать хэдлайнером на любых отечественных 
open-air, а не выступать здесь в общем потоке, в не 
очень большом зале почти на окраине Москвы. Но ДК 
имени Горбунова, она же «Горбушка», — особая кон-
цертная площадка в истории русского рока. Если бы 
не она, то, может, он и не стал бы столь могучим и раз-
ноплановым?!    

Ведь именно здесь в 1999 году состоялось самое 
первое «Нашествие», здесь была создана Московская 
рок-лаборатория, дававшая бесплатные репетици-
онные базы многим тогда начинающим артистам, со-
ставляющим ныне цвет отечественного рока — «Ме-
гаполис», «Альянс», «Вежливый отказ», «Ва-Банкъ», 
«Центр», «Наив», Инне Желанной, «Монгол Шууда-
ну», Гарику Сукачеву, распавшимся ныне «Веселым 
картинкам», «НИИ 
Косметики» и дру-
гим. Да и фестива-
ли рок-лаборато-
рии, как бы мы ни 
посмеивались над 
этим очень уж ме-
дицинским назва-
нием  (обозрева-
тель «РГ» со своей 
группой тоже ре-
петировал в этом 
здании), проходили 
здесь же (а иногда и в ДК МИИТ). Вот и потому тоже, в 
память о славной истории в возрожденном ДК имени 
Горбунова, грянул этот фестиваль, а все приглашен-
ные звезды приехали. Может, и с благодарностью к 
этой концертной площадке, где давно пора уже было 
организовать музей русского рока.

И снова, все было продумано и организовано от-
менно: три сцены — одна в самой «Горбушке», вто-
рая — акустическая — в фойе и третья — на улице. Когда 
концерт  на одной из трех заканчивался, он начинался 
на второй, после нее — на третьей. Поэтому и получил-
ся такой удалой и непрерывный марафон на 10 часов, 
в котором  выступили 18 групп, среди которых оказа-
лись и новый состав бывшего солиста «Арии» Артура 
Беркута, и проект поэта, создателя «Бахыт-Компота» 
— эпикурейского и озорного мастера сатиры и гроте-
ска Вадима Степанцова — теперь уже «Мастодонт», и 
интересные новички — «Зверобой». Питерская груп-
па «Горшенев» играла свои песни и те, которые ее ли-
дер  Алексей Горшенев исполнял с «Кукрыниксами» 
— «Никто», «Шторм» и «Не беда», и слушал у старше-
го брата Михаила, фронтмена «Короля и шута»: «Сча-
стье?» и «Невесту палача». «Алиса» сыграла «Небо 
славян» и другие хиты, а также несколько треков 
из вышедшего 1 сентября двойного диска «Дудка». 
«Монгол Шуудан» не обошелся без «Мамы-анархии», 
но исполнил и «Москву» на стихи Сергея Есенина, и 
«Любо, братцы, жить».

И правда, любо — спасибо музыкантам и ДК име-
ни Горбунова за этот фестиваль. Но хочется знать, что 
дальше: станет ли после  ремонта «Горбушка» вновь 
домом для всех рокеров: с регулярными концертами, 
мастер-классами, возможностью проводить там репе-
тиции и обмениваться идеями? У джазистов в Москве 
такой центр уже есть — «Клуб Алексея Козлова». Хочет-
ся, чтобы столь дружелюбное, креативное и гостепри-
имное место появилось и у рок-музыкантов. Кажется, 
что лучше «Горбушки» такого и не найдешь.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Что читают и рисуют в окопах 
солдаты спецоперации?

Баллада о солдате
Максим Васюнов 

О
бщий тираж сбор-
ников военно-па-
триотической поэ-
зии, вышедших по-
сле начала специ-
альной операции, 
превысил 200 000 
экземпляров.  Для 
сравнения — совре-

менные поэты выпускают кни-
ги тиражом в лучшем случае в 
тысячу. Почему в переломный 
момент истории мы снова вспо-
мнили  о поэзии,  когда ждать 
новую «лейтенантскую» прозу? 
Об этом мы говорим с председа-
телем Союза писателей России 
Николаем Ивановым.  

Николай Федорович, откуда 
такой тираж? 

НИКОЛАЙ ИВАНОВ: Получилось все 
символично. 22 февраля мы в 
Союзе писателей России прове-
ли вечер поэтов Донбасса, прие-
хали писатели из Донецка и Лу-
ганска, они подарили нам шах-
терскую каску и кусок антраци-
та. Мы в ответ подарили им фла-
ги Союза писателей России: ре-
бята, знайте, мы всегда с вами. 
23-го числа состоялось призна-
ние республик, 24-го началась 
спецоперация. А 25 февраля в 
соцсетях пошли первые стихи в 
поддержку наших воинов, Рос-
сии. Дальше я разослал руко-
водителям региональных отде-
лений Союза писателей прось-
бы: если кто-то на эту тему пи-
шет, присылайте произведения 
мне напрямую. В первый же 
месяц пришло более 500 сти-
хотворений. Мы сразу отмели 
две категории стихов. Первая 
— про смерть, потому что  бой-
цам, идущим в бой, не нужно об 
этом читать. Вторая категория  
— так называемая игра в Бога, 
это модно оказалось — Бог спа-
сет, ангел за спиной, помолим-
ся, братья…  Осталось где-то 120 
стихотворений.

Но и это были просто поэти-
ческие опыты. И вдруг пришло 
стихотворение Михаила Души-
на из Костромы  «ПоZыVной  — 
Русский!» (он, кстати, первым 
применил «Z» и «V» в слове). 
После прочтения я утвердился — 
книге быть. Речь не о плакатных 
стихотворениях, мы в Союзе 
увидели настоящую живую поэ-
зию. Например, стихи Ирины 
Мацигуры. У нее такая строчка: 
«И за Мужество ордена  — Как 
куличи на скатерти». По одному 
образу видно, что перед нами 
поэт. Потом уже выяснилось, 
что она работает уборщицей  в 
«Пятерочке».

А как проникновенны сти-
хи Марии Ватутиной, Алексан-
дра Ананичева, Светланы Раз-
мыслович, Елизаветы Хаплано-
вой, или, например, известной 
Юнны Мориц, которая держит 
удивительную поэтическую 
форму! Мы выпустили снача-
ла два сборника стихотворе-
ний, потом сборник песен. Со-
трудники «Автодора» помогли 
с первым изданием. А дальше  
передали эти книжки в адми-
нистрацию президента и по-
лучили мгновенный отклик. 
Нам предложили участвовать в 
гранте. Наша заявка получила 
одобрение на издание четверто-
го сборника. Нашлись средства 
увеличить тиражи первых трех 
книг. Так общий тираж воен-
но-патриотической литературы 
и оказался около 200 тысяч эк-
земпляров. В современной Рос-
сии такого не было. 

24 февраля изменило русскую 
литературу? 

НИКОЛАЙ ИВАНОВ: Могу говорить 
только о Союзе писателей Рос-
сии. Для нас 24 февраля ничего 
не изменило. Мы с 2014 года ез-
дили на Донбасс, были в тесном 
контакте с писателями из рес-
публик и ополченцами. Союз 
писателей России — единствен-
ная творческая организация, 
которая открыто  выступила с 
заявлением — мы с армией. Рус-
ские писатели никогда не хва-
лили войну, русские писатели 
поклонялись солдату на войне. 
И мы вновь остались с солдатом.

Обошлось без скандалов в пи-
сательской организации? 

Н И К О Л А Й  И В А Н О В :  Когда в пер-
вые дни начались создаваться 
списки противников спецопе-
рации, мы с «Литературной га-
зетой» решили в противовес со-
здать список тех, кто имеет про-
тивоположную точку зрения. 
Списки шли целыми организа-
циями, лишь один человек отка-
зался подписывать, еще четве-
ро вышли из Союза, не приняв 
нашу позицию.  Пять человек из 
более семи тысяч... 

Можно ли говорить о заро-
ждении новой лейтенантской 
прозы? 

НИКОЛАЙ ИВАНОВ: Мы регулярно ез-
дим в составе творческих групп 
по госпиталям в прилегающих 
районах, выступаем среди бой-
цов, только-только вышедших 
на отдых после боев. Это помо-
гает, конечно, создавать соб-
ственные произведения, осмыс-
ливать действительность. Но 
настоящий нерв обнажен у тех, 
кто воюет на передовой. Мы на-
чали искать творческих людей 
среди солдат и офицеров. Мы 
готовы заниматься литератур-
ным образованием этих пишу-
щих ребят. После победы гото-
вы содействовать, чтобы луч-
ших из них отправить в Литера-
турный институт. В итоге мы 
все получим большую настоя-
щую литературу. Тогда у нас по-
явятся и новая «лейтенантская» 
проза, и пьесы, и сценарии. И вы 
знаете, еще одна особенность — 
с фронтов пошли рисунки. На-
шелся художник, офицер из 
спецслужб, который сделал пре-
красные зарисовки. Его работы 
есть в четвертом сборнике — ан-
тологии современной патрио-
тической поэзии «ПоZыVной — 
Победа!».

Как вы отреагировали на то, 
что некоторые модные писа-
тели уехали из страны?

НИКОЛАЙ ИВАНОВ: Вот именно, что 
модные, но не лучшие. Государ-
ству, конечно, надо пересмот-
реть работу с писателями, осо-
бенно с молодыми. Сегодня у 
нас при Союзе писателей со-
здан Совет молодых литерато-
ров. Какая же там талантливая 
красивая поросль! Это видно по 
тем же сборникам военно-па-
триотической поэзии, с кото-
рых мы начали разговор.  Есть 
колеблющиеся, а потому что 
в другом крыле их ровесники 

держат фигу в кармане для госу-
дарства. У нас в СП России это, 
надеюсь, не пройдет. Сожалеют 
об уехавших те, кто ничего кро-
ме «раскрученной» литературы 
не читал. 

Что СП России может про-
тивопоставить миру, кото-
рый сейчас нашу культуру 
старается отменить?  

НИКОЛАЙ ИВАНОВ: К нам недавно 
пришли письма от русских эми-
грантов  в Австралии: хотим со-
здать отделение Союза писа-
телей России в Австралии. Ка-
залось бы — все мосты взорва-
ли нам,  а мы в Австралии созда-
ем отделение Союза писателей 
России!  У нас ассоциации рус-
скоязычных писателей в Молдо-

ве, в Латвии, в Эстонии, Восточ-
ном Казахстане. У нас есть, ко-
нечно же, члены Союза на Укра-
ине, они «спящие», но это про-
сто ради их же безопасности мы 
их нигде не афишируем. Думаю, 
зарубежные проекты будут 
дальше расширяться. Пришли, 
например, сигналы из Армении, 
из Азербайджана — давайте на-
ведем писательские контакты. 
И все это стало происходить по-
сле 24 февраля. 

Что до этого мешало им наво-
дить мосты? 

НИКОЛАЙ ИВАНОВ: Понимаете, Укра-
ина попыталась нарисовать ра-
дугу одним карандашом — чер-
ным, а радуга  — это семь цветов. 
Исключить из украинской ли-
тературы русскую —  глупость 
несусветная, будет одна чер-
ная полоса, даже не жовто-бла-
китная.  На примере Украины 
это начинают понимать и дру-
гие. Поэтому у нас даже сомне-

ний нет, что русская литера-
тура будет изучаться на всем 
постсоветском пространстве, 
она слишком проникла  в серд-
ца. Я однажды смотрел на крест-
ный ход и удивился: а почему 
он идет против солнца? А свя-
щенник улыбается: не против, а  
встречь солнцу.  Вот Россия идет 
встречь солнцу, и русская ли-
тература идет встречь солнцу.   
Читающий и цивилизованный 
мир это осознает.  

А К Ц Е Н Т

Общий тираж военно-патриотической 
литературы и оказался в районе 
200 тысяч экземпляров. 
В современной России такого не было
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Артур Беркут, прежде певший в «Автографе» и «Арии», 
отлично себя чувствует и в сольной карьере.

Нашелся художник, офицер из спецслужб, который сделал прекрасные зарисовки. Его работы есть в четвертом сборнике — антологии патриотической поэзии. 

Между боями. Портрет солдата. 

Специальная военная операция продолжается. Рисунки, сделанные на фронте. 

Визитная карточка

Николай Иванов родился 

в селе Страчево Брянской об-

ласти. Закончил Суворовское 

и Львовское высшее военно-

политическое училища.

Служил в десантных войсках, 

был на афганской войне, 

в 90-х возглавил журнал 

«Советский воин». 

Уволен из армии за отказ пуб-

ликовать в октябре 1993-го ма-

териалы в поддержку обстрела 

Белого дома. Председатель 

правления Союза писателей 

с 2018 года. Лауреат  премии 

имени Валентина Распутина.

«Горбушка» — 
особая концерт-
ная площадка 
в истории 
русского рока

Фестиваль мусульманского кино 
в Казани верен девизу «Через диалог 
культур — к культуре диалога». 

КСТАТИ

Международный совет по детской книге (IBBY) образован 

в 1953 году. В настоящее время в состав IBBY входит 

80 национальных секций.

СТИХИ УЧАСТНИКОВ АНТОЛОГИИ X «ПОZЫVНОЙ  — ПОБЕДА!»

Ирина Мацигура (Москва)

Первое сентября
Назло войне,
вопреки,
к солнышку вытянув шейки,
дети - фронтовики
топают на линейки.

Местная школота
прифронтовой окраины.
Школа у них и та
под обстрелами ранена.

Видела пацанва
детство не по стандарту.
Вот и в четвёртом А
освободилась парта.

Собраны по-мужски
маленькие солдатики,

дети - фронтовики,
сепаратисты, ватники.

Стефания Данилова 
(Санкт-Петербург) 

Метафизические снаряды 
А всё равно по каждому 
попадут,
даже если ты далеко 
от места военных действий.
Не поможет 
квартирный редут,
никуда-то от них не деться.

Все мы носим осколки 
разорвавшегося снаряда,
как детские секретики 
под стеклом,
как пятиконечные звездочки — 
октябрята.

Мы никуда не сдадим 
этот металлолом.

Если не выучены уроки,
невозможно рыльце 
держать в пушку. 
Конечно, 
нам не отрывают 
ни руки, ни ноги,
но, кажется, некоторым 
поотрывало башку.

Я бы хотела не думать 
обо всем этом,
а прикупить к лету 
себе наряды.
Но высокоточно бьют 
по русским поэтам
метафизические 
снаряды.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛИЧНОЕ  МНЕНИЕ  
Тухель уволен из «Челси», 
Клопп на грани вылета 
из «Ливерпуля»

С великими 
не церемонятся

Николай Долгополов

Судьба футбольного тренера всегда непредсказуема. 
Сегодня ему поют осанну, а завтра… Уж кто-кто, а То-
мас Тухель смотрелся в «Челси» незыблемой глыбой. В 
прошлом сезоне команда играла с аристократическим 
блеском. Победила в Лиге чемпионов, взяла Суперкубок 
Европы и трофей клубного чемпионата мира. 

49-летний немец мог позволить себе все. Его штрафо-
вали за вызывающее поведение на бровке, упрекали за 
грубые реплики в отношении арбитров. Иногда во время 
игры его эмоции настолько перехлестывали через край, 
что, казалось, апоплексический удар неизбежен. Одна-
ко Тухелю прощали все, пока команда выигрывала. Да и 
отношения с владельцем — российским миллиардером 
Абрамовичем — и людьми, рулившими «Челси», удиви-
тельным образом сложились.

Но вечность и футбол — понятия несовместимые. 
Здесь меняется все и мгновенно, если даже великие, а к 
ним можно смело отнести и Тухеля, перестают давать 
единственное хозяевами клубов по-настоящему цени-
мое — результат. И глыба по имени Тухель начала рассы-
паться под камнепадом поражений и неудачных игр в 
первых матчах АПЛ. Для нового владельца клуба амери-
канца Тодда Боэли проигрыши «Саутгемптону» (1:2) и 
«Лидсу» (0:3) выглядели категорически неприемлемы-
ми. А уж уступить в ЛЧ в выездном матче скромному за-
гребскому «Динамо» (0:1) Тухель и «Челси» не имели 
никакого права. Филантропия Боэли распространяется 
на детей, больных эпилепсией. Тренеров она не касается. 
Увольнение последовало немедленно.

Объяснения, что Тухель был поставлен на выход уже 
давно и фиаско в Хорватии ни при чем, звучат не слиш-
ком правдоподобно. Не верится, что дело в неверной 
тактике, используемой Тухелем, или в утекшей в Лету 
вере футболистов в звезду своего наставника. Пишут, 
будто Томас относительно спокойно перенес поражение. 
Какое там спокойствие, когда судья покарал в Загребе 
разбушевавшегося немца желтой карточкой.   

Может, причина в ином. Вознесенный до небес Тухель 
не понял, что теперь имеет дело совсем не с благоволя-
щим к нему Абрамовичем. Новый хозяин «Челси», а со-
ответственно и тренера, требовал, как и привык, владея 
в Штатах многими профессиональными спортивными 
клубами, полного повиновения. А Тухель воспротивился 
приглашению в клуб 37-летнего Криштиану Роналду, за-
теявшего было переход из «МЮ». Да и еще раньше осме-
лился заявить, что нынешняя трансферная политика 
«Челси» ему не слишком по душе. Чем наверняка задел 
самолюбие миллиардера. 

Непослушание плюс отсутствие результатов при-
вело к увольнению и поиску нового наставника. Сотый 
по счету матч Тухеля оказался для него роковым, по-
следним. Вообще, судя по британской прессе, обста-
новка в «Челси» после вынужденного ухода Абрамови-
ча несколько напряженная. В свое время бывал на базе 
аристократов и я. Идеальные условия для тренировок и 
доброжелательная атмосфера в клубе запомнились не 
меньше шуток-прибауток хорошо знакомого нам трене-
ра Гуса Хиддинка.

Недостатка в кандидатах на вакантный пост не на-
блюдалось. Тренерская чехарда стала рутиной. Француз 
Зинедин Зидан и аргентинец Маурисио Почеттино вы-
глядели фаворитами на фоне 47-летнего Грэма Поттера. 
Но вчера именно англичанина назначили вместо Тухеля. 
За досрочный разрыв контракта Поттера с «Брайтоном» 
«Челси» заплатит около 14 млн евро.   

На футбольных фанатов обрушилась еще одна но-
вость. Вероятна другая сенсационная отставка. После 
поражения в Лиге чемпионов от «Наполи» со счетом 1:4 
«подвис» наставник «Ливерпуля» Юрген Клопп. Толь-
ко-только прочитал написанную о нем книгу с компли-
ментарным названием «Биография величайшего трене-
ра», а «величайший» и сам не знает, удержится ли в клу-
бе. О прежних достижениях забыто. На слуху лишь не 
очень удачный старт и седьмое место в АПЛ плюс нокаут 
от итальянцев.

Футбольный тренер — это не писатель и не компози-
тор, которого раз и навсегда могут причислить к лику ве-
ликих за одно произведение. В футболе шедевры надо со-
здавать заново и заново.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА В одном из центральных матчей тура «Сочи» примет «Динамо»

Битва призеров на «Фиште»
Сергей Литвинов, Сочи

С
толичное «Динамо» сы-
грает сегодня на выезде 
против «Сочи». Эта игра 

станет одной из центральных 
в девятом туре Премьер-ли-
ги наряду с противостояния-
ми ЦСКА — «Краснодар» и «Ро-
стов» — «Спартак». 

Последний матч динамовцев 
с сочинцами болельщики «бе-
ло-голубых» наверняка вспо-
минают как страшный сон. В 
конце мая именно во встрече 
этих команд в Москве решалась 
судьба серебряных медалей. Хо-
зяев тогда устраивала и ничья, 
но южане не просто победили, а 
сделали это с неприлично круп-
ным счетом (5:1), впервые в ис-
тории завоевав медали первен-
ства. «Динамо» так и не отошло 
от того шока и спустя неделю 
уступило «Спартаку» в финале 
Кубка (1:2).

За прошедшие три месяца 
как в стане «бело-голубых», так 
и в «Сочи» произошли большие 
изменения. Прежде всего на тре-
нерской скамейке: столичную 
команду вместо Сандро Шварца 
возглавляет Славиша Йокано-
вич, а южане после ухода Влади-
мира Федотова в ЦСКА довери-
лись Вадиму Гаранину. В целом 
оба клуба неплохо стартовали в 
нынешнем сезоне: динамовцы 
идут четвертыми, не потерпев 
ни одного поражения, а сочин-
цы расположились на седьмой 
строчке, отставая от тройки при-
зеров лишь на четыре очка. 

В последнем туре «бело-го-
лубые» с трудом одолели дома 

«Урал» (2:1). В целом игра ко-
манды при Йокановиче не ка-
жется такой эффектной и яр-
кой, как во времена Шварца. 
Тем не менее москвичи добива-
ются промежуточных результа-
тов и идут в группе лидеров.

— Мне важно, чтобы мои фут-
болисты выполняли установку 
тренера. Матч против «Урала» 
был тяжелым для нас, до пере-
рыва ребятам не хватало сил и 
энергии. Во втором тайме дей-
ствовали слаженно, уверенно. 
«В такие моменты и закаляется 

характер победителей», — счи-
тает Йоканович. 

«Ростов» еще один клуб на-
ряду с «Динамо» и «Зенитом», 
который на данный момент 
идет в чемпионате без пораже-
ний. В последнем матче «жел-
то-синие» с большим сканда-
лом обыграли на выезде «Тор-
педо». Единственный мяч ро-
стовчане забили в компенсиро-
ванное время, когда арбитр Ян 
Бобровский заставлял трижды 
перебить пенальти в ворота хо-
зяев. С третьей попытки гости 
все же отправили мяч в воро-
та Егора Бабурина — отличился 
Максим Осипенко (1:0). 

В воскресенье «Ростов» ждет 
более серьезное испытание: к 
ним приедет «Спартак». Ин-
тересно будет понаблюдать за 
тем, как отреагируют «красно-
белые» на обидное поражение 
от «Зенита» (1:2) в предыдущем 
туре. Москвичи вели в счете, но 
пропустили два мяча и остались 
ни с чем. 

— Игра разбилась на две ча-
сти. До гола у нас все получа-
лось, после него все пошло не 
так, как нужно. Да, мы уступи-
ли, но надо принять это с хо-
лодной головой. Нужно рабо-
тать, идти вперед. В таких мат-

чах зачастую все решают дета-
ли. Сегодня чуть удачливее был 
«Зенит». Мы потеряли три очка, 
но должны все исправить. Уве-
рен, у ребят есть все качества, 
чтобы стать сильнее, — подчерк-
нул главный тренер «Спартака» 
Гильермо Абаскаль.  

ФУТБОЛ «Наполи» уверенно победил «Ливерпуль», 
который давно так крупно не проигрывал в Лиге чемпионов 

Неаполитанское танго
Артур Нанян 

О
дин из самых яр-
ких матчей стар-
та Лиги чемпионов 
состоялся в Ита-
лии, где «Наполи» 
принимал «Ливер-
пуль». Неожиданно 
для многих хозяева 
разгромили англи-

чан — 4:1. 
Теперь уже можно с уверен-

ностью говорить о том, что «Ли-
верпуль» провалил начало сезо-
на. В семи встречах во всех со-
ревнованиях «мерсисайдцы» 
одержали лишь две победы, они 
идут на седьмом месте во вну-
треннем первенстве. Критику-
ют клуб не только болельщи-
ки, но и известные в прошлом 
футболисты. В частности, экс
-защитник «красных» Джейми 
Каррагер недавно заявил, что с 
такими результатами его быв-
шая команда рискует еще до де-
кабря лишиться всяких шансов 
на чемпионство. 

Встреча с «Наполи» была 
неплохой возможностью для 
«Ливерпуля» хоть как-то реа-
билитироваться за последние 
неудачи. Но футболисты Юрге-
на Клоппа вновь разочаровали 
своих болельщиков. Англичане 
пропустили три мяча от хозяев 
еще до перерыва, а в начале вто-
рого тайма неаполитанцы заби-
ли и четвертый гол. Все, на что 
хватило одного из фаворитов 
Лиги чемпионов, — гол прести-
жа. По словам главного трене-
ра «красных» Юргена Клоппа, 
он не знает, почему его команда 
выглядела столь невзрачно в 
Неаполе.

— Очень тяжело принять та-
кое поражение. «Ливерпуль» не 
был компактен ни в обороне, ни 
в атаке. Мы были слишком раз-
машисты, не встречали сопер-
ников на своей половине поля 
нужным образом. Все очевидно. 
Но почему так произошло — не 
могу сейчас сказать, надо вре-
мя. Это очень непростое испы-
тание, однако мне надо его при-
нять, — признался Клопп.

В британских СМИ все чаще 
слышно, что тучи потихоньку 
сгущаются над Клоппом. Да, со-
всем недавно руководство «Ли-
верпуля» продлило контракт со 
специалистом, но результаты 
на старте сезона могут заста-
вить боссов «красных» пойти 
на непопулярные шаги. Впро-
чем, по словам Клоппа, владель-
цы «Ливерпуля» вряд ли посту-
пят с ним так, как руководители 
«Челси» с Томасом Тухелем, ко-
торого уволили спустя сутки по-

сле сенсационного поражения 
от загребского «Динамо» (0:1). 
«У нас терпеливые владель-
цы. Они видят во мне человека, 
способного решить все пробле-
мы», — сказал Клопп. 

А «Наполи» стоит похвалить. 
К слову, голевой передачей в 
матче с «Ливерпулем» отметил-
ся бывший полузащитник «Ло-
комотива» и «Рубина» Хвича 
Кварацхелия.

— Важный результат. Чело-
век оценивает свою игру в зави-
симости от соперника, а им был 
«Ливерпуль». Так что, конечно, 
это большой успех. Важно дей-
ствовать в своей манере, и не-
важно, кто против тебя. Это под-
черкивает уровень команды. 
Да, перед матчем я сказал, что 
не согласен на ничью. Нет ниче-
го невозможного, когда ты ви-
дишь, как готовы твои футбо-
листы. При этом мы не должны 
быть самонадеянными. Спустя 
сутки ребята выйдут на трени-
ровку, и нужно будет все начи-
нать заново, — сказал рулевой 

«Наполи» Лучано Спаллетти, 
ранее возглавлявший питер-
ский «Зенит». 

С уверенной победы в Лиге 
чемпионов стартовал один из 
фаворитов турнира «Бавария»: 
мюнхенцы победили на выезде 
«Интер» со счетом 2:0. 

К игре в Милане обе команды 
подошли в неважной форме. Хо-
зяева в последнее время резко 
сдали, уступив на выходных в 
принципиальном дерби «Мила-
ну» (2:3), и опустились на вось-
мое место в таблице «серии А», 
в свою очередь «Бавария» не 
может выиграть в Бундеслиге 
в двух турах подряд. Встреча в 
среду была отличной возмож-
ностью реабилитироваться как 
для одних, так и для других.

Несмотря на предматчевые 
ожидания и прогнозы, насто-
ящей борьбы не получилось. 
«Интер» довольно неплохо вы-
глядел в первом тайме, но по-
сле гола Лероя Зане откровенно 
расклеился. А во втором тайме 
автогол Данило Д’Амброзио 
позволил гостям повести с пре-
имуществом два мяча, после 
чего все было кончено. 

Выходит, «Интер» проиграл 
в трех из четырех последних 
встреч во всех соревнованиях. 
Между поражениями от «Ла-
цио» (1:3), «Милана» и «Бава-
рии» команда победила дебю-
танта высшего дивизиона ита-
льянского чемпионата «Кре-
монезе» (3:1). Уже идут слухи 
о возможной отставке Симоне 
Индзаги. Впрочем, сам настав-
ник «сине-черных» никак не ре-

агирует на эти разговоры, хоть 
и признает, что миланцы сейчас 
не в порядке.

— Против команд уровня «Ба-
варии» необходимо действо-
вать идеально, мы же этого не 
сделали. У Джеко и Корреа были 
шансы вернуть интригу, однако 
они не использовали свои шан-
сы. В целом же в стартовые 20 
минут ребята были слишком 
напряжены, в то время как го-
сти были уверены в себе. Нам 
следовали активнее накрывать 
соперников, потому что у них 
есть футболисты, способные 
убежать в свободную зону в лю-
бой момент. Определенно нам 
есть, над чем работать, — счита-
ет Индзаги. 

«Бавария» же в очередной 
раз подтвердила статус одной 
из лучших команд Европы. К 
слову, уже на протяжении 19 

лет мюнхенцы выигрывают в 
стартовом матче Лиги чемпио-
нов, причем 17 раз они даже не 
пропускали. Также немецкий 
клуб продлил серию без пора-
жений на групповой стадии. В 
последний раз она уступила ко-
му-то на старте соревнований 
в 2017 году. С тех пор у «Бава-
рии» 26 побед при трех ничьих.

— Доволен игрой. На протя-
жении 90 минут мы сохраняли 
необходимый уровень интен-
сивности. В каждом из таймов 
было порядка десяти минут, в 
которых мы отдавали «Инте-
ру» территориальное преиму-
щество, и, очевидно, он мог им 
воспользоваться. В целом же 
«Бавария» заслужила победу. 
Было очень важно начать имен-
но с такого результата, — заявил 
главный тренер мюнхенцев 
Юлиан Нагельсманн. 

В другом матче группы «С» 
крупную победу одержала 
«Барселона», разгромившая на 
своем поле чешскую «Викто-
рию Пльзень», — 5:1. Три гола в 
свой актив записал Роберт Ле-
вандовски. Поляк обошел фор-
варда мадридского «Реала» Ка-
рима Бензема в списке лучших 
бомбардиров в истории Лиги 
чемпионов — 89 голов против 
86. Впереди только Лионель 
Месси (125 голов) и Криштиа-
ну Роналду (140). 

— Левандовски ненасытен. 
То, как он тренируется, как 
улучшает команду…Дело не 
столько в хет-трике, а в том, как 
он управляет игровым време-
нем. Это фантастика. Если го-
ворить о матче, то мы домини-

ровали во всех аспектах. Они 
держали нас индивидуально, но 
«Барселона» создала уйму мо-
ментов. Мы чуть-чуть раздоса-
дованы пропущенным мячом, 
однако главное — уверенная по-
беда, — отметил рулевой «сине-
гранатовых» Хави. 

Сумасшедший по драматур-
гии матч состоялся в Мадри-
де, где «Атлетико» принимал 
«Порту». Команды забили три 
мяча уже в компенсированное 
время: дважды отличились хо-
зяева, один гол в свой актив за-
писали гости. Решающий мяч 
уже на 96-й минуте забил Анту-
ан Гризманн. 

— Нам было важно как мож-
но скорее войти в игру, со-
здавать моменты. Темп был 
медленным, и нам нужно было 
придать ему дополнительную 
интенсивность. В конце кон-
цов мы сделали это. Последние 
минуты были нереальными. 
Самое главное — «Атлетико» 
набрал три очка, — рассказал 
Гризманн. 

В  с в о ю  оч ер е д ь  т р е н ер 
«Порту» Сержиу Консейсау 
считает, что итоговый счет не 
отражает игру. «Было много по-
зитива в нашем исполнении. 
Нам удалось свести на нет всю 
скорость соперника. В первом 
тайме я слышал свист стадио-
на, потому что мы нейтрали-
зовали все источники опасно-
сти «Атлетико», которые могли 
нам навредить. «Порту» заслу-
жил увезти отсюда хотя бы ни-
чью», — уверен Консейсау.  

Немец Юрген Клопп бессменно возглавляет «Ливерпуль» 
с 2015 года, но сейчас его будущее в клубе кажется туманным.

Игроки «Наполи» превзошли гостей 
практически по всех компонентах. 
Отсюда и такой результат.

А К Ц Е Н Т

Итальянцы уже в первом тайме забили 
три безответных мяча, окончательный 
счет матча — 4:1 

Матч в Сочи станет серьезной 
проверкой для динамовцев. 

А К Ц Е Н Т

В прошлом сезоне сочинцы завоевали 
«серебро» благодаря победе 
в последнем туре над «бело-голубыми»

R
E

U
T

E
R

S

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И Положение команд 

в Премьер-лиге
И В Н П М О              

«Зенит» 8 6 2 0 19—3 20

ЦСКА 8 5 2 1 17—7 17

«Краснодар» 8 5 2 1 17—9 17

«Динамо» 8 4 4 0 15—7 16

«Спартак» 8 5 1 2 19—7 16

«Ростов» 8 4 4 0 13—9 16

«Сочи» 8 4 1 3 14—14 13

«Ахмат» 8 3 2 3 12—12 11

«Локомотив» 8 2 3 3 13—15 9

«Пари НН» 8 2 3 3 13—15 9

«Кр. Советов» 8 2 3 3 9—12 9

«Оренбург» 8 3 0 5 12—18 9

«Химки» 8 2 1 5 10—16 7

«Факел» 8 0 4 4 10—19 4

«Торпедо» 8 0 1 7 4—19 1

«Урал» 8 0 1 7 2—17 1

— Чемпионат России по футболу: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6723

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

9 сентября, пятница, 
«Матч Премьер»
19.45. «Сочи» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

10 сентября, 
суббота, 
«Матч ТВ»
19.40. «Ахмат» —«Пари НН». 

Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
14.55. «Химки» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция. 

17.00. ЦСКА — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

11 сентября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.45. «Ростов» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
12.55. «Урал» — «Торпедо». 

Прямая трансляция.

14.55. «Факел» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

17.25. «Зенит» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

Сведения о наличии земельных участков, государственного и (или) 
муниципального имущества, расположенных в границах особой эко-
номической зоны «Моглино», созданной на территории муниципаль-
ного образования «Псковский район» Псковской области и не сдан-
ных в аренду по состоянию на 01 сентября 2022 года.

Земельные участки: КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв. м; 
КН 60:18:0182002:107, площадью 29 427 кв. м; КН 60:18:0182002:109, 
площадью 21 384 кв. м; КН 60:18:0182002:128, площадью 16 746 кв. м; 
КН 60:18:0182002:136, площадью 44 600 кв. м; КН 60:18:0182002:137, 
площадью 44 603 кв. м; КН 60:18:0182002:139, площадью 30 000 кв. м; 
КН 60:18:0182002:269, площадью 30 669 кв. м; КН 60:18:0182002:280, 
площадью 17 389 кв. м; КН 60:18:0182002:285, площадью 57 572 кв. м; 
КН 60:18:0182002:101, площадью 615 275 кв. м; КН 60:18:0182003:135, 
площадью 396 513 кв. м.Предусматривается возможность фор-
мирования земельных участков из земельных участков с КН 
60:18:0182002:101, КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждо-
го входящего в особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте:  
www.moglino.ru или по телефонам: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение постановле ния Правительства РФот 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и  приказа ФАС  России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром  газораспределение» (далее — 
Об щество) разместило информацию согласно пунктам Постанов-
ления:№11г,11д,11и — за август 2022 года на  официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СТАТИСТИКА

Полностью результаты первого 

тура группового этапа Лиги чем-

пионов выглядят следующим об-

разом. 

Группа «А»: «Наполи» (Италия) — 

«Ливерпуль» (Англия) — 4:1, 

«Аякс» (Нидерланды) — «Рейн-

джерс» (Шотландия) — 4:0. 

Группа «В»: «Атлетико» (Испа-

ния) — «Порту» (Португалия) — 2:1, 

«Брюгге» (Бельгия) — «Байер» 

(Германия) — 1:0. 

Группа «С»: «Барселона» (Испа-

ния) — «Виктория Пльзень» (Че-

хия) — 5:1, «Интер» (Италия) — 

«Бавария» (Германия) — 0:2. 

Группа «D»: «Айнтрахт» (Герма-

ния) — «Спортинг» (Португалия) — 

0:3, «Тоттенхэм» (Англия) — «Мар-

сель» (Франция) — 2:0. 

Группа «Е»: «Динамо» (Загреб, 

Хорватия) — «Челси» (Англия) — 

1:0, «Зальцбург» (Австрия) — «Ми-

лан» — 1:1. 

Группа «F»: «Лейпциг» (Герма-

ния) — «Шахтер» (Украина) — 1:4, 

«Селтик» (Шотландия) — «Реал» 

(Испания) — 0:3. 

Группа «G»: «Севилья» (Испания) 

— «Манчестер Сити» (Англия) — 

0:4, «Боруссия» (Дортмунд, Гер-

мания) — «Копенгаген» (Дания) — 

3:0. 

Группа «Н»: «Пари Сен-Жермен» 

(Франция) — «Ювентус» (Италия) 

— 2:1,  «Бенфика» (Португалия) — 

«Маккаби» (Хайфа, Израиль) — 

2:0.
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ТЕННИС 

Рублев 
покидает 
Нью-Йорк

СНОВА В АУТЕ

Анна Козина

Андрей Рублев не смог про-
биться в полуфинал Открытого 
чемпионата США. Российский 
теннисист проиграл шестой 
четвертьфинал на турнирах 
«Большого шлема» из шести, в 
которых участвовал.

На US Open-2017 Рублев 
уступил испанцу Рафаэлю На-
далю (1:6, 2:6, 2:6), на «Ролан 
Гаррос»-2020 — греку Стефа-
носу Циципасу (5:7, 2:6, 3:6), 
на US Open-2020 и Australian 
Open-2021 дважды проигры-
вал соотечественнику Дани-
илу Медведеву (6:7 (6:8), 3:6, 
6:7 (5:7) и 5:7, 3:6, 2:6 соответ-
ственно). В этом сезоне на па-
рижском «мэйджоре» Андрей 
не совладал с хорватом Мари-
ном Чиличем (7:5, 3:6, 4:6, 6:3, 
6:7 (2:10) и, наконец, в Нью-Й-
орке-2022 оказался слабее аме-
риканца Фрэнсиса Тиафо — 6:7 
(3:7), 6:7 (0:7), 4:6.

Когда у Рублева что-то не по-
лучается, он очень бурно и даже 
кровопролитно выражает свой 
гнев — бьет ракеткой по коле-
ну или кулаком по струнам. Да 
так, что требуется заклеивать 
раны пластырем. Нервы у Ан-
дрея сдавали, например, и в пя-
тисетовом матче третьего кру-
га против канадца Дениса Ша-
повалова. Но он смог справить-
ся с собой, что было очень цен-
но, и победить. В четвертьфи-
нале против Тиафо даже после 
двух проигранных тай-брейков 
россиянин разве что пару раз 
бросил ракетку. Но эмоции на-
крыли его уже по окончании 
матча — на скамейке он не сдер-
жал слез. Андрей снова не смог 
попасть в свой дебютный полу-
финал на «Шлеме».

Что касается Тиафо, то, по-
хоже, победа над Рафаэлем На-
далем в четвертом круге вдох-
новила его на дальнейшие по-
двиги, хотя его нельзя назвать 
стабильным игроком. Его сле-
дующим соперником будет еще 
один испанец, 19-летний Кар-
лос Алькарас. Он за 5 часов 18 
минут одолел представителя 
Италии Янника Синнера (6:3, 
6:7 (7:9), 6:7 (0:7), 7:5, 6:3). 

Во втором полуфинале US 
Open, напомним, все же сыгра-
ет российский теннисист — Ка-
рен Хачанов. За выход в реша-
ющий матч турнира Карен сра-
зится с норвежцем Каспером 
Руудом. Для Хачанова это бу-
дет первый полуфинал турнира 
«Большого шлема» в карьере. 

Напомним, что у мужчин в 
Нью-Йорке разыгрывается не 
только титул, но и звание пер-
вой ракетки мира. Уступив в 
четвертом круге австралийцу 
Нику Кирьос (6:7 (11:13), 6:3, 
3:6, 2:6), прошлогодний чем-
пион Даниил Медведев по ито-
гам турнира не просто потеряет 
первую строчку, но опустится 
на четвертое место и покинет 
топ-3 рейтинга ATP впервые с 
22 февраля 2021 года. А на ли-
дерство по-прежнему претен-
дуют три теннисиста — Рафа-
эль Надаль, Каспер Рууд и Кар-
лос Алькарас. Чтобы обогнать 
Рафу, Рууду и Алькарасу нужно 
выйти в финал. 

Между тем в женском оди-
ночном разряде также опре-
делились все полуфинальные 
пары. Француженка Каролин 
Гарсия встретится с представи-
тельницей Туниса Онс Жабер, 
а первая ракетка мира, поль-
ка Ига Свентек сыграет с бело-
руской Ариной Соболенко.  

НОВОСТИ 

Волейболисты 
России 
и Беларуси 
встретятся  
в Москве

ДРУЗЬЯ 
У СЕТКИ
Анна Бекетова

Женская и мужская сборные 
России во второй половине сен-
тября проведут по два товари-
щеских матча с национальны-
ми командами Республики Бе-
ларусь.

Матчи женских сборных 
пройдут 16 и 17 сентября, муж-
ских — 20 и 21 сентября. Все 
встречи состоятся в Москве на 
Волейбольной арене «Дина-
мо» и будут начинаться в 19.00. 
Вход для болельщиков Всерос-
сийская федерация волейбола 
(ВФВ) сделала свободным.

Это будут первые между-
народные матчи для новых на-
ставников наших националь-
ных дружин, назначенных в 
2022 году. Рулевой мужской 
команды Константин Брян-
ский совмещает работу с долж-
ностью главного тренера сто-
личного «Динамо». Известный 
сербский специалист Зоран 
Терзич руководит нашими во-
лейболистками и одновремен-
но женской турецкой командой 
«Фенербахче» из Стамбула.  

У словенского 
баскетболиста 
47 очков 
в матче ЧЕ-2022

БОМБАРДИР 
ДОНЧИЧ
Владимир Ильин

Под занавес предварительного 
этапа проходящего в четырех 
странах чемпионата Европы 
игрок сборной Словении Лука 
Дончич добился впечатляюще-
го личного результата — 47 (!) 
очков в победном матче с фран-
цузами (88:82).

Команды группы «В» вы-
ступали в немецком Кельне. В 
плей-офф сразятся Словения, 
Германия, Франция и Литва, за-
вершили участие аутсайдеры 
Босния и Венгрия. Как ни уди-
вительно, но достижение игро-
ка клуба НБА «Даллас» Дончи-
ча вовсе не рекорд чемпиона-
тов Старого Света. В 1957 году 
бельгиец Эдди Террас в матче с 
Албанией набрал 63 очка.  

Помимо уже названных  
четырех сборных в 1/8 фина-
ла ЧЕ-2022 вышли: из группы 
«А» (Тбилиси) — Испания, Тур-
ция, Черногория, Бельгия; из 
группы «С» (Милан) — Греция, 
Украина, Италия, Хорватия; из 
группы «D» (Прага) — Сербия, 
Польша, Финляндия, Чехия. 

Плей-офф стартует 10 сентя-
бря. Все матчи турнира с выбы-
ванием пройдут в Берлине. Фи-
нал состоится 18 сентября.  

Матч Лиги 
конференций 
был отложен 
на час из-за 
драк фанатов

БЕСПОРЯДКИ 
В НИЦЦЕ
Илья Трисвятский

Начало матча первого тура 
стартовавшего вчера группово-
го этапа футбольной Лиги кон-
ференций УЕФА между фран-
цузской «Ниццей» и немецким 
«Кельном» было перенесено на 
час из-за драк болельщиков и 
беспорядков на трибунах ста-
диона «Альянц Ривьера».

Игра группы «D» третьего 
по значимости клубного конти-
нентального кубка вызвала 
явно нездоровый ажиотаж у ра-
дикальных фанатов гостевой 
команды. «Ультрас» «Кельна» 
со вчерашнего утра находились 
в нетрезвом состоянии, затева-
ли столкновения с поклонни-
ками «Ниццы», уже на трибуне 
пытались прорваться в сектор 
активных болельщиков клуба-
хозяина. Один из немецких го-
ре-фанатов упал с пятиметро-
вой высоты. 

Чтобы остановить беспоряд-
ки, полиция применила слезо-
точивый газ. Вместо 18.45 по 
местному времени игра нача-
лась в 19.45. Помимо «Ниццы» 
и «Кельна» в группе «D» также 
выступают «Словацко» (Че-
хия) и «Партизан» (Сербия).  

ХОККЕЙ Магнитогорский «Металлург» и омский «Авангард» никак не могут найти свою игру

Трудные периоды 
Михаил Щербань

В 
регулярном чемпиона-
те Континентальной хок-
кейной лиги прошли оче-

редные поединки в Западной и 
Восточной конференциях. Маг-
нитогорский «Металлург» и ом-
ский «Авангард», которых на-
зывали едва ли не главными фа-
воритами сезона, начали тур-
нир крайне неважно. 

Магнитогорцы в предыду-
щей встрече уступили на сво-
ей площадке «Северстали» в 
овертайме — 3:4, хотя по ходу 
поединка выигрывали три 
шайбы! Понятно, что на матч с 
«Амуром» хоккеисты «Магнит-
ки» вышли предельно мотиви-
рованными. 

Отоборонявшись в начале 
первого периода, «Металлург» 
пошел в атаку, и результат не за-

ставил себя ждать. Сначала Гол-
добин, а затем Никонцев сдела-
ли счет 2:0 в пользу хозяев. 

Второй период «Метал-
лург» начал в меньшинстве, и 
«Амур» сумел разыграть лиш-
него — дальним броском от-
метился капитан Михал Йор-
дан. По инерции гости провели 
несколько атак, но после этого 
«Магнитка» вновь взяла игру 
в свои руки. Опаснее всех по-
лучился выход один на один с 
вратарем у Дениса Зернова — 
шайба попала в перекладину. 
Впрочем, перед началом заклю-
чительной трети ответ на во-
прос о победителе матча не вы-
глядел однозначным.

В начале третьего периода 
наставник «Магнитки» Илья 
Воробьев изменил сочетания 
игровых звеньев, подняв Юро-
ва в первое звено. И угадал — Да-

нила, подставив клюшку под на-
брос Егора Яковлева, забил в 
первой же смене, вернув пере-
вес «Металлургу» — 3:1. «Амур» 
почти тут же подловил соперни-
ка на контратаке, реанимиро-
вав интригу — гол в активе Яро-
слава Лихачева. Перестрелка 
продолжилась: Джош Карри 
забил в расстановке «5 на 4», 
«Амур» молниеносно ответил 
шайбой Вячеслава Грецкого в 

равенстве. Трех периодов, что-
бы определить победителя, не 
хватило, ведь кульминацией 
финального штурма гостей стал 
гол Ивана Николишина за 25 се-
кунд до сирены — 4:4. 

В овертайме сюжет прошло-
го поединка с «Северсталью» 
для «Металлурга» повторился 
— в первой же атаке хабаровчан 
настырный Николишин поста-
вил точку в матче, принеся по-
беду «Амуру» — 5:4. 

В свою очередь очередную 
оплеуху в сезоне получил ом-
ский «Авангард», который иг-
рал против СКА в Санкт-Петер-
бурге. Интересно, что омичи 
стали единственной командой, 
которую питерские армейцы 
не обыграли в предсезонных 
матчах. 

Тренерский штаб СКА дове-
рил место в воротах Дмитрию 
Николаеву, который оправдал 
свое появление в составе от-
личными сейвами. Активный 
первый период заброшенных 
шайб не принес, а вторую два-
дцатиминутку армейцы начали 
активнее. В итоге результатив-
ным оказался бросок Марата 
Хайруллина в большинстве в 
формате «5 на 3». Ожиганов вы-
вел партнера на убойную пози-
цию, и счет был открыт — 1:0. 
Вторая шайба не заставила себя 
долго ждать — Михаил Воробьев 
попал под перекладину, реали-
зовав еще одно большинство. 
А через 16 секунд Галимов сно-
ва вынимал шайбу из своих во-

рот после броска Хайруллина. 
Дубль Марата и третий гол СКА. 
3:0 — с таким счетом команды 
ушли на второй перерыв.

Третья двадцатиминутка 
ознаменовалась единственным 
точным броском «Авангарда»  — 
шайбу на свой счет записал 
Алексей Береглазов — и третьей 
шайбой Хайруллина, который 
сделал первый хет-трик в сезо-
не и в своей карьере. Счет 4:1 
вполне устроил главного тре-
нера СКА Романа Ротенберга, о 
чем он рассказал журналистам 
на пресс-конференции:

— Важная для нас игра, ко-
мандная победа. Хорошо под-
готовились. Ребята — молодцы, 
выполнили установку. Мы зна-
ли, что соперник будет прово-
цировать, договорились отве-
чать голами.

Гарантированных матчей с 
«Авангардом» всего два в сезо-
не. Насколько было принципи-
ально победить сегодня?

РОМАН РОТЕНБЕРГ: Для нас каждая 
игра важная. Особенно дома — 
нужно радовать своих болель-
щиков. Им отдельная благодар-
ность — нас поддерживали во 
время всего матча. Каждый со-
перник против нас выходит по-
казывать свой лучший хоккей. 
Мы можем пять минут порадо-
ваться этой победе — получили 
хорошие эмоции. Но надо начи-
нать готовиться к следующему 
матчу.

Александр Никишин отдал 
четыре результативные 
передачи за первые три мат-
ча регулярки. В «Спартаке» 
для такого же результата 
ему потребовалось 46 игр. Как 
вам удалось так быстро про-
вести адаптацию?

РОМАН РОТЕНБЕРГ: Это работа всего 
тренерского штаба. И Саша — 
молодец! Он получает много иг-
рового времени, мы ему доверя-

ем важнейшие отрезки матчей. 
Вспомните голевую передачу в 
овертайме с Уфой. Это коллеги-
альная работа. Саша берет эту 
высоту и добавляет с каждым 
матчем. Он играет по 25 минут, 
от Никишина постоянно идет 
угроза, он хорош в обороне, у 
него силовая борьба на высо-
ком уровне. Современный хок-
кеист. Мы давно знакомы с ним. 
Работали все лето. Были турни-
ры «3 на 3». У него огромный 
потенциал. Надо прибавлять,  
нельзя останавливаться на до-
стигнутом. Думаю, он еще мо-
жет добавить, набирать больше 
очков, лучше играть в обороне. 
Нет предела совершенству. Это 
наша система — железобетонная 
оборона и яркая атака. Это дей-
ствия всей пятерки. Защитники 
у нас набирают много очков, не 
только Саша. Впятером играем 
и в атаке, и в обороне. Есть взаи-
мозаменяемость. В то же время 
у нас есть что улучшать.

Хайруллин сегодня оформил 
первый хет-трик в карьере и 
показал невероятный хоккей.

РОМАН РОТЕНБЕРГ: Марат — интерес-
ный современный игрок. У него 
есть хитрость и смекалка. У 
нас вчера было собрание с ре-
бятами, в нем участвовал Вла-
димир Владимирович Юрзи-
нов. Он помог и Марату, и всем 
нам. Было хорошее общение со 
всем звеном. Думаю, это доба-
вило Хайруллину сил и психо-
логии, чтобы сегодня сыграть 
на таком уровне. Мы прошли 
большие нагрузки, все перева-
ривают их по-разному. Будем 
только добавлять, работать по 
нарастающей. Марат — большой 
молодец! Мы рассчитываем, 
что в следующей игре он сыгра-
ет еще лучше.  

СКАНДАЛ Норвежский чемпион мира по шахматам так и не объяснил
причину своего бегства с турнира в США

Карлсен улетел
Илья Трисвятский

В 
Сент-Луисе (США) в 
эти дни идет предста-
вительный турнир 
«Кубок Синкфилда» 
— пятый этап коммер-
ческой серии Grand 
Chess Tour с общим 
призовым фондом 
350 тысяч долларов. 

Но эти соревнования с участи-
ем десяти гроссмейстеров уже 
после третьего тура проходят 
без его главной звезды — дей-
ствующего обладателя миро-
вой короны Магнуса Карлсена. 
Он совершил беспрецедентный 
демарш, буквально бежав с со-
ревнований после поражения 
от малоизвестного американца 
Ханса Моке Ниманна.

Напомним, что недавно 
Карлсен отказался от очередной 
защиты своего титула чемпиона 
мира по классическим шахма-
там, объясняя это отсутствием 
мотивации. Вот почему победи-
тель турнира претендентов рос-
сиян Ян Непомнящий будет иг-
рать с китайцем Динь Лижэнем, 
который занял второе место. А 
норвежец, решивший больше 
не сражаться за удержание ко-
роны, тем не менее продолжает 
выступать в различных турни-
рах. Однако с обычно спокой-
ным и рассудительным сканди-
навом сейчас явно что-то проис-
ходит в психологическом плане, 
его бегство из Сент-Луиса стало 
большой неожиданностью в ви-
давшем виды шахматном мире.

Так что же случилось? Маг-
нус, начав турнир с победы 
над Непомнящим и ничьей в 
поединке против Левона Аро-
няна (США, экс-Армения), в 
третьем туре белыми фигура-
ми на 57-м ходу потерпел по-
ражение от американца Ханса 
Ниманна, имевшего самый низ-
кий рейтинг (2687) среди всех 
участников «Кубка Синкфил-
да». Для сравнения заметим, 
что рейтинг норвежца —2864.

Казалось бы, ничего экстра-
ординарного не случилось, до 
финиша турнира было еще да-
леко. Ниманна поздравили с 
вхождением в символический 
Клуб Михаила Чигорина для 
шахматистов, которые на офи-
циальных турнирах с класси-
ческим контролем времени до-
бивались побед над действую-
щим чемпионом мира. 19-лет-
ний уроженец Сан-Франциско 
в этой компании стал 113-м по 
счету. А вот Карлсен на следую-
щий день, когда он должен был 
встречаться в четвертом туре с 
азербайджанцем Шахрияром 
Мамедьяровым, в зале к началу 
партии не появился. Затем из-

вестил организаторов, что сни-
мается с соревнований. Плюс в 
социальной сети Магнус к со-
общению о своем решении до-
бавил фрагмент видео, где зна-
менитый футбольный тренер 
Жозе Моуринью произносит 
фразу: «Если я начну говорить, 
то у меня возникнут большие 
неприятности».

Походило на то, что нор-
вежец намекает на так назы-
ваемое читерство Ниманна — 
запрещенное правилами ис-
пользование компьютерных 
подсказок. Туманный намек не 
обвинение, хотя все это создало 
напряженную ситуацию вокруг 
турнира, а организаторы усили-
ли меры электронной безопас-

ности. Карлсен улетел восвояси, 
во всех партиях с его участием 
(трех сыгранных и шести несы-
гранных) чемпиону мира засчи-
таны технические поражения.  

— Все версии о нечестной по-
беде Ниманна я отвергаю. Изу-
чил партию и должен сказать, 
что Карлсен играл из рук вон 
плохо, — цитирует ТАСС много-
кратного чемпиона мира Ана-
толия Карпова. — Есть коммен-
тарии о том, что Магнус не смог 
выйти из дебюта и шансов у 
него не было, но это неправда. 
Да, позиция у него была хуже, 
но проигрывать он не был обя-
зан: если бы не пожертвовал 
пешку, то ничего страшного для 
него в этой позиции не было бы. 

При более аккуратной игре он 
смог бы сделать ничью. Жертва 
пешкой оказалась некоррект-
ной, Карлсен проиграл «в одни 
ворота».

С Карповым относительно 
анализа поединка солидарны 
многие шахматные эксперты, 
причем некоторые из них счи-
тают, что Карлсен по каким-то 
причинам находится в неу-
равновешенном психологиче-
ском состоянии. Проще гово-
ря, на ровном месте впадает в 
истерику.

Обидчик чемпиона мира Ни-
манн так прокомментировал 
ситуацию: «Я полагаю, Маг-
нус оказался деморализован, 
он жутко расстроен из-за того, 
что потерпел поражение от со-
перника с таким слабоватым 
рейтингом. Зато произошед-
шее — огромная честь для меня. 
Некоторое время назад мой ин-
терес к шахматам начал угасать, 
а теперь мечта стать большим 
игроком возрождается». 

Кстати, после победы над 
норвежцем юный американец 

в следующих двух турах сыграл 
вничью с выступающим под 
флагом Франции иранцем Али-
резой Фирузджей и с урожен-
цем Кубы Леньером Доминге-
сом (США). После перехода эк-
ватора турнира Ниманн по на-
бранным очкам делил второе 
место еще с четырьмя участ-
никами.

В отношении Карлсена за 
его демарш никаких санкций 
не последовало. Турнир ведь 

чисто коммерческий. Призо-
вых он, естественно, не полу-
чит. Зато есть повод крепко за-
думаться организаторам пред-
стоящих соревнований с уча-
стием лучших гроссмейстеров. 
Стоит ли приглашать Магну-
са, если он в любой момент мо-
жет выкинуть очередной фор-
тель?  

Магнус Карлсен последнее время 
находится в неустойчивом психоло-
гическом состоянии.

Питерские армейцы выиграли третий матч подряд в регулярном чемпионате КХЛ.

А К Ц Е Н Т

До поединка с 19-летним американцем 
Ниманном Карлсен 53 партии подряд 
не проигрывал в классические шахматы

А К Ц Е Н Т

Хоккеисты хабаровского «Амура» 
смогли спасти матч с «Металлургом» 
за 25 секунд до конца третьего периода, 
а в овертайме вырвали победу

Андрей Рублев не сдержал слез 
после обидного поражения в чет-
вертьфинале US Open.

ЦИФРА

14
ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ

заплатит австралийский тенни-

сист Ник Кирьос в качестве 

штрафа за поведение в чет-

вертьфинале, который 

проиграл россиянину Карену 

Хачанову. Кирьос разбил 

о корт пластиковую бутылку, 

а также сломал две ракетки. 

Это крупнейший штраф на US 

Open 2022 года
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— Чемпионат КХЛ: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6729

Тем времени

В столице Чувашской Республики Чебоксарах завтра стартует Супер-

финал личного чемпионата России с общим призовым фондом 11 мил-

лионов рублей

У мужчин (призовой фонд 7 млн руб.) сыграют: Владислав Артемьев, Са-

нан Сюгиров, Даниил Дубов, Евгений Томашевский, Андрей Есипенко, 

Евгений Наер, Максим Матлаков, Максим Чигаев, Александр Рахманов, 

Арсений Нестеров, Илья Ильюшенок, Володар Мурзин. Шахматисты 

перечислены в рейтинговом порядке.

Участники женского турнира (призовой фонд 4 млн руб.): Валентина Гу-

нина, Наталья Погонина, Алиса Галлямова, Ольга Гиря, Лея Гарифулли-

на, Алина Бивол, Марина Гусева, Дарья Чарочкина, Евгения Овод, Екате-

рина Гольцева, Мария Якимова, Яна Жапова.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +4...+13, облачно

Санкт-Петербург +6...+14, солнечно

Анадырь +4...+11, солнечно

Архангельск +4...+12, дождь

Астрахань +12...+25, облачно

Благовещенск  +8...+25, солнечно

Владивосток +17...+23, солнечно

Волгоград +8...+19, облачно

Воронеж +3...+13, облачно

Екатеринбург +8...+11, дождь

Иркутск +8...+21, облачно

Казань +5...+11, дождь

Калининград +10...+11, дождь

Краснодар +10...+21, солнечно

Магнитогорск +4...+15, дождь

Мурманск +8...+12, дождь

Нижний Новгород +1...+11, облачно

Новосибирск +6...+16, облачно

Омск +5...+17, облачно

Орел +3...+14, солнечно

Оренбург +8...+19, дождь

Пермь +6...+10, дождь

Ростов-на-Дону +12...+23, облачно

Севастополь +12...+24, облачно

Симферополь +12...+24, облачно

Сочи +15...+24, солнечно

Тамбов +4...+11, дождь

Тюмень +8...+11, облачно

Уфа +4...+11, дождь

Хабаровск +8...+20, солнечно

Челябинск +4...+14, дождь

Чита +11...+26, облачно

Элиста +12...+25, облачно

Южно-Сахалинск +13...+23, солнечно

Якутск +2...+14, дождь

Ярославль +1...+12, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Утром небо будет за-
тянуто тучами, но к обе-
ду обязательно выглянет 
солнце.

СУББОТА
На улице будет малооб-
лачно, осадков не ожи-
дается.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Метеорологи прогно-
зируют переменную 
облачность, без дождя.
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Верховный суд 
разъяснил, 
как делить деньги 
после развода
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2386423
Очень важное разъяснение суда, что доходы каж-
дого супруга от трудовой деятельности, предпри-
нимательства, интеллектуальной деятельности 
тоже являются совместно нажитым имуще-
ством. 
И если вы решили быть семьей, то надо помнить, 
что у вас все общее. Очень часто, увы, делить 
имущество бывшим супругам приходится через 
суд, так как договориться некогда любившие 
друг друга люди не могут. 
Думаю, что все же нужно более широко вне-
дрять в жизнь практику заключения брачных 
контрактов. 
Чтобы была возможность договориться обо всем 

«на берегу», потому что ситуации бывают 
разные.

Петр

Замглавы 
Роскачества 
Михалева рассказала 
о влиянии санкций на 
качество продуктов
Татьяна Карабут  •  rg.ru/art/2386661
Санкции больше, на мой взгляд, на цены влияют. 
А с качеством, согласен, все в порядке. Послед-
нее, что помню некачественное — это было наше 
оливковое масло. Стоило недорого, но употреб-
лять его в салат я так и не смог. А так даже больше 
покупать продукты стал отечественного произ-
водства. Например, сыр наш очень даже хорош. 
Пиво тоже отлично российское заходит.

Виктор

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ЛИТЕРАТУРА Как Мюнхгаузен превратился в 
романтического усача
rg.ru/art/2386348

ЗДОРОВЬЕ Врач объяснила, с чем нельзя есть творог
rg.ru/art/2386672

ОРУЖИЕ Первый российский радиолокационный 
спутник морской разведки прошел госиспытания
rg.ru/art/2386713

КОСМОС Две суперземли найдены в 100 световых 
годах от нас
rg.ru/art/2386778

АВТО Названо 20 самых продаваемых автомобилей
rg.ru/art/2385392

ВИДЕО Кот-мышелов продолжит службу на 
Даунинг-стрит при новом премьере 
rg.ru/art/2386365

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ
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Такой Москву, какой она запечатлена на этом архивном снимке, уже мало кто 
помнит. 1957 год. Новый Арбат, образ широкой дороги в будущее, с которой 
сносится все вокруг, еще только строится. А гостиница «Украина», что вид-
неется на втором плане, уже стоит. Построенная последней из семи сестер 
московских высоток, со своими 34 этажами, до 1976 года она останется 
самым высоким отелем в мире. Первый камень в ее основание заложили 7 
сентября 1947 года, в год 800-летия Москвы.
И сегодня, спустя годы, в канун своего 875-летия, которое Москва отмечает в 
предстоящие выходные, российская столица меняется столь же стремительно. 
Но  по-другому. Она больше не старается поразить мир размером своих про-
спектов, высотой зданий. Просто становится день ото дня теплее и комфорт-

нее как для своих жителей, так и для туристов. Об этом можно судить хотя бы 
по праздничным площадкам, на которых Москва отмечает свой день рожде-
ния. Главные поздравления Москва и москвичи примут в «Зарядье». Там, где 
еще недавно стояла «Россия» — еще одна гостиница, попавшая в свое время в 
книгу Гиннесса за самое большое количество номеров в ней. Когда ее снесли, 
сначала хотели покорить мир, построив на этом месте еще один суперразвле-
кательный комплекс в стиле хай-тек. А построили прекрасный парк, с удиви-
тельной филармонией и Парящим мостом над Москвой-рекой.
Да и главная улица Москвы, Тверская, перекрытая для машин и открытая для 
гуляний на все праздники, тоже преобразилась. На ней снова цветут, как и в 
50-е прошлого века, липы. Стоят под ними скамеечки, где можно отдохнуть со 

стаканчиком мороженого нагулявшемуся по городу путнику. И это еще одна 
важная примета столицы наших дней — уважение к истории, желание сохра-
нить свое лицо. Свидетельство тому — более 2 тысяч сохраненных и отре-
ставрированных памятников истории и культуры только за последнее десяти-
летие.
Конечно, и сейчас что-то безвозвратно уходит из жизни города в прошлое. 
Как, например, снесены уже первые 100 из более чем 5 тысяч пятиэтажек 
хрущевских времен, попавших под реновацию. Их хозяева уже справили ново-
селья в домах по соседству и наслаждаются жизнью в квартирах, более про-
сторных и удобных. Неизменной у москвичей остается одно: любовь к своему 
прекрасному во все времена городу. С днем рождения, Москва!

Опубликовано новое исследо-
вание, согласно которому лед-
ник Туэйтса (или Судного дня) 
в Антарктиде тает в два раза 
быстрее, чем ученые предпо-
лагали ранее, и в этом вино-
вато глобальное потепление. 
По мнению специалистов, это 
может привести к затоплению 
прибрежных районов и некото-
рых островов. Об этом пишет 
«Российская газета» на 7-й по-
лосе. 

Где процент реальности этих 
прогнозов? Мы существуем в 
мире информационных мани-
пуляций. Поднимется уровень 

океана на три или сколько-то 
еще метров, точно сказать ни-
кто не может. Но мы живем во 
вселенной, где кто громче кри-
чит, за тем и правда. Поэтому я 
к таким новостям отношусь с 
определенной долей осторож-
ности. Это как история с кови-
дом. Сколько прошло времени, 
а никакого реального ответа, 
откуда он взялся, нет. Доволь-
но уважаемые люди говорят 
разные вещи — я за этим внима-
тельно слежу. Подобные ново-
сти лишь заводят людей, а по-
том случается совсем не то, что 
ожидали. 

Хотел бы я снять фильм-ка-
тастрофу о том, как ледник 
тает и некие острова уходят 
под воду? Мне кажется, что 
гораздо было бы интереснее 
сделать кино про наводнение 
в любой нашей деревне, ко-
торая каждый год страдает от 
большой воды, особенно по-
сле снежных зим. И это полу-
чится гораздо жизненней, чем 
какая-то абстрактная история 

про ледник Судного дня. Ее 
пусть снимают американцы, у 
них лучше получится: гигант-
ская волна, все утонули, но 
кто-то из героических ученых 
штата Юта все же спас челове-
чество. Мне интереснее делать 
про нас. 

Если же говорить про акту-
альные для нас проблемы эко-
логии, я бы назвал мусор. Меня 
реально беспокоит обраще-
ние наших людей с отходами. 
Едешь по стране и видишь, что 
все вокруг, извините, загажено. 
Видел, например, в Волгоград-
ской области остовы заброшен-
ной ржавой техники на полях. 
И никто не думает ее утилизи-
ровать. Вот это то, о чем нужно 
думать. С моей точки зрения, 
экология — здесь и сейчас. Она 
рядом с тобой. А потом уже в 
Антарктиде. А начинается «ка-
тастрофа» с того, что ты выки-
дываешь пакет со своим мусо-
ром в соседний лес. 

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Алексей Герман,
кинорежиссер
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